
На Кубани у 86-летней 
блокадницы Ленинграда 
Евгении Иорданиди 
украли квартиру

ТЕМА ДНЯ Правительство подготовило пакет мер
для стабилизации и снижения цен на продукты питания

Цена решения

Тимофей Борисов

Б
ольшой ажиотаж в боль-
ших городах страны может 
возникнуть с 1 января, ког-

да вступят в силу новые проти-
вопожарные правила. А все пото-
му, что с нового года шлагбаумы, 
рамки, сдвижные ворота опреде-
ленных конструкций, мешаю-
щие въезду пожарной техники 
во дворы домов, окажутся вне 
закона и будут подлежать либо 
переоборудованию, либо демон-
тажу. 

Новые правила пожарной 
безопасности предписывают 
держать проезд пожарной техни-
ки к домам и подъезд ее к местам 
подключения пожарных рукавов 
полностью свободным. К слову, 
под ограничения и даже запреты 
могут попасть не только механи-
ческие ограничители въезда, 
но даже зеленые насаждения.

 Сегодня в городах-миллион-
никах распространена практи-
ка установки различного рода 
ограничителей въезда. Они 
не позволяют парковать авто-
мобили посторонним лицам 
и обеспечивают комфортный 
парковочный режим для жиль-
цов домов. При этом каждый 
житель дома получает индиви-
дуальный чип, который, естест-
венно, отсутствует у всех про-
чих людей, в том числе и у по-

жарных. В Москве, например, 
почти каждый въезд во двор уже 
оборудован такими механизма-
ми различных модификаций. 
И они нередко становятся боль-
шой проблемой в том случае, 
когда спасателям приходится 
терять драгоценные секунды 
для проезда к горящим кварти-
рам. Действующие правила по-
зволяют устанавливать такие 
устройства, и наказание для них 
не предусмотрено. 

В новых же правилах проти-
вопожарного режима не содер-
жится прямого запрета на при-
дворовые шлагбаумы, но в доку-
менте есть четко прописанное 
требование к таким ограничите-
лям — они должны незамедли-
тельно открываться при подъе-
зде пожарной техники. 

«Система противопожарной 
защиты в случае пожара должна 
обеспечивать автоматическую 
разблокировку и открывание 
шлагбаумов, ворот, ограждений 
и иных технических средств, 
установленных на проездах 
и подъездах, а также нахождение 
их в открытом положении для 
обеспечения беспрепятственно-
го проезда пожарной техники», — 
написано в тексте правил.

Как такой режим беспрепят-
ственного пропуска бу-
дет обеспечен, вопрос 
пока открытый. 

Владимир Кузьмин

П
равительство под-
готовило пакет мер 
для стабилизации 
и   с н и ж е н и я  ц е н 
на ряд социально 
значимых продук-
тов: сахара, под-
солнечного масла, 
хлеба и хлебобу-

лочных изделий. Контроль за 
стоимостью таких товаров дол-
жен быть не ситуативным, ког-
да цены уже выросли, а систем-
ным, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин, обращаясь 
к   гл а в а м  п р о ф и л ь н ы х  в е -
домств. Все полномочия для 
этого есть.

Президент ранее обратил 
внимание правительства на не-
допустимое подорожание саха-
ра, подсолнечного масла, муки 
и мучных изделий. Оператив-
ное совещание в понедельник 
премьер-министр начал с этой 
темы и перечислил решения, 
которые приняты для сдержи-
вания и снижения цен на от-
дельные продовольственные 
товары. 

Первое. Цены на сахар и ма-
сло ограничат до 1  апреля 
2021 года. «До 20 декабря будут 
заключены соглашения между 
производителями сахара и под-
солнечного масла и розничны-
ми сетями, — рассказал Михаил 
Мишустин. — Они предусматри-
вают снижение их цены при по-
ставке для розничных сетей 
и ограничение розничной цены 
на сахар и подсолнечное масло 
федеральными и региональ-
ными торговыми сетями». Дей-
ствовать соглашения будут 
до конца первого квартала 
2021 года.

Ответственность за заклю-
чение договоренностей несут 
министерство сельского хозяй-
ства и министерство промыш-
ленности и торговли, отслежи-

вать выполнение будет Феде-
ральная налоговая служба. Дей-
ствие соглашений, уверен ми-
нистр экономического разви-
тия Максим Решетников, долж-
но обеспечить снижение цен 
уже до конца этого года. 

Второе.  «Для поддержки 
производителей сахара им бу-
дет предоставлена возмож-
ность получать льготные креди-
ты по ставке от 1 до 5 процентов 
на закупку сахарной свеклы для 
переработки», — сообщил Ми-
хаил Мишустин. Общий объем 
поддержки отрасли составит 
в следующем году около двух 
миллиардов рублей.

Минсельхоз в следующем 
году намерен увеличить сев 
 сахарной свеклы — площадь 
 превысит миллион гектаров. 

В 25 регионов, традиционно 
возделывающих ее, направлена 
телеграмма о необходимости 
расширения посевных площа-
дей. «По нашим прогнозам, это 
позволит увеличить объем са-
харной свеклы на 6,5 миллиона 
тонн в сравнении с текущим го-
дом, — сказал глава ведомства 
Дмитрий Патрушев. — Таким 
образом, ожидаемый урожай — 
свыше 40 миллионов тонн, и это 
позволит обеспечить производ-
ство как минимум 6 миллионов 
тонн сахара, даже при самой 
низкой урожайности, с учетом 
потребности 5,9 миллиона».

Третье. «Для стабилизации 
ситуации на внутреннем рынке 
начиная с января 2021 года на 
семена подсолнечника вводит-
ся вывозная таможенная пош-
лина в размере 30 процентов, 
но не менее 165 евро за тон-
ну», — напомнил премьер-ми-
нистр об уже подписанном по-
становлении. Ставка повышена 
на период с 9 января по 30 июня 
2021 года. 

Аналогичное предложение 
подготовлено по подсолнечно-
му маслу, и пошлины будут вве-

дены до конца года, если произ-
водители и торговые сети нару-
шат будущие соглашения. Глава 
минсельхоза пригрозил выне-
сти положительное решение 
незамедлительно — уже 21 де-
кабря.

Четвертое. С 15 февраля по 
30 июня 2021 года вводятся 
квоты на экспорт зерновых 
в размере 17,5 миллиона тонн. 
Вывозная таможенная пошлина 
внутри квоты составит 25 евро 
за тонну, а сверх квоты — 50 про-
центов от таможенной стоимо-
сти, но не менее 100 евро.

«Для поддержки производи-
телей муки и хлебопекарной 
продукции предусмотрено пре-
доставление соответствующих 
субсидий. Производителям 
муки в следующем году напра-
вим свыше 4,2 миллиарда ру-
блей, 3 миллиарда рублей — для 
поддержки производителей 
хлебопекарной про-
дукции», — сообщил 
Михаил Мишустин.

БЕЗОПАСНОСТЬ С 1 января многие ограничители въезда во дворы 
могут демонтировать из-за новых противопожарных требований
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Михаил Мишустин напомнил чле-
нам кабинета министров о персо-
нальной ответственности за ситуа-
цию на продовольственном рынке.

А К Ц Е Н Т

Надо своевременно отслеживать
цены на базовые продукты
прежде всего в интересах граждан

Австралийский доллар 55,1548
Азербайджанский манат 42,9236
Армянский драм** 13,9707
Белорусский рубль 28,8524
Болгарский лев 45,3105
Бразильский реал 14,3951

Венгерский форинт** 25,0338
Вон Республики Корея*** 66,7969
Гонконгский доллар* 94,0778
Датская крона 11,9076
Доллар США 72,9272
Евро 88,5847

Индийская рупия** 99,1195
Казахстанский тенге** 17,4209
Канадский доллар 57,2023
Киргизский сом** 85,9716
Китайский юань 11,1557
Молдавский лей* 42,3872

Новый туркменский манат 20,8662
Норвежская крона* 83,7243
Польский злотый 19,9779
Румынский лей 18,1981
СДР  104,6112
Сингапурский доллар 54,6722

Таджикский сомони* 64,3807
Турецкая лира* 91,9115
Узбекский сум**** 70,3863
Украинская гривна* 26,1622
Фунт стерлингов 97,6495
Чешская крона* 33,6582

Шведская крона* 86,7128
Швейцарский франк 82,1808
Южноафриканский рэнд* 48,5990
Японская иена** 70,1864

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.12.20

Банк России 
откажется
от снижения
ключевой
ставки

Тяжелая ракета-носитель 
«Ангара-А5»
успешно
прошла
испытания

Михаил Пиотровский
о новом
масштабном проекте 
Эрмитажа —
«Линия Рафаэля» 

«Краснодар» 
сыграет в плей-офф
Лиги Европы
с загребским
«Динамо» 
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ПРОЕКТ Верховный суд РФ 
предлагает упростить 
привлечение к уголовной 
ответственности 
за домашнее насилие

Закон и кулак

Владислав Куликов

Верховный суд РФ готовит законопроект, дающий по-
лиции полномочия заводить уголовные дела на дебо-
широв, которые дерутся, но не причиняют серьезного 
вреда жертвам. Инициатива заметно упростит привле-
чение к ответу домашних тиранов, систематически 
поднимающих руки на родных и близких.

Суть идеи в том, чтобы изменить процедуру по статье 
115 УК «Умышленное причинение легкого вреда здоро-
вью». Под нее попадают люди, избившие других без се-
рьезного вреда. Допустим, если дело ограничилось синя-
ком под глазом. Или кровью из носа. Проблема в том, 
что сегодня полиция в таких случаях не занимается рас-
следованием: статья относится к делам частного обвине-
ния. А это значит, что жертва сама должна идти в суд 
и сама себя защищать. И вопросы здесь не к полиции: 
 таков закон. Его и планируется изменить.

«В настоящее время Верховный суд работает над 
проектом федерального закона о совершенствовании 
уголовного судопроизводства по делам о нанесении 
побоев, умышленном причинении легкого вреда здо-
ровью и клевете, являющихся делами частно-
го обвинения», сообщил председатель Вер-
ховного суда РФ Вячеслав Лебедев.

ПРАВО Суды начали 
оправдывать граждан 
за «шпионские» гаджеты

Жучок 
не навредит

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции оставил 
в силе оправдательный приговор мужчине, решивше-
му продать подержанную «радионяню» — видеореги-
стратор для наблюдения за малолетним ребенком.

Решение принципиально важное, так как закрепля-
ет крутой поворот в судебной практике: суды стали 
уверенно оправдывать граждан, обвиняемых в исполь-
зовании «шпионской» аппаратуры. 

Несколько лет назад возникла опасная тенденция: 
правоохранители начали активно заводить уголовные 
дела на людей, покупавших или продававших слишком 
умные гаджеты. Претензия состояла в том, что аппара-
тура могла скрытно снимать и записывать, а значит, 
теоретически попадала под определение шпионской. 
Подвести под статью могла, например, китайская руч-
ка со встроенной видеокамерой. Или трекер для до-
машнего животного. 

На пике волны «шпионских» процессов в стране 
было осуждено за гаджеты с секретом 257 человек. 
Оправдательных приговоров же было только 2, 
это 0,77 процента. Таковы были шансы защитить свое 
честное имя у человека, оказавшегося на ска-
мье подсудимых, скажем, из-за китайского 
брелока с видеорегистратором.

ОБРАЗОВАНИЕ Какой будет 
новая система оплаты 
труда педагогов

Из класса — 
в кассу!

Ксения Колесникова

Министерство просвещения, Общероссийский Профсо-
юз образования и другие профильные ведомства сейчас 
обсуждают новую систему оплаты труда педагогов. Учи-
теля надеются: их ставки и оклады подрастут. Более 
того — наконец-то будут рассчитываться по единым фе-
деральным требованиям. Почему это так важно?

По последним данным Росстата, зарплата школьного 
учителя в среднем по стране составляет 42 тысячи ру-
блей в месяц. Но сама по себе эта цифра мало о чем гово-
рит. В половине регионов России учителя получают 
от 23 до 30 тысяч рэ. При этом в Ямало-Ненецком авто-
номном округе —103, на Чукотке — 113 тысяч (с учетом 
«северных» надбавок), а в Москве — 116 тысяч. Но и в Ин-
гушетии, и в Алтайском крае, и в Москве, и во Владивос-
токе педагогу нужно выполнить федеральный государст-
венный образовательный стандарт, подготовить детей 
к проверочным работам, экзаменам в 9-м классе и один-
надцатом. Плюс есть план воспитательной работы, нуж-
но провести «внеурочку», заполнить кучу отчетов, за ко-
торые учителям оплата, как правило, не производится… 
«Средняя зарплата по региону достигается за счет того, 
что учителя берут больше нагрузки», — рассказала 
« Российской газете» заместитель председателя 
Общероссийского Профсоюза образования 
 Татьяна Куприянова. 
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А К Ц Е Н Т

Проверять возможность беспрепятствен-
ного въезда во дворы будут пожарные 
инспекторы. А суд сможет штрафовать 
управляющие компании
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ПАРТИИ 
Владимир 
Жириновский 
вновь 
переизбран 
председателем 
ЛДПР

ОДИН ЗА ВСЕХ, 
ВСЕ ЗА ОДНОГО
Айсель Герейханова

Либерально-демократическая 
партия России вчера переиз-
брала председателем своего 
многолетнего лидера Владими-
ра Жириновского. У ЛДПР есть 
все шансы, чтобы стать пар-
тией номер два в стране, заявил 
он.  

В понедельник партия про-
вела 32-й итоговый съезд, кото-
рый прошел в Институте миро-
вых цивилизаций. ЛДПР — един-
ственная парламентская пар-
тия, которая в этом году прове-
ла съезд хоть и с ограничения-
ми, но в очном формате. В нем 
приняли участие всего 80 деле-
гатов из 70 региональных отде-
лений партии. На съезде соблю-
далась социальная дистанция, а 
все, кто был в зале, не только 
носили маски и перчатки, но и, 
как сообщили в партии, прош-
ли вакцинацию. «Уже весной 
может быть очередная волна 
пандемии, нельзя забывать о 
такой вероятности. Поэтому 
съезд мы решили провести 
именно сейчас, с минимальным 
количеством людей, пока отно-
сительное затишье по ситуации 
с коронавирусом», — отметил 
Владимир Жириновский.

На съезде кандидатура Жи-
риновского  была выдвинута на 
безальтернативной основе, и 
все делегаты проголосовали за 
него единогласно. Сам лидер 
ЛДПР также проголосовал за 
себя. «Здесь без выбора: я один 
за себя. И за список в высший 
совет. Мы их всех хорошо зна-
ем. Мы много лет вместе. И, со-
ответственно, центральная 
контрольная комиссия. Конеч-
но, кто-то скажет, что надо, что-
бы были альтернативные (кан-

дидаты), но мы 30 лет изучаем 
друг друга каждый день в ходе 
нашей работы... Мы уже, как го-
ворится, свои праймериз про-
ходим в течение года», — поя-
снил лидер ЛДПР свой выбор. 

Отметим, что Жириновский 
занимает этот пост с 31 марта 
1990 года, одновременно он 
возглавляет фракцию ЛДПР в 
Госдуме. Согласно уставу пар-
тии, ее председатель избирает-
ся на четыре года без ограниче-
ния количества сроков. 

На съезде также были избра-
ны члены Высшего совета и чле-
ны контрольно-ревизионной 
комиссии партии. Жиринов-
ский поблагодарил за доверие 
своих коллег и призвал активно 
работать на всех фронтах, что-
бы стать партией номер два в 
стране.  «Мы в конкурентной 
среде, мы не должны замедлять 
наш мощный шаг вперед, мы 
хорошо идем. У нас есть все 
шансы стать второй партией в 
Думе, а в 2024 году стать вто-
рым кандидатом в президенты, 
отмести всех остальных, чтобы 
все понимали, что мы партия 
номер два в стране», — поставил 
он задачи своим коллегам. 

Жириновский также подчер-
кнул, что это огромная ответст-
венность и тяжелый труд быть 
«руководителем оппозицион-
ной партии России — страны, 
которая вышла из оболочки Со-
ветского Союза, где режим был 
жестче царского». Он отметил, 
что ЛДПР стала первой россий-
ской оппозиционной партией, 
созданной без чужой поддер-
жки.  Отдельно Жириновский 
попросил о понимании партий-
ных коллег за свои резкие вы-
сказывания. «Возможно, я бы-
ваю иногда резок в каких-то вы-
сказываниях. Это персонально 
вас никого не касается. Это бе-
шеные нагрузки, которые мне 
приходится нести из внешней 
среды, внутри Государственной 
Думы. Это нужно понимать, и я 
прошу, чтобы вы понимали, что 
я вас всех ценю. Мы все вместе 
— это большая команда. Это ко-
рабль. Я старался все сделать, 
мы с вами начали с нуля», — ска-
зал он.  Накануне, 13 декабря, 
партия отпраздновала свой 
день рождения. Первое собра-
ние инициативной группы по 
созданию Либерально-демо-
кратической партии Советско-
го Союза (ЛДПСС) состоялось 
13 декабря 1989 года.    

СОВФЕД Валентина Матвиенко: России нужна стратегия развития интеллектуальной собственности

По праву автора
Галина Мисливская

В 
России необходимо со-
здать стратегию развития 
интеллектуальной собст-

венности, которая поможет сде-
лать запуск изобретений в ком-
мерческий оборот более эффек-
тивным. Об этом вчера заявила 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко. Первый ви-
це-премьер РФ Андрей Белоу-
сов поддержал инициативу и 
обещал дать соответствующее 
поручение.

Вчера председатель верхней 
палаты парламента провела за-
седание Совета по интеллекту-
альной собственности при СФ, 
темой которого стал законода-
тельный аспект трансформа-
ции этой сферы. По словам 
Матвиенко, в России сейчас 
около 70 процентов разрабо-
ток создается за счет средств 
госбюджета. Тем временем в 
США, Западной Европе и Япо-
нии ситуация обратная — до 80 
процентов всех исследований 
проводятся на средства ком-
мерческих организаций. «Ду-
маю, что и у нас со временем 
будут такие же пропорции», — 
отметила спикер.

При этом в России оставляет 
желать лучшего процесс вне-
дрения изобретений в произ-

водство. Замглавы Националь-
ной ассоциации трансфера тех-
нологий Григорий Сенченя 
привел данные исследования 
Высшей школы экономики, со-
гласно которым «потери от не-
эффективного использования 
интеллектуальной собственно-
сти равняются примерно 5 про-

центам ВВП ежегодно, то есть 
около 5 триллионов рублей». 

Улучшить ситуацию должен 
закон, который Совфед рассмо-
трит завтра на пленарном засе-
дании. Речь идет о поправках в 
Гражданский кодекс, где пропи-
сан порядок использования раз-
работок, созданных за счет бюд-

жетных средств. Матвиенко по-
яснила, что документ устанав-
ливает ограниченный перечень 
случаев, в которых право на 
изобретение остается за госу-
дарством. Это, например, воен-

ные разработки, они останутся 
в распоряжении Российской 
Федерации. Передать права на 
них исполнителю госзаказа или 
другому производителю можно 
будет только по решению пре-
зидента России.

А для большей части изобре-
тений, сделанных за счет казны, 
будет действовать следующее 
правило: автор разработки дол-
жен в течение двух лет начать ее 
практическое использование 
либо передать свое исключи-
тельное право «другим заинте-
ресованным лицам», готовым 
внедрять изобретение на пра-
ктике. При этом за государством 
сохранится право безвозмезд-
ного использования «в случае 
необходимости таких разрабо-
ток для своих нужд», уточнила 
глава Совфеда. Порядок исполь-
зования и передачи таких прав 
пропишет правительство.

В подготовке документа ак-
тивное участие принимали се-
наторы. По словам Валентины 
Матвиенко, вместе с министер-
ством обороны, другими ведом-
ствами в сфере безопасности, 
предприятиями ВПК и госкор-
порациями они «искали ком-
промиссные формулировки». 

«К счастью, была найдена 
правовая конструкция, кото-
рая, с одной стороны, дает воз-

можность коммерциализиро-
вать результаты интеллектуаль-
ной деятельности, полученные 
в рамках госконтрактов на на-
учно-исследовательские и 
опытно-конструкторские рабо-
ты (НИОКР), с другой — позво-
ляет обеспечить интересы обо-
роны и безопасности страны», 
— отметила она. 

«В настоящее время для на-
шей страны критически важно 
создать механизм вовлечения в 
рыночный оборот разработок, 
которые профинансированы го-
сударством», — продолжила 
спикер. Поэтому, кроме зако-
нов, нужен и долгосрочный 
стратегический документ. На 
эту тему глава Совфеда на днях 
поговорила с первым вице-пре-
мьером РФ Андреем Белоусо-
вым. «Мы с Андреем Рэмовичем 
также обсудили необходимость 
принятия стратегии развития 
интеллектуальной собственно-
сти. Он пообещал, что даст соот-
ветствующее поручение», — со-
общила спикер. По ее словам, 
Белоусов также намерен взять 
под личный контроль разработ-
ку подзаконных актов к упомя-
нутым поправкам в Граждан-
ский кодекс и пригласил членов 
Совета по вопросам интеллек-
туальной собственности при 
СФ к участию в этой работе.  

ПРОГНОЗ 

Банк России 
откажется 
от снижения 
ключевой 
ставки

ДЕНЬГИ 
ПОДХВАТИЛИ 
ИНФЛЯЦИЮ
Роман Маркелов

Банк России на последнем в 
этом году заседании совета ди-
ректоров в ближайшую пятни-
цу снова воздержится от сниже-
ния ключевой ставки, полагают 
аналитики. Рост цен, в том чи-
сле и на продовольствие, замет-
но ускорился к концу года — в 
такой ситуации новое удешев-
ление кредита, разгоняющее 
потребление и, как следствие, 
цены, выглядело бы некстати. 
Снижение ставки с текущих 
4,25% до 4% (это, похоже, мак-
симум, которого можно ожи-
дать от ЦБ) будет перенесено 
либо на 2021 год, либо не состо-
ится вовсе.

Вероятная пауза в цикле 
снижения ключевой ставки бу-
дет третьей подряд. В июле 
Банк России снизил ставку с 
4,5% до нынешних 4,25% годо-
вых, минимума за постсовет-
скую историю (а с середины 
2019 года ставка упала на 3,5 
процентных пункта). Летом ин-
фляция была заметно ниже 
цели ЦБ в 4%, а экономика все 
еще нуждалась в помощи через 
удешевление кредита. В сентя-
бре ЦБ решил уже не снижать 
ставку: восстановление потре-
бительского спроса после окон-
чания самоизоляции начало 
разгонять инфляцию, а курс ру-
бля стал ослабляться. Осенью 
эти тенденции углубились. Бли-
же к зиме рубль восстановил 
позиции, но инфляция продол-
жила расти.

Ее ускорение связано с ро-
стом продовольственных цен и 
уже прошедшим ослаблением 
рубля (снижение курса нацио-
нальной валюты всегда влияет 
на инфляцию с опозданием). 
Рост потребительских цен уже 
превысил верхние границы 
прогноза Банка России (4,2%) и 
правительства (3,8%) на этот 
год. В ноябре уровень годовой 
инфляции составил 4,4%. При 
этом реальная ставка ЦБ за вы-
четом текущей инфляции стала 
отрицательной впервые с 2015 
года. В первую неделю декабря 
рост потребительских цен, по 
данным Росстата, составил 
0,2%, при этом оценка годовой 
инфляции — 4,6%. Цель ЦБ по 
инфляции — «вблизи 4%».

На прошлой неделе глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина заявила агентству «Блум-
берг», что ЦБ ждет в декабре го-
довой инфляции в 4,5%, а в фев-
рале она пройдет локальный 
пик на уровне около 5%. Оче-
видных сигналов по движению 
ключевой ставки Набиуллина 
не дала. Но подчеркнула, что 
пространство для ее снижения 
«очень скромное», а при приня-
тии решения ЦБ «будет оцени-
вать различные факторы».

Снижению ставки в декабре 
будут препятствовать как уско-
рившаяся инфляция, так и по-
высившиеся инфляционные 
ожидания населения, отмечают 
экономисты «Ренессанс Капи-
тала» по России и СНГ Софья 
Донец и Андрей Мелащенко. С 
учетом этого ЦБ может перейти 
к более нейтральной риторике 
и занять выжидательную пози-
цию, считают они.

Аргументами в пользу сни-
жения ставки могут выступить 
стабилизация на мировых рын-
ках, подъем цен на нефть, укре-
пление рубля в ноябре-декабре 
и необходимость стимулирова-
ния экономики из-за второй 
волны COVID-19, говорит глав-
ный экономист Совкомбанка 
Кирилл Соколов. Но если сни-
жения в декабре не будет, то 
при отсутствии новых внешних 
шоков ЦБ в 2021 году еще один 
раз снизит ключевую ставку до 
4% для закрепления инфляции 
вблизи 4%, прогнозирует он.

По мнению Донец и Мела-
щенко, ЦБ начнет повышать 
ставку в первой половине 2021 
года, а к концу года она добе-
рется до 5,5%. Это обусловлено 
ожидаемым экономическим 
восстановлением, в том числе 
за счет потребительского спро-
са, и умеренным ослаблением 
рубля на фоне роста импорта 
(экспорт продолжит сдержи-
ваться в рамках соглашений 
ОПЕК+), отмечают они.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил об особой ответственности 
«Единой России»

Дело выбора

Кира Латухина

П
артия «Единая Рос-
сия» активно вклю-
чилась в преодоле-
ние трудностей пан-
демии, заявил пре-
зидент на ее соци-
альном онлайн-фо-
руме. Владимир Пу-
тин поддержал мно-

гие идеи волонтеров, в том числе 
упростить онлайн-доставку ле-
карств, а также назвал недопу-
стимым отказ в госпитализации 
больных под предлогом лечения 
на дому.

«Когда люди делают добро, 
они получают удовольствие от 
этого. В этом в значительной сте-
пени и есть смысл жизни вооб-
ще», — заявил президент. «Когда 
помогаешь близким тебе людям 
и даже тем людям, которых ты, 
может быть, и не знаешь, но ко-
торые нуждаются в твоей под-
держке, получаешь от этого 
удовлетворение. Это один из 
важнейших стимулов и важней-
ших инструментов для самореа-
лизации любого человека», — 
считает он. Тысячи партийных 
волонтеров занимаются достав-
кой лекарств, продуктов, жер-
твуют средства на закупку 
компьютеров для школьников 
на «удаленке», помогают пожи-
лым, больным, одиноким — то 
есть всем, кому сейчас особенно 
сложно, сказал Путин.

«Для самой массовой партии 
нашей страны повседневная ра-
бота в эти месяцы, работа имен-
но рядом с людьми, на местах — 
это повод провести аудит своих 

собственных рядов», — считает 
президент. «Те, кто показал себя 
надежным бойцом, добрым, сер-
дечным человеком, причем 
не просто каким-то человеком, 
стремящимся к карьере, а на-
стоящим тружеником, готовым 
впрягаться в решение непро-
стых задач, стоящих перед стра-
ной» — мощнейшая созидатель-
ная сила в целом в стране, и для 
партии такие люди чрезвы-
чайно важны, подчеркнул Пу-
тин. «Именно с ними связано 
успешное будущее партии, ее 
достойное представительство 
и в общественной жизни стра-
ны, и на всех уровнях власти», — 
считает он.

Ресурсы государства, «Еди-
ной России» и волонтеров нужно 
объединять рационально, зая-
вил замглавы Совбеза, председа-
тель партии Дмитрий Медведев. 
Пандемия потребовала от госу-
дарства чрезвычайных действий 
по поддержке граждан и эконо-
мики. Реагировать нужно было 
быстро, концентрированно 
и эффективно, сказал он, под-
черкнув, что «Единая Россия» 
сразу включилась в борьбу 
с пандемией и «использовала 
все свои ресурсы, развернула 
масштабную работу по всем на-
правлениям». При этом партия 
сократила расходы и объявила 
о сборе средств среди членов 
и сторонников партии. Да и от 
проведения съездов отказалась. 
Сэкономленные деньги пошли 
на покупку средств защиты для 
граждан.

Волонтерская деятельность — 
одно из самых важных направле-

ний работы партии на фоне рас-
пространения коронавируса. 
«Единая Россия» открыла в ка-
ждом регионе центры, где рабо-
тает около 80 тысяч доброволь-
цев разных возрастов, профес-
сий, и даже партийной принад-
лежности. «Потому что мы не де-
лили, конечно, тоже никого — это 
наши, это чужие. Кто хочет по-
могать — тот приходил, и это здо-
рово», — сказал Медведев. До-
бровольцы обработали более 
1,5 млн обращений.

Председатель «Единой Рос-
сии» попросил партийцев отсле-
живать исполнение решений 
в рамках пакета мер по противо-
действию пандемии, особое 
внимание уделяя наличию и до-
ступности продуктов и  ле-
карств. «Это ключевая вещь», — 
подчеркнул он. Нужно убедить-
ся — принятые решения испол-
няются.

Участники форума выдвину-
ли много идей и предложений. 
Президент не исключил воз-
можности упрощения требова-
ний к онлайн-доставке безре-

цептурных лекарств. В прави-
тельстве было много скептиков 
насчет такой доставки, поэтому 
были введены требования к ап-
течной сети, чтобы не было 
фальсификации и обмана, ска-
зал он.

«Наверное, имея в виду, что 
во многих регионах есть своя 
специфика, имею в виду огром-
ность нашей территории, мож-
но подумать над так называе-
мой либерализацией этих тре-
бований, только не в ущерб, ко-

нечно, интересам граждан и по-
требителей», — решил Путин. 
«Давайте вместе подумаем, 
я попрошу коллег из правитель-
ства прикинуть, опираясь на 
ваш опыт применения этого 
способа доставки лекарств», — 
обещал он.

Президент напомнил, что 
были выделены дополнитель-
ные средства в регионы, чтобы 
те, кто лечится на дому, могли 
бы получать лекарства бесплат-
но, чтобы койки были свобод-
ны. «Надо внимательно смо-
треть за тем, чтобы те, кто дей-

ствительно нуждается в госпи-
тализации, помещались в ста-
ционары, чтобы проходили там 
лечение. Чтобы не было случа-
ев, когда под видом того, что 
можно получить лечение и бес-
платные лекарства на дому, 
было отказано тем, кто дейст-
вительно нуждается в госпита-
лизации», — предупредил он.

Еще Путин заявил, что при-
вязка выплат к отработанному 
количеству часов в «красной 
зоне» более справедлива. «Даже 
когда мы платили примерно всем 
одинаково за просто нахождение 
в «красной зоне», все равно 
в ходе дискуссий с представите-
лями профессионального сооб-
щества, медицинских работни-
ков, пришли к выводу... что все-
таки более справедливый — зачет 
времени работы в «красной 
зоне»», — рассказал он.

Президент согласился под-
умать о дополнительных льго-
тах для немедицинских работ-
ников, которые помогают в ле-
чении больных коронавирусом, 
и обещал дать правительству по-
ручение это проработать. Но все 
же часами работать в «красной 
зоне» — совсем другая нагрузка, 
сравнил он.

Путин также не исключил до-
полнительных страховых мер 
защиты здоровья педагогов. 
Сейчас 70 процентов школ ра-
ботают в нормальном режиме, 
остальные — частично или пол-
ностью онлайн, и когда люди на-
ходятся в коллективе, риски по-
лучить коронавирус возраста-
ют. Первые вакцины от корона-
вируса получат медики и пе-

дагоги, напомнил президент. 
«А что можно будет сделать до-
полнительно, на это надо будет 
посмотреть, потому что работа 
в коллективах тоже связана 
с определенным риском», — до-
бавил он.

Глава государства поддержал 
идею продления сроков и льгот 
по госпошлине через госуслуги: 
30 процентов — это немало. «Во-
дительское удостоверение, по-
лучение паспорта, продление 
паспорта, получение загранпа-
спорта и так далее — все это де-
шевле на 30 процентов, потому 
что технологически это дешевле 
делается. Конечно, в современ-
ных условиях надо продлить 
и саму льготу, и срок реализации 
этих возможностей», — заявил 
он. То же самое касается и ЖКХ, 
согласился он с участниками 
встречи. «Я это поддерживаю, 
считаю, что это правильно, сво-
евременно и справедливо», — 
оценил президент.

«Единая Россия» активно 
включилась в преодоление труд-
ностей пандемии, в завершение 
сказал Путин. «Это чрезвычай-
но важно для поддержания пре-
стижа ведущей политической 
силы страны. На той партии, от 
решений которой зависит эко-
номика страны, обороноспособ-
ность, состояние здравоохране-
ния, образования, всегда лежит 
особая ответственность за ре-
зультаты работы государства», — 
заметил он, добавив, что «Еди-
ная Россия» — на верном пути.  

Владимир Путин поблагодарил 
волонтеров за их работу в период 
пандемии. 

Валентина Матвиенко: В России 
лишь 30 процентов ноу-хау создает-
ся за счет бизнеса, на Западе — 80.   

А К Ц Е Н Т

Для самой массовой партии нашей 
страны повседневная работа в эти 
месяцы, работа именно рядом с людьми, 
на местах — это повод провести аудит 
своих собственных рядов

Не исключено, 
что в следующем 
году Банк России 
начнет повышать 
ключевую ставку

Согласно уставу 
партии, ее предсе-
датель избирается 
на четыре года 
без ограничения 
количества сроков
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СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет РФ объяснил, как после приема у Александра 
Бастрыкина сыщики даже спустя годы находят убийц 

След преступника 
обязательно возьмут
Наталья Козлова

В
Пензенской области рас-
крыто тяжкое преступле-
ние, которое оставалось 

«висяком» на протяжении не-
скольких лет, пока потерпевшие 
по этому делу — мать и сестра 
жертвы — не пожаловались на 
такую ситуацию на личном при-
еме Александру Бастрыкину.

«Российская газета»  впер-
вые расскажет, чем заканчива-
ются такие жалобы главе след-
ственного ведомства.

Мы регулярно рассказываем 
читателям о личных приемах 
граждан председателем Следст-
венного комитета РФ. И очень 
часто подобные рассказы за-
канчивались сообщением, что 
уголовные дела, о которых рас-
сказывают Александру Бастры-
кину граждане, по его указанию 
забирает себе для расследова-
ния центральный аппарат ве-
домства. А что было дальше? 

О конкретной ситуации с са-
мой простой жалобой из глу-
бинки корреспонденту «РГ» 

рассказали в Следственном ко-
митете. Там подчеркнули глав-
ное: подобные личные приемы 
граждан  для Александра Ба-
стрыкина стали уже регулярной 

практикой. К подобным прие-
мам в СК всегда тщательно гото-
вятся.  На прием в обязательном 
порядке приглашают руководи-
телей того регионального по-
дразделения следственного ве-
домства, работой которого не-
довольны пришедшие на прием 
граждане. Правда, в условиях 
карантина личные приемы про-
ходят в режиме видео-конфе-
ренц-связи, но для людей и их 
проблем это ничего не меняет.

— Граждане, в том числе по-
терпевшие по уголовным делам, 
имеют возможность обратить-
ся к руководству СК России, 
если считают, что следственные 
органы на местах не в достаточ-
ном объеме выполняют следст-
венные действия либо вообще 
отказывают в возбуждении уго-
ловных дел, — подчеркнули в СК.

С одной из таких жалоб в ок-
тябре 2020 года на прием к гла-
ве СК России обратились мать и 
сестра 33-летней женщины, 
убитой в 2018 году в Пензен-
ской области. 

Женщины пожаловались 
Александру Бастрыкину на то, 
что прошли годы, но местным 
следствием так и не был уста-

новлен подозреваемый в убий-
стве их родственницы. А еще они 
рассказали, что следствие по 
этому уголовному делу неодно-
кратно приостанавливалось. 
Выслушав мать и сестру, Алек-
сандр Бастрыкин распорядился 
забрать дело в Москву. Оно было 
принято сотрудниками цен-
трального аппарата СК. А на ме-
сто преступления выехали кри-
миналисты Главного управле-
ния криминалистики. Или, как 
говорят в СК, Криминалистиче-
ского центра.

Следователи и криминали-
сты центрального аппарата еще 
раз исследовали геномный ма-
териал, который был обнару-
жен на предметах, изъятых с ме-
ста преступления. 

— В результате сравнения 
образцов ДНК лиц, входивших в 
круг общения погибшей, был 
установлен неоднократно суди-
мый 31-летний местный житель, 
проживавший недалеко от места 
совершения преступления. А 
чуть позже был задержан вто-
рой соучастник преступления — 
25-летний сосед погибшей, — 
уточнили в СК.

Обоим мужчинам уже предъ-
явлено обвинение, они дожида-
ются суда в СИЗО. На допросах 
обвиняемые уже рассказали о 
том, что произошло .

«В настоящее время прово-
дятся следственные действия и 
экспертные исследования по за-
креплению доказательств их ви-
новности», — уточнили в ведом-
стве.  

Цена решения

В минсельхозе подсчи-
тали, как изменятся 
цены на сахар, подсол-

нечное масло и продовольствен-
ную пшеницу под действием 
этого пакета мер. «Цены произ-
водителей на сахар-песок будут 
снижены до 36 рублей за килог-
рамм с НДС для поставки в роз-
ницу, непосредственно в роз-
ничной торговле — до уровня 46 
рублей за килограмм», — заявил 
министр Патрушев. Для подсол-
нечного масла это 95 и 110 ру-
блей соответственно. Пшеница 
подешевеет в этом году до 14 ты-
сяч рублей без НДС за тонну в 
центральной части России и до 
13 тысяч рублей — к концу фев-
раля.

В резерве правительство дер-
жит крайнюю меру. В 2008 году 
кабинет министров получил 
право в экстренных случаях на 
срок до 90 дней устанавливать 
регулируемые цены на социаль-
но значимые товары на террито-
рии одного или нескольких ре-
гионов, напомнил глава минэко-
номразвития. Делать это можно, 
когда колебание цен превышает 
30 процентов. «Понятно, что, 
когда ее устанавливали на зако-
нодательном уровне в 2008 году, 
этого было достаточно. Сейчас, 
очевидно, этого недостаточ-
но», — уверен Максим Решетни-
ков. Его министерство считает 
правильным установить планку 
на уровне 10 процентов за месяц 
без учета сезонных колебаний 
цен.

Михаил Мишустин эту ини-
циативу поддержал: «Необосно-
ванный рост цен на такие това-

ры даже на 10 процентов — это 
показатель того, что ведомствам 
нужно оперативно реагировать 
на эту ситуацию и принимать 
необходимые меры. Только кор-
ректировать и использовать 
этот инструмент надо было нам 
раньше».

Экстренно принимаемые 
меры Михаил Мишустин счита-
ет ситуативной реакцией на про-
изошедшее. «Но очень важно, 
чтобы меры были не ситуатив-
ными, а системными. В этом 
смысле отслеживать ситуацию 
необходимо на всех стадиях — от 
производства до торговых сетей. 
И главное — принимать меры 
нужно своевременно, а не тогда, 
когда продукты уже подорожа-
ли. В этом смысле мы должны 
сделать все для создания такой 
системы реагирования. Важно, 
что у нас все соответствующие 
инструменты для этого есть».

«Как мы договорились, все 
нормативные правовые акты 
должны быть сегодня приня-
ты», — сказал премьер. Зампреда 
правительства Дмитрия Григо-
ренко глава кабмина попросил 
контролировать ситуацию бук-
вально ежечасно. «И еженедель-

но будем заслушивать ситуацию 
как по мониторингу, так и по со-
ответствующим мерам, которые 
мы с вами предусмотрели», — об-
ещал он.

Глава правительства ранее 
сформировал межведомствен-
ную рабочую группу во главе с 
первым вице-премьером Андре-
ем Белоусовым, которая и зай-

мется мониторингом социально 
значимых товаров. «Все мини-
стры и руководители служб, ко-
торые вошли в рабочую группу, 
должны постоянно отслеживать 
цены на продукты питания на 
внутреннем рынке. Напомню, 
что каждый из вас несет за это 
персональную ответствен-
ность», — указал премьер.

«Своевременное отслежива-
ние цен на базовые продукты 
должно проводиться прежде 
всего в интересах наших лю-
дей, — заявил Мишустин. — Нель-
зя допустить, чтобы в условиях 
снижения доходов продукты до-
рожали». Но о производителях 
тоже надо помнить, заметил гла-
ва кабмина. Производство долж-
но оставаться выгодным для 
бизнеса.  

Правительство получит право регулировать цены на социально значимые товары в случае их колебания более чем на 10 процентов в месяц.

Александр Бастрыкин нередко требует отдать расследование о пропавших без вести в центральный аппарат СКР.

А К Ц Е Н Т

Принятые меры должны снизить 
розничную цену на сахар до 46 рублей 
за килограмм, на подсолнечное масло — 
до 110 рублей за литр

А К Ц Е Н Т

На прием обязательно приглашают 
руководителей того подразделения, 
работой которого недовольны граждане

ПАМЯТЬ 

Вечный огонь 
отправился 
в столицу 
Сербии 
Белград

СПЕЦБОРТ 
ДОЛГА
Елена Новоселова

Общая история, единая вера и 
богатые культурные традиции — 
то, что объединяет российский 
и сербский народы, заявил 
председатель Российского исто-
рического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин. В Александ-
ровском саду под минорные 
звуки военного оркестра прош-
ла московская часть церемонии 
переноса Вечного огня от Моги-
лы Неизвестного Солдата в сто-
лицу Сербии Белград. При уча-
стии почетного караула огонь 
зажгли в лампаде для последую-
щей транспортировки. Это 
один из завершающих аккордов 
объявленного президентом Рос-
сии Владимиром Путиным Года 
памяти и славы.

15 декабря лампада с огнем 
будет доставлена российской 
делегацией во главе с помощни-
ком президента России, предсе-
дателем Российского военно-
исторического общества Вла-
димиром Мединским в Белград 
спецбортом Министерства обо-
роны РФ. Из аэропорта огонь 
перевезут к скульптурно-архи-
тектурной композиции «Веч-
ный огонь» на Мемориале осво-
бодителям Белграда, где прой-
дет торжественная церемония 
зажжения. Предполагается, что 
при этом будут присутствовать 
президент Республики Сербии 
Александр Вучич и министр 
иностранных дел России 
Сергей Лавров. А в Москве, пе-
ред тем как была объявлена ми-
нута молчания и состоялось 
возложение цветов к Могиле 
Неизвестного Солдата, к при-
сутствовавшим обратился гла-
ва РИО Сергей Нарышкин.

«В этом году мы отмечаем 
75-летие Победы антигитлеров-
ской коалиции во Второй миро-
вой войне. Решающий вклад в 
эту победу внесла Красная Ар-
мия, советский народ», — под-
черкнул он. По данным РИО, 
более миллиона бойцов и ко-
мандиров Красной Армии отда-
ли свои жизни за освобождение 
стран Восточной и Централь-
ной Европы от нацистских за-
хватчиков. «Благодарная па-
мять об этих событиях до сих 
пор живет в сердцах многих 
простых европейцев, — уверен 
Нарышкин. — Сегодня мы возь-
мем частицу Вечного огня у Мо-
гилы Неизвестного Солдата, и 
завтра она будет перенесена в 
Белград к мемориалу освободи-
телей столицы Югославии». 

Символический акт перено-
са Вечного огня, считает глава 
РИО, ознаменует братство двух 
народов, основанное на общей 
истории, единой вере и богатых 
культурных традициях. 

«Сербский народ понес тя-
желые утраты в годы войны в 
результате политики геноцида, 
проводимой гитлеровскими ка-
рателями. Речь идет о сотнях 
тысяч мирных жителей, целе-
направленно уничтожавшихся 
в Югославии руками гитлеров-
ских карателей и пособников 
усташей. И освободительная 
миссия Красной Армии стала 
спасением сербской нации», — 
напомнил Нарышкин. — Я уве-
рен в том, что сохранение памя-
ти о подвиге советского солдата 
и союзников сербских патрио-
тов-антифашистов — это нрав-
ственный долг двух наших на-
родов, двух наших братских 
стран».

В церемонии приняли учас-
тие глава Россотрудничества 
Евгений Примаков, а также 
представители Министерства 
обороны и Министерства ино-
странных дел России.  

СПРАВКА «РГ»

Вечный огонь зажгли 8 мая 1967 

года. Это сделал Леонид Брежнев, 

приняв факел от Алексея Маресь-

ева. Огонь доставили в Москву из 

Ленинграда — с Марсова поля, где 

располагается мемориал жертвам 

Февральской и Октябрьской рево-

люций. 

Более миллиона 
бойцов и коман-
диров Красной 
армии отдали 
свои жизни 
за освобождение 
стран Восточной 
и Центральной 
Европы

КОММЕНТАРИИ

САХАРА И МАСЛА 
ХВАТИТ ВСЕМ 
Уже с 15 декабря минпромторг 

совместно с минсельхозом начнет 

заключать соглашения с произво-

дителями и торговыми сетями о 

стабилизации цен на подсолнеч-

ное масло и сахар, сообщил «РГ» 

статс-секретарь — заместитель ми-

нистра промышленности и торгов-

ли Виктор Евтухов.

По его словам, со стороны торгов-

ли к этому соглашению подклю-

чатся 54 крупнейшие федераль-

ные и региональные сети, кото-

рые оказывают существенное 

влияние на рынок. Координиро-

вать работу по соблюдению согла-

шений будут минпромторг, мин-

сельхоз и Федеральная антимоно-

польная служба.

В итоге подсолнечное масло сни-

зится в цене в среднем на 13 руб. 

за литр (по данным Росстата, сей-

час средняя розничная цена со-

ставляет 123 руб. за литр), а са-

хар — на 9 руб. за кг (сейчас — 

55 руб. за кг).

«При этом мы не допустим того, 

чтобы поддержка уровня цен на 

масло и сахар в частности, прои-

зошла за счет других товаров пер-

востепенной важности. Произво-

дителям социально значимых то-

варов постараемся оказать макси-

мальную помощь и поддержку», — 

заверил Евтухов.

Он уверен, что дефицита продук-

тов из-за фиксации цен на соци-

ально значимые товары не будет. 

«Хочу подчеркнуть во избежание 

спекуляций и ажиотажа: запасов 

на складах меньше не стало, всего 

более чем достаточно, по основ-

ной потребительской корзине 

торговыми сетями еще с весны 

сформированы минимум двухме-

сячные запасы», — сказал Виктор 

Евтухов.

Подготовила Татьяна Карабут

СТРУКТУРА 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ
Чем необычна и интересна была Государственная 
власть в СССР, она же — власть ПБ ЦК КПСС?

Это был удивительный микс. Власть: всем извест-
ная, совершенно неопределенная, абсолютная.

Какие законы регулировали Власть КПСС? До 
1977 г. — вообще никакие. В Конституциях СССР 1924 
и 1936 гг. слова «Партия» не было. В 1977-м Брежнев 
сделал попытку ввести КПСС в какое-то правовое поле 
(кстати, это было одним из проявлений «общего кри-
зиса коммунизма», который на нашем новоязе назы-
вался «формированием Зрелого Социализма»). Генсек 
ЦК впервые стал Председателем Президиума ВС СССР 
(раньше политическая капитализация этого «почетно-
го звания» была ничтожна), т.е. «государственно уза-
конил» свою власть. А в главе 1 Конституции появи-
лась знаменитая 6-я статья про КПСС.

«Руководящей и направляющей силой советского 
общества, ядром его политической системы, государ-
ственных и общественных организаций является 
КПСС. Вооруженная марксистско-ленинским учени-
ем, КПСС определяет генеральные перспективы раз-
вития общества, линию внутренней и внешней поли-
тики… придает планомерный, научно обоснованный 
характер… борьбе 
за победу комму-
низма». 

К тому времени 
советские люди вос-
принимали любые 
партийные тексты 
как белый шум — 
«ЦК брешет, ТВ но-
сит». Зря. Смысл 
как раз был — про-
стой, ясный. 

В данной статье 
нет ни одного юридически четкого определения. Есть 
иное: утверждение, что Советское Общество не просто 
существует, как «во всех странах», приспосабливаясь 
к текущей ситуации и стараясь, естественно (как лю-
бой человек или группа людей!), жить комфортнее, бо-
гаче, безопаснее, опережая конкурентов… Ничего по-
добного.

У нас — ДРУГОЕ общество. ОСМЫСЛЕННОЕ — т.е. 
действующее не «по ситуации», а ради достижения 
Цели. Цель — Коммунизм — определена нашей Светской 
Религией, т.н. «Научным Коммунизмом». Носителем-
хранителем этой Веры является КПСС — бывший «ор-
ден Меченосцев». Именно и ТОЛЬКО ПОЭТОМУ КПСС 
и является Руководящей и Направляющей Силой. Са-
крально-смысловая Легитимация Власти, типичная 
для религиозных (или в ХХ веке — квазирелигиозных, 
Идеологических) обществ.

Как с любой Верой — пока люди верили, они видели 
в этих Словах Смысл. Легитимация работала. «Ве-
рить» не должно арифметическое большинство — до-
статочно пассионарного меньшинства. Большинство 
всегда пойдет за ним. Но это меньшинство самоистре-
билось в 1930-е, попытка «очищения-перезагрузки» 
в 1950-е–1960-е («И Ленин такой молодой, и юный 
Октябрь — впереди!») оказалась липой. «Умерла, так 
умерла». Поэтому Брежнев и Суслов в своем «застое» 
проявляли инстинктивную государственную му-
дрость: «нельзя НИЧЕГО ШЕВЕЛИТЬ». Максимум, 
что можно: ветшающие Идейные Скрепы обставить 
юридическими скрепками. Но ДЕЛАТЬ с Системой 
нельзя НИЧЕГО. Только неподвижность ее сохраня-
ет». А когда в силу чисто физических причин «про-
цесс пошел», то не мог оказаться ничем, кроме про-
цесса гибели КПСС. 

Вернемся к власти ПБ. Если власть КПСС в общест-
ве ничем юридически не легитимирована, то точно так 
же обстоит дело с властью ПБ ЦК уже в самой КПСС. В 
Уставе КПСС объясняется, что Высшая власть в Пар-
тии — у Съезда, дальше — у ЦК, а еще дальше… Пункт 38 
устава 1960-х–1980-х (дословно повторяет предыду-
щие уставы 1920–1930-х гг.). «ЦК избирает для руко-
водства работой партии между Пленумами — ПБ, для 
руководства текущей работой — Секретариат». В уста-
ве 1960–1980-х еще добавлялось, что ЦК избирает Ген-
сека, до 1960-х эта 
должность вообще 
не называлась в Ус-
таве Партии. И это 
ВСЕ, что говори-
лось про «права и 
обязанности» ПБ и 
Секретариата. Что 
такое должность 
Генсека? Чем отли-
чаются «члены ПБ» 
от кандидатов? Каковы права и обязанности секрета-
рей — по отношению к партийным организациям, чле-
нам партии, к госорганам ? И т.д. и т.п.

По всем этим пунктам: «молчание волчат». 
Тут есть ЧЕТКИЙ ПРИНЦИП Власти, придуманный 

(как и все в КПСС — СССР) Лениным. Только та Власть 
БЕЗГРАНИЧНА по своим возможностям, которая НЕ 
ИМЕЕТ ГРАНИЦ!

Не имеет юридически четкого («проверяемого») 
обозначения. В партийной Властной Механике рабо-
тало свое «соотношение неопределенностей». В кван-
товом Пространстве Старой Площади накладывались 
друг на друга две неопределенности. Сначала неназ-
ванная, а потом лишь обозначенная, но юридически 
неопределенная Власть КПСС над СССР. И неопреде-
ленная власть ПБ и Генсека внутри КПСС. Их пересе-
чение означает ВСЕМОГУЩЕСТВО. Члены Посвящен-
ной Касты («внутренняя Партия», «глубинная Пар-
тия», «Скрепоносцы») ЗНАЮТ. Но их знание невоз-
можно зафиксировать в обычной системе публичных 
«евклидовски-юридических» координат. Тайное зна-
ние. Вот такими видятся принципиальные ноу-хау 
Власти ПБ. Аналоги — от ордена иезуитов (или иного 
монашеского ордена) до «мафии» можно легко найти. 
Но едва ли где-то еще такая Система а) руководила Го-
сударством и б) руководила по-своему Сверхэффек-
тивно: была аккумулятором Воли, благодаря чему в 
первый (и последний?) раз в Истории Россия стала 
Сверхдержавой, первой в Европе и «первой-второй» 
в Мире.

Ну а конец… Он был генетически заложен. Вера — 
Воля — Страх мутировали в Цинизм — Апатию — На-
смешку. Власть, прикрытая декорацией, сама превра-
тилась в декорацию. «Соотношение неопределенно-
стей» стало «соотношением Нулей, Пустот». Идейная 
легитимность — удобная штука. Но «если же соль поте-
ряет силу — чем сделаешь ее соленою?»

Система стояла на презумпции. «Живем и действу-
ем «как если бы» Учение было Истиной». Презумпция 
ушла — Система рухнула. Вместе со своей физической 
оболочкой — СССР.  

Какие законы 
регулировали 
Власть КПСС? 
До 1977 г. — 
вообще никакие

Власть, прикрытая 
декорацией, 
сама превратилась 
в декорацию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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— Эксперт рассказал, какие 
продукты подешевеют 
в следующем году
rg.ru/art/2002775

Мнение
Симачев Юрий Вячеславович, директор Центра исследований структурной политики 
Высшей школы экономики:
— Конечно, государству лучше избегать прямого вме-

шательства в деятельность рыночных секторов — об-

ычно, когда возникают относительно небольшие от-

клонения от оптимальных цен, то рыночных сил впол-

не достаточно, чтобы их компенсировать.

Однако существует понятие «провалов рынка», когда 

действие рыночных сил недостаточно. Когда откло-

нения от равновесия существенны или стремительно 

растут, то это как раз та ситуация, в которой прихо-

дится вмешиваться государству, чтобы компенсиро-

вать слишком сильное отклонение, и такое вмеша-

тельство, особенно в период кризиса, если оно явля-

ется временным, допустимо. При этом важно прове-

сти анализ, почему не сработал рыночный механизм, 

что не так было отрегулировано со стороны государ-

ства. Важно обдумать и подготовить устойчивые ин-

струменты оперативного консультирования между 

бизнесом и государством применительно к ситуаци-

ям динамичного роста цен. Необходимо управлять 

ситуацией на ранних стадиях, чтобы это не вылива-

лось в большие изменения. Но при всем этом в дол-

госрочном плане важно содействовать развитию 

конкуренции на рынках: содействовать развитию 

различных форматов торговли, а самое главное — сти-

мулировать расширение состава производителей. 

Критически важно определить прозрачные «правила 

игры». Без развития конкурентной среды, без повы-

шения интереса инвесторов к отрасли ценовые про-

блемы стратегически не решаются. Поэтому очень 

важно, чтобы правительство не остановилось на при-

нятии разовых мер и запланировало создание межве-

домственной рабочей группы, главной задачей кото-

рой станет формирование своевременных мер, не 

дожидаясь, когда продукты уже подорожали.
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МНЕНИЕ Букмекерам 
поможет государственный 
регулятор

Когда новое 
хуже прежнего

Павел Арсеньев (экономист)

Букмекер, от английского bookmaker, — это профессио-
нальный спорщик, занимающийся приемом денежных 
ставок на различные предстоящие события. В СССР та-
кой профессии официально не было, но в России она су-
ществует с начала 1990-х. Этот бизнес работает не толь-
ко на себя, но и на спорт. Данный механизм внезапно 
предложено пересмотреть.

В России разрешено принимать ставки только на 
спортивные события. Букмекеры предлагают пари: рас-
считывают коэффициенты, которые определяются ве-
роятностями, и гарантируют выплату выигрыша. Важ-
но уметь прогнозировать и поддерживать свою репута-
цию. Если обманешь игрока, никто к тебе не пойдет. Жа-
лоба «убьет», а лучшей рекламы не придумать. 

Отношения государства и букмекеров еще выстраи-
ваются. В 2000-х был принят закон об организации 
азартных игр. Букмекеров отделили от владельцев кази-
но и «одноруких бандитов». Одних отправили в игорные 
зоны, а другие получили гарантию работы в регионах.

Надо соблюдать установленные государством прави-
ла игры. Нужно иметь лицензию. С 2017-го букмекеры 
обязаны переводить целевые отчисления (ЦО) спортив-
ным федерациям и лигам на развитие профессиональ-
ного и детско-юношеского спорта. Они перечисляют 5% 
доходов (или минимум 15 млн рублей в квартал) на раз-
витие тех направлений, ставки на которые принимают: 
так, процент от выигрыша на футболе идет в футболь-
ную федерацию, на хоккее — в хоккейную и т.д.

В 2018 году букмекеры перечислили спорту 807,8 
млн рублей, что вдвое больше, чем в 2017-м. В 2019 году 
целевые отчисления составили 1,2 млрд. По итогам 
сложного 2020-го, когда соревнования приостанавлива-
лись, объем отчислений, по прогнозам, превысит 1,5 
млрд. В 2019-м стоимость спонсорских контрактов бук-
мекерских контор превысила 6 млрд рублей, которые 
дополнительно пош-
ли в спортклубы и 
лиги. 

Реклама на ТВ в 
2016 году оценива-
лась в 285 млн ру-
блей, а по итогам 
2019-го превысила 
5 млрд! Рынок раз-
вивается — с 2017 
года прирост состав-
ляет 30—40% в год. 
Размер ЦО не меня-
ется, хотя букмеке-
ры зарабатывают 
все больше. По ито-
гам 2020 года на 
физкультуру и 
спорт в России, 
предварительно, бу-
дет потрачено 74 
млрд рублей. 

В проекте феде-
рального бюджета 
расходы на данную 
сферу в 2021 году 
запланированы в 
размере 65 млрд ру-
блей, в 2022-м — 64 
млрд, в 2023-м — 54 млрд. Сокращение связано с мерами 
по борьбе COVID-19, туда перенаправляют средства. Но 
бюджет будут корректировать. Уже сейчас надо думать 
о резервах. Чем букмекеры не резерв? С их-то уровнем 
роста.

Недавно Минфин России предложил увеличить отчи-
сления в 2 раза — с 5 до 10%, или до минимум 30 млн ру-
блей в квартал. Если отталкиваться от 2019 года, ЦО со-
ставят 2,4 млрд рублей. А если отталкиваться от дина-
мики роста, они могут достигнуть и 5—6 млрд рублей в 
год! Вполне справедливо и неплохо на фоне вынужден-
ного сокращения бюджетных расходов на спорт из-за 
пандемии.

 Главное — обеспечить госконтроль, чтобы деньги не 
ушли на сторону. Надзор сейчас возложен на Федераль-
ную налоговую службу. Однако в ноябре этого года в Го-
сударственную Думу был внесен альтернативный депу-
татский законопроект о создании нового регулятора и 
изменении системы целевых отчислений. Предлагается 
создать публично-правовую компанию «Единый регу-
лятор азартных игр» (ППК), которая будет получать от 
букмекеров взносы и передавать их дальше. 

Учредить ее должна Российская Федерация, но ин-
струментом предлагается сделать единый центр учета 
перевода ставок, имущество которого «формируется за 
счет добровольных имущественных взносов, доходов от 
деятельности компаний и иных поступлений». К чему 
это может привести? К тому, что возникнет частная ла-
вочка с уставным капиталом, допустим, в 10 тысяч ру-
блей, которая «примет» на себя функции госконтроля. 
Замечу, что 8 декабря законопроект был рассмотрен в 
первом чтении, и скорость его продвижения поражает. 
Наверное, многие депутаты даже не успели вникнуть в 
его детали.

Интерактивные ставки разрешили принимать с 2014 
года, и с тех пор букмекеры используют контролируе-
мую государством платежную систему: это два ЦУПИС 
— Центра учета переводов интерактивных ставок. Они 
решают споры между конторами и игроками и имеют 
лицензию Центрального банка РФ. Новая частная ком-
пания заменит два существующих ЦУПИС и станет 
единственной. Нам предлагают создать никем не контр-
олируемого монополиста. Он начнет пропускать через 
себя деньги букмекеров. Дойдут ли они так же, как рань-
ше, до федераций?

Депутаты также предлагают установить целевые от-
числения в размере 1% от базы. А базу определять как 
«доход от приема ставок, интерактивных ставок». Про-
двигают уменьшение отчислений до 1%, то есть денег 
для спорта станет меньше, и перевод отрасли в публич-
но-правовую компанию. Она будет… оператором част-
ной ООО? И эта единственная ООО будет пропускать 
через себя деньги букмекеров, которые пойдут… куда и 
кому? Не испарится ли после этого и рынок рекламы и 
спонсорских контрактов, который сейчас в основном и 
подпитывает спорт?

Думается, контроль онлайн-ставок следует переве-
сти в государственную структуру. Пусть это будет ППК, 
но без частных партнеров. Зачем создавать нового регу-
лятора? Эти функции может исполнять, например, гос-
банк. И вообще у нас полно системообразующих финан-
совых институтов с огромной долей участия государст-
ва, абсолютно прозрачных. Они стоят на службе госу-
дарства. 

Давайте подчиним движение финансовых потоков и 
целевых отчислений им, тому же Центробанку. Есть ут-
вержденный список системообразующих банков, пусть 
у них и будет ЦУПИС. Это самый простой и прозрачный 
путь — государство, букмекеры, спортсмены и игроки 
будут знать и контролировать, на что пошел каждый 
рубль. Это должен быть государственный регулятор. 
И это ли не основа будущих побед? •

ВАКЦИНА «Спутник V» защищает от серьезных 
осложнений при COVID-19 на 100 процентов

Ни одного тяжелого

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры свяжет 
государственные базы данных
в единую суперсистему

Цифровой 
профиль и анфас

Ирина Алпатова

Проверить работу цифрового 
профиля (ЦП) гражданина в 
2021 году позволит Нацио-
нальная система управления 
данными (НСУД). Чтобы ин-
формация от Федеральной на-
логовой службы (ФНС), Росре-
естра, МВД, Пенсионного фон-
да (ПФР) и других государст-
венных информационных си-
стем подгружалась в ЦП (рас-
ширенный личный кабинет на 
портале госуслуг), НСУД долж-
на получить к ней доступ. Для 
этого минцифры подготовило 
два постановления правитель-
ства — одно содержит положе-
ние о НСУД, другое включает 
ее в общую инфраструктуру 
государственных информаци-
онных систем.

Госуправление активно вне-
дряет «цифру», но до сих пор 
нет единых стандартов и пра-
вил. Задача НСУД — создать 
единую понятную систему гос-
данных. Например, юридиче-
ски значимый адресный ре-
естр находится в ведении ФНС. 
При этом свои адресные рее-
стры есть у Росреестра и ГИС 
ЖКХ. «Каждый из них испол-
няет узкую функцию, они в 
чем-то пересекаются, в чем-то 
расходятся, так как создава-
лись по разным правилам», — 
приводит пример Иван Фост, 
замначальника управления 
Аналитического центра при 
правительстве РФ, который 
выступал центром компетен-
ций по НСУД. Если понадобит-
ся собрать сведения по одному 
адресу, не будет гарантии, что 
придет нужная информация, 
поясняет он. НСУД позволит 
свести эти данные к единому 
знаменателю.

Другая функция системы — 
проверка качества данных. На-
пример, для навигаторов или 
сервисов такси важна актуаль-

ность — обновление адресного 
реестра в режиме онлайн. А 
Росреестру достаточно обнов-
ления адресов раз в полгода, 
говорит Фост. НСУД нужен для 
того, чтобы все говорили на од-
ном языке и использовали 
одни параметры.

Тестирование НСУД и циф-
рового профиля проходят уже 
в этом году, однако оба экспе-
римента пришлось продлить 
до конца 2021 года. Пока эк-
сперимент в основном касался 
методологических вопросов. 
На практике систему можно 
будет опробовать только в 
2021 году после принятия но-
вых постановлений.

В Ассоциации больших дан-
ных считают, что НСУД еще 
предстоит доработать. Кроме 
того, по их мнению, к данным 
должны иметь доступ и ком-
мерческие компании. Напри-
мер, разработчики карт и на-
вигаторов могли бы через 
НСУД получать данные о до-
рожной разметке и знаках. 
Сейчас бизнесу для получения 
таких данных приходится по-
сещать инстанции и собирать 
документы. По мнению ассо-
циации, за сервис по предо-
ставлению данных государство 
могло бы в некоторых случаях 
взимать плату. •

ИНВЕСТИЦИИ 
Подписаны 
первые девять 
соглашений 
о защите 
и поощрении 
капвложений

СТАРТОВЫЙ 
КАПИТАЛ
Игорь Зубков

Подписаны первые девять со-
глашений в рамках Закона «О 
защите и поощрении капита-
ловложений в РФ» на 135,7 
млрд рублей. Проекты, по кото-
рым они заключены, предпола-
гают создание 6,4 тысячи рабо-
чих мест, сообщает минэконо-
мразвития. 

Закон был принят 1 апреля 
2020 года, правительство отво-
дит ему ключевую роль в «пере-
запуске» инвестиционного ци-
кла. В последние месяцы под ру-
ководством первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова в 
основном завершена подготов-
ка подзаконных актов. Всего до 
конца года должны быть подпи-
саны соглашения по 20 проек-
там с общим объемом инвести-
ций около 900 млрд руб.

«Закон о СЗПК был принят в 
рамках пакета антикризисных 
законов, но он является систем-
ной мерой, рассчитанной на де-
сятилетия вперед, которая 
укрепит позиции российской 
экономики в конкурентной 
борьбе за привлечение инвести-
ций», — отметил министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников.

Среди пилотных крупней-
шим по объему инвестиций 
стал проект группы ЕСН, кото-
рая инвестирует 55 млрд руб. в 
перепрофилирование нефтена-
ливного терминала в Амурской 
области в завод по производст-
ву метанола мощностью 1 млн 
тонн. Он реализуется на базе за-
крывающегося предприятия, 
что позволит сохранить суще-
ствующие рабочие места и со-
здать 250 новых, сообщает ми-
нэкономразвития.

Еще один капиталоемкий 
проект с объемом инвестиций 
почти 28 млрд руб. — модерни-
зация и расширение производ-
ства минеральных удобрений 
Волховским филиалом АО 
«Апатит» (ГК «ФосАгро»), там 
будет создано 200 рабочих мест.

Крупнейшим по числу новых 
рабочих мест (более 4 тыс.) стал 
проект «Вайлдберриз» по со-
зданию в Татарстане центра 
обеспечения омниканальной 
торговли. Компания инвестиру-
ет более 5 млрд руб. в создание 
складского комплекса общей 
площадью 100 тыс. кв. м. 

В подмосковном Зеленогра-
де по соглашению с «Р-Опра» 
(ГК «Р-Фарм») будет создано 
предприятие, на котором запла-
нирован выпуск более 50 лекар-
ственных препаратов, в том чи-
сле жизненно важных для онко-
больных. Компания инвестиру-
ет 8,6 млрд руб., планирует со-
здать 365 рабочих мест. 

Сразу два соглашения под-
писал холдинг «Мираторг» — по 
проекту реконструкции произ-
водства мясных полуфабрика-
тов и готовых блюд в Калинин-
градской области (объем инве-
стиций — 4,9 млрд руб., 400 но-
вых рабочих мест) и строитель-
ству комбикормового предпри-
ятия в Орловской области (2,5 
млрд руб., 70 рабочих мест).

Новый механизм поддержки 
инвестиций предполагает дол-
госрочные (до 20 лет) гарантии 
со стороны государства по не-
повышению основных налогов 
(кроме НДС) и сохранению тре-
бований по землепользованию 
и застройке и ряд других. Для 
проектов, по которым заключе-
ны СЗПК, на три года будет от-
срочено вступление в силу но-
вых требований в сфере эколо-
гического регулирования. Кро-
ме того, возможно возмещение 
затрат инвесторов на создание 
инфраструктуры в объеме упла-
ченных налогов (через налого-
вый вычет, а для косвенных на-
логов предусмотрено субсиди-
рование). На эти льготы могут 
претендовать проекты от 5 
млрд руб., для ряда отраслей 
действуют сниженные грани-
цы: от 250 млн для проектов в 
социальной сфере, от 500 млн — 
в экологии, АПК, цифровой эко-
номике, от 1,5 млрд — для обра-
батывающих производств. •

ТЕНДЕНЦИЯ Артисты потянулись на частные 
«Голубые огоньки» в дорогие коттеджи

Дом работников 
искусств

Марина Трубилина

С
прос на аренду заго-
родного жилья, по 
данным «Авито Не-
движимость», пре-
вышает прошлогод-
ний на 55%. Появля-
ются и новые пред-
ложения — напри-
мер, в дорогих кот-

теджах теперь есть программы 
новогодних развлечений с вы-
ступлениями артистов.

«Уже в ноябре темпы появ-
ления на рынке новых объек-
тов не успевали за растущими 
потребностями, а количество 
объявлений снизилось на 6%», 
— отмечает руководитель на-
правления краткосрочной 
аренды компании Артем Кро-
мочкин. Свободных домов ста-

новится все меньше, говорит 
он. 

Арендаторы экономят: стало 
меньше запросов на проведение 
в доме всех каникул. В основном 
арендуют на срок до пяти дней, 
отмечает замдиректора департа-
мента аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимость» Оксана Поляко-
ва. Скинуться на аренду большой 
компанией тоже не удастся: 
арендодатели обычно требуют 
доплат за каждого жильца сверх 

десяти, говорит управляющий 
директор «МИЭЛЬ» Мария Жу-
кова. Найти дом с нужным коли-
чеством спальных мест при отно-
сительно экономном бюджете 
(до 100 тысяч рублей за трое су-
ток) таким компаниям сложно, а 
риск повреждения имущества 
выше. «В этом году мы заметили 
и тренд на возраст: арендодатели 
не готовы сдавать дома клиентам 
моложе 30 лет», — отмечает Жу-
кова.

Сложности с проведением 
банкетов в ресторанах и домах 
отдыха привели к «переезду» 
празднований на частную тер-
риторию. «В этом году в сегмен-
те высокобюджетного найма ак-
тивнее, чем раньше, появляют-
ся предложения частных заго-
родных домов с новогодней про-
граммой развлечений — напри-
мер, с выступлением артистов. 
И такие варианты весьма во-
стребованы», — говорит Поля-
кова. Выступления организует 
администрация коттеджного 
поселка или сами хозяева. Ка-
мерные концерты оплачивают-
ся сверх аренды. Желание орга-
низовать праздник своими си-
лами приводит иногда к нетра-
диционным запросам арендато-
ров. Так, один из клиентов оза-
дачил риелторов желанием 

арендовать дом с пианино, рас-
сказывают в агентстве «Бон 
Тон»: он хотел исполнить де-
вушке песню собственного со-
чинения.

Ощутимее всего, по данным 
«Авито Недвижимость», инте-
рес к краткосрочной аренде до-
мов вырос в Карачаево-Черке-
сии (в 3 раза), в Кабардино-Бал-
карии и Карелии (вдвое). В Ле-
нинградской, Свердловской, 
Московской областях и Казани 
— на 40—50%. •

А К Ц Е Н Т

Арендаторы в этом году стали экономнее 
и не хотят проводить в загородном доме 
все новогодние каникулы

Ирина Невинная

В 
регионы отправлено 320 
тысяч доз вакцины от 
COVID-19 «Спутник V», 

сообщил вчера на брифинге ди-
ректор НИЦЭМ имени Гамалеи 
Александр Гинцбург. Создатели 
вакцины подвели очередной 
итог в заключительной контр-
ольной точке клинических ис-
пытаний: препарат подтвердил 
профилактическую эффектив-
ность на уровне 91,4%, а от тя-
желого течения COVID-19 вак-
цина защищает на все 100%.

Пандемия новой коронави-
русной инфекции прекратится 
только после массовой вакцина-
ции, считает министр здравоох-
ранения РФ Михаил Мурашко. 
«Обеспечение равного доступа 
жителей всех стран к эффектив-
ным и безопасным вакцинам, 
включая вакцину «Cпутник V», 
должно стать целью зарубеж-
ных регуляторных органов и 
международных организаций», 
— заявил министр.

Мурашко назвал новые дан-
ные по эффективности гамале-
евской вакцины «крайне обна-
деживающими». Действитель-
но: цифры, которые назвали 

вчера директор Центра Гамалеи 
Александр Гинцбург, его заме-
ститель по науке Денис Логунов 
и глава РФПИ Кирилл Дмитриев, 
впечатляют. Ученые рассчитали 
эффективность вакцины по ре-
зультатам анализа данных в за-
ключительной контрольной 
точке пострегистрационных ис-
следований: когда из примерно 
22 тысяч добровольцев, полу-
чивших обе дозы вакцины либо 
плацебо, заразились 78 человек. 
Расчеты подтвердили, что про-
филактическая эффективность 
препарата составила 91,4%, зая-
вил Логунов. При этом в группе 
заболевших, которые получили 
вакцину, не было ни одного слу-
чая тяжелого течения заболева-
ния, ни одного осложнения в 
виде воспаления легких. «В 
группе плацебо было и среднее и 
тяжелое течение заболевания. 
Таким образом могу сказать, 
что вакцина защищает от тяже-
лого течения COVID-19», — от-
метил ученый. 

В свою очередь глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев отметил этот 
результат как выдающийся. 
«Спутник V» защищает против 
тяжелого течения COVID-19 на 
100%», — подчеркнул Дмитриев.

Вакцина активно отгружает-
ся в регионы. Началась вакцина-
ция в Удмуртии, куда поступило 
1300 доз. Примерно столько же 
вакцины доставлено в Вологод-
скую и Владимирскую область. 
Начинают прививать волонте-
ров и работников МФЦ на Став-
рополье — сюда тоже уже посту-
пило 1400 доз. В Иркутске ожи-
дают 110 тысяч доз в январе. 

Одновременно РФПИ про-
должает активно продвигать 
«Спутник V» и за рубежом. Об-
народованные вчера результаты 
тестирования, отметил Дмитри-
ев, позволяют готовить доку-
менты для ускоренной реги-
страции вакцины в странах-пар-
тнерах. Это Беларусь, Аргенти-
на, Индия, ОАЭ, другие страны 
Ближнего Востока, Латинской 
Америки. 

Одновременно минздрав 
должен принять решение по по-
воду продолжения клинических 
испытаний. Пока полную вак-
цинацию прошли 22 тысячи до-
бровольцев из запланирован-
ных 40 тысяч. Но после вывода 
вакцины в гражданский оборот 
прививать часть волонтеров 
плацебо — это неэтично, отме-
тил Логунов. •

Эксперимент 
по использованию 
НСУД и цифрового 
профиля 
продлили 
до 31 декабря 
2021 года

Думается,  
контроль онлайн-
ставок следует 
перевести в госу-
дарственную 
структуру. Пусть 
это будет публич-
но-правовая 
компания, 
но без частных 
партнеров. Зачем 
создавать нового 
регулятора? — Риелторы составили рейтинг 

самых необычных запросов 
арендаторов жилья — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2000060
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Организовать новогодний концерт 
для арендаторов может владелец 
дома.

Проекты, по кото-
рым заключены 
соглашения, 
предполагают 
создание 
6,4 тысячи новых 
рабочих мест

Иммунитет к коронавирусу у вакцинируемых формируется 42 дня.
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ИНИЦИАТИВА  Ассоциация 
юристов предлагает 
преподавать право 
в школе

Уроки 
правописания

Владислав Куликов

Председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев выступил с предложением расши-
рить преподавание правовых дисциплин в школе. Се-
годня ученики изучают обществознание, подразуме-
вающее и правовые знания, но этого явно недоста-
точно.

Инициатива прозвучала на подведении итогов Все-
российского правового (юридического) диктанта, про-
веденного Ассоциацией юристов России. 

«В Ассоциации юристов России есть комиссия по 
образованию, — напомнил Владимир Груздев. — Прежде 
всего она занимается проектами по совершенствова-
нию высшего юридического образования. Но мы пос-
тоянно обсуждаем вопрос, что в школьной программе 
должно быть рас-
ширено преподава-
ние права. Сегодня 
оно предусмотрено, 
но в ограниченном 
объеме. Необходи-
мо же преподавать 
право как одну из 
базовых дисцплин».

Знание своих 
прав — это большая 
сила в современном 
мире. На расшире-
ние правовых зна-
ний направлен и 
правовой диктант. В этом году он стал рекордным: про-
верили свою правовую грамотность 507 тысяч чело-
век. Причем почти 65 процентов из них — молодые 
люди, младше 23 лет.

Однако интерес к акции проявила не только моло-
дежь: среди прошедших тест на правовую грамотность 
были и известные юристы. Например, на вопросы дик-
танта ответил председатель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодательству, 
председатель Ассоциации юристов России Павел Кра-
шенинников.

«Вопросы Всероссийского правового диктанта про-
думаны таким образом, что охватывают самые акту-
альные и значимые темы уходящего года. Это и Кон-
ституция РФ с поправками 2020 года, и меры поддер-
жки граждан и бизнеса в пандемию коронавирусной 
инфекции», рассказал он, честно признавшись, что не-
которые вопросы вызвали трудность даже у него. Но 
специфика экзамена в том, что он не только проверяет, 
но и повышает уровень знаний. Отвечая на вопросы, 
человек узнает для себя что-то новое.

Как рассказали организаторы акции, лучше всего 
граждане разбираются в процессуальном и конкурен-
тном праве, что достаточно неожиданно. Также мало 
ошибок было в вопросах про социальные льготы. 
Сложными оказались вопросы по жилищному праву, 
уголовному праву, защите прав потребителей, трудо-
вому праву. И это уже повод задуматься. •

РЕШЕНИЕ  

«Детскому 
хоспису» 
в Москве 
отменили 
штраф и дело

МАЯК 
НЕ ПОГАСНЕТ
Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник рас-
смотрел протест прокуратуры 
на постановление Зюзинского 
районного суда о штрафе в 200 
тысяч рублей, назначенном 
«Детскому хоспису» по статье 
КоАП о нарушении правил обо-
рота наркотических средств.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь 
Мосгорсуда Ульяна Солопова, 
судья Анна Селиверстова, рас-
смотрев протест прокурора на 
данное постановление, вынесла 
решение, которым прекратила 
производство по делу ввиду ма-
лозначительности правонару-
шения. Как пояснила офици-
альный представитель столич-
ного суда, прекращение произ-
водства предполагает отмену 
постановления районного суда.

На прошлой неделе Зюзин-
ский суд вынес решение о на-
значении штрафа «Детскому 
хоспису» за нарушение правил 
оборота наркотических 
средств. Как сообщила дирек-
тор хосписа Лида Мониава, пре-
тензии проверяющих к хоспису 
заключались в частности в том, 
что «журналы учета на момент 
проверки были не пронумеро-
ваны, не прошнурованы, не за-
верены подписью руководите-
ля, в них отсутствовала печать 
организации».

Как сообщила «РГ» офици-
альный представитель проку-
ратуры Москвы Людмила Не-
федова, по поручению Гене-
ральной прокуратуры прокура-
тура Москвы проверила закон-
ность постановления суда о 
привлечении благотворитель-
ного учреждения «Детский хо-
спис» к административной от-
ветственности по статье 6.16 
КоАП.

В итоге Зюзинским межрай-
онным прокурором Москвы на 
постановление районного суда 
был принесен протест с требо-
ванием об отмене судебного 
акта и прекращении админи-
стративного производства в от-
ношении «Детского хосписа».  

КОСМОС Минобороны успешно испытало новейшую 
тяжелую ракету-носитель

Взлет
с полезной нагрузкой 

Юрий Гаврилов

В
чера в 8.50 по москов-
скому времени с пло-
щадки № 35 Государ-
ственного испыта-
тельного космодрома 
Плесецк поднялась  в 
небо  тяжелая ракета- 
носитель «Ангара-
А5». В Минобороны 

РФ, организовавшем этот пуск, 
сообщили, что все подготови-
тельные операции и сам старт  
прошли в штатном режиме. 

Ракета полетала  не порожня-
ком, а с габаритно-массовым  
макетом полезной нагрузки. 
Проще говоря,  с идентичным по 
размерам и весу имитатором  
космического  спутника.  Ранее 

главный конструктор комплек-
са «Ангара»  Дмитрий Петров 
сообщил, что макет массой по-
рядка 2,4 тонны  будет  достав-
лен  на  геостационарную орби-
ту.  По данным военных, туда 
разгонный  блок  «Бриз-М»  вы-
вел вывел этот макет в поне-
дельник  вечером. 

«Она летает, черт возьми!!!» 
— эмоционально написал  в 
Twitter об испытательном пуске 
новейшей российской  тяжелой 
ракеты «Ангара-А5»  руководи-
тель «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин.  Такая реакция понятна.  
Прежде  перспективные носите-
ли  данного семейства отправ-

лялись на орбиту всего дважды. 
В последний раз — ровно шесть 
лет назад.  Следующие старты 
по разным причинам отклады-
вались и переносились. И вот 
оно, случилось: испытания «Ан-
гары» продолжены.

Вообще, это не просто кос-
мическая  ракета. «Ангара» — 
сложнейший  технологический 
проект. Он как бы сводит воеди-
но  семейство носителей раз-
личных классов, универсаль-
ный стартовый комплекс, тех-
нические площадки для подго-
товки ракет и космических го-
ловных частей, а также аппара-
туру для измерений, сбора и об-
работки информации и обеспе-
чивающую инфраструктуру. 
Только в состав универсального 

стартового комплекса входят 
более 130 сооружений и свыше 
50 технологических систем.

Побывав в прошлом месяце в 
Плесецке, министр обороны 
Сергей Шойгу  сделал вывод: 
«Выполнение запланированно-
го до 2025 года комплекса работ 
по созданию космического ра-
кетного комплекса «Ангара»  
позволит осуществлять с кос-
модрома Плесецк  до 20 пусков 
в год ракет-носителей «Ангара» 
легкого и тяжелого классов, а 
также обеспечить гарантиро-
ванный независимый доступ и 
постоянное присутствие России 
в космосе». •

Подготовка к этому пуску «Ангары» 
велась очень тщательно, старт пере-
носили несколько раз.

После введения платы за парковку шлагбаумы стали непременным атрибутом городских дворов.

А К Ц Е Н Т

Носители семейства  «Ангара» будут 
четырех типов — от легкой ракеты 
грузоподъемностью 3,5 тонны до ее 
тяжелого варианта  массой до 38 тонн

Опыт

В Москве каждый год закрываются 

шлагбаумами сотни дворов. Про-

блему доступа спецслужб в такие 

«закрытые» дворы в столице реши-

ли давно — у большинства шлагбау-

ова есть кнопка вызова консьержа 

или диспетчера, который и запу-

скает машины «скорой помощи», 

пожарных и т.д.  Убедиться в том, 

что кнопку действительно нажали 

врачи или полицейские, диспетчер 

может через видеокамеру. Так что 

на абсолютное большинство мо-

сквичей, живущих за шлагбаумами, 

новые правила пожарной безопа-

сности вряд ли как-то повлияют, 

рассказала «РГ» адвокат Наталья 

Тарасова. «По сути, нововведения 

коснутся только жителей тех до-

мов, которые оборудованы шлаг-

баумами без связи с диспетчерами 

и с индивидуальными чипами, — 

объяснила она. — Им придется 

либо переустанавливать шлагбау-

мы, либо обеспечивать пожарных 

чипами, но на практике это будет 

довольно проблематично. Вероят-

но, какие-то дома и вовсе откажут-

ся от шлагбаумов, так как иначе им 

будет грозить штраф».

Напомню, установка шлагбаумов 

во дворах в Москве регламентиро-

вана отдельным постановлением 

столичного правительства № 428-

ПП. Власти приняли его в 2013 

году — острая потребность в огра-

ждениях возникла тогда из-за вне-

дрения в городе платной парковки. 

Многие автомобилисты, не желая 

платить за стоянку, начали парко-

ваться во дворах, что не понрави-

лось местным жителям. В 2015 

году столичные власти начали вы-

делять субсидии на установку 

шлагбаумов — сначала давали по 

50 тысяч рублей на одно устройст-

во, претендовать могли только жи-

тели районов в зоне платной пар-

ковки. Но в 2018 году размер суб-

сидии увеличили вдвое — до 100 

тысяч рублей, а право на нее полу-

чили все жители «старой» Москвы. 

А в этом году поставить шлагбаумы 

за счет города могут уже и жители 

ТиНАО.  

Подготовил 
Александр Мелешенко 

Жучок 
не навредит

Проблема состояла в том, что статья 138.1 УК 
«Незаконный оборот специальных техниче-
ских средств, предназначенных для негласного 

получения информации» была сформулирована доста-
точно широко. А бытовая техника шагнула настолько да-
леко вперед, что под судом, теоретически, мог оказаться 
любой владелец смартфона. Так что был большой риск, 
что две с половиной сотни осужденных за год — далеко не 
предел.

«Среди населения пользовались огромной популяр-
ностью всевозможные аксессуары — главным образом 
авторучки и часы — с функциями скрытой аудио- и виде-
озаписи. По всей стране возбуждалось просто огромное 
количество уголовных дел, — рассказывает адвокат 
Сергей Колосовский. — Криминализации ситуации спо-
собствовало то, что такого рода товары свободно прио-
бретаются через различные торговые сети. Полиции 
оставалось лишь отслеживать покупателей. Но, в отли-
чие от ряда других неудачных инициатив в сфере уголов-
ного судопроизводства, ситуация со статьей 138.1 УК 
разрешилась почти волшебным образом».

Переломным стало дело курганского фермера, кото-
рый приобрел JPS-
трекер для наблюде-
ния за коровой. Пра-
воохранители, от-
следив покупку по 
почте, возбудили 
уголовное дело и в 
декабре 2017 года 
направили его в суд. 
История вызвала 
широкий резонанс. 
Вопрос об этой ситу-
ации был задан на 
пресс-конференции 
президенту России 
Владимиру Путину. Глава государства ответил, что не по-
нимает суть претензий к фермеру.

После поручения президента уголовное дело в отно-
шении фермера было прекращено, а в правопримени-
тельную практику внесены существенные коррективы. 
Сначала пленум Верховного суда РФ сделал специальное 
разъяснение, что не образует состава преступления при-
обретение бытовой техники с функциями фиксации ин-
формации, если она нужна для обеспечения безопасно-
сти лица, его имущества и членов семьи. А затем были 
внесены изменения и в УК. Поправки вступили в силу ле-
том прошлого года. Однако скептики опасались, что но-
вые нормы тоже недостаточно конкретны и дают про-
стор воображению правоохранителей. Поэтому крайне 
важно было посмотреть, как сложится практика.

Адвокат Сергей Колосовский отмечает, что после из-
менений применение данной статьи УК практически со-
шло на нет. Сейчас Второй кассационный суд закрепил 
практику. Высокая инстанция отметила, что гражданин 
использовал гаджет для личных нужд. Родитель вправе 
следить за своим ребенком. А причиной продажи гадже-
та послужило неудобство использования. То есть у чело-
века не было умысла ни собирать секретную информа-
цию, ни продавать «жучки» охотникам за чужими секре-
тами. А значит, мужчина невиновен. Уголовная же ответ-
ственность наступает, если аппаратура использовалась 
для тайной слежки за чужими. Или подсудимый специ-
ально продавал ее тем, кто охотится за тайнами. Именно 
на такие правовые позиции должны ориентироваться 
все нижестоящие суды. •
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Шлагбаум открывается
Управляющим компа-
ниям в наших домах 
придется поломать го-

лову.
Снабжать пожарных тысяча-

ми брелоков от ворот и рамок — 
не вариант. В случае экстренного 
вызова копаться в огромной 
куче пультов времени у пожар-
ных не будет. Не исключено, что 
некоторые шлагбаумы просто 
придется демонтировать или 
снабжать некой экстренной 
кнопкой, иначе владельцев до-
мов и прочих объектов недвижи-
мости начнут штрафовать. 

Это, конечно, касается, толь-
ко тех блокираторов, которые от-
крываются с индивидуального 
чипа. Те шлагбаумы, которые от-
крывает диспетчер при нажатии 
кнопки, под ограничения не по-
падут. Но круглосуточные ди-
спетчеры — удовольствие не из 
дешевых. Позволить их могут 
жильцы комплексов уровня 
выше среднего, либо премиум-
класса. Жильцам многочислен-
ных хрущевок в наших городах 
придется в любом случае менять 
рамки на шлагбаумы с возмож-
ностью их быстрой разблоки-
ровки без чипа или ключа. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в профильном департа-
менте МЧС, следить за исполне-
нием новых правил будут проти-
вопожарные инспекторы. Если 
при проверке шлагбаумов те не 
будут автоматически разблоки-
рованы, то инспектор будет 
вправе выписать предписание об 
устранении нарушения. Нала-
гать же административное взы-
скание за невыполнение правил 
сможет только суд. 

Согласно Кодексу об админи-
стративных правонарушениях 
штрафы для управляющих ком-
паний могут достигать 200 ты-
сяч рублей. Физическое же лицо 
может быть оштрафовано на 
сумму до 2000 рублей. Но это мо-
жет быть сделано только в том 
случае, если шлагбаумом управ-
ляет не автоматика, а оператор, 
который откажется пропустить 
спецтехнику внутрь.   

Кроме шлагбаумов жертвами 
нововведений могут стать дере-
вья и другие насаждения, меша-
ющие проезду пожарных. •
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Мужчина купил 
видеорегистратор 
«радионяню», 
чтобы наблюдать 
за своим ребен-
ком. Это законно

В правовом дик-
танте приняли 
участие жители 
175 стран. В буду-
щем году он прой-
дет на 4 языках

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Эксперты не увидели проблем в новых противопо-

жарных правилах для легально установленных шлаг-

баумов. Те дворовые шлагбаумы, которые устанавли-

ваются по закону, обеспечиваются диспетчерским 

обслуживанием круглосуточно и без выходных. 

Исключение составляют только многоквартирные  

дома, в которых есть консьержи или собственная кру-

глосуточная охрана. Тогда они обеспечивают откры-

тие шлагбаумов. 

Сейчас четких требований по диспетчеризации шлаг-

баумов нет. Но есть необходимость обеспечить бес-

препятственный проезд оперативным и аварийным 

службам. Обеспечить это можно только с помощью 

диспетчеризации или при наличии собственной охра-

ны. Раздать брелки от шлагбаумов представителям 

этих служб, конечно, невозможно. Никто не знает, 

 какая «скорая» приедет на вызов. Но компании, кото-

рые устанавливают шлагбаумы и обеспечивают их 

удаленную диспетчеризацию за отдельную плату. Так, 

чтобы только обеспечить проезд оперативных и ава-

рийных служб, с постоянным видеонаблюдением за 

шлагбаумом, диспетчеризация обойдется в 2500 ру-

блей в месяц. Для многоквартирного дома не так уж 

и много. 

Как отметил автообозреватель «Вести FM» Игорь 

Моржаретто, гораздо больше проблем создают маши-

ны, припаркованные во дворах вдоль домов. Даже на 

легковушке между ними с трудом можно протиснуть-

ся. А что говорить о пожарной вышке? Зачастую даже 

те специально выделенные места для такой техники, 

как правило, заставлены. 

— Проблема в том, что количество автомобилей увели-

чивается, а количество парковочных мест регулярно 

сокращается. Мне вообще не нравится эта идея со 

шлагбаумизацией дворов, но это при дефиците парко-

вок единственное решение. И, конечно, доступ во 

дворы для пожарных, скорых и полиции должен быть 

свободен, — говорит Игорь Моржаретто. 

«Никаких технических проблем с реализацией этого 

документа не возникнет, — сообщили корреспонденту 

«РГ» в одной из крупнейших на столичном рынке ком-

пании по установке уличных шлагбаумов. — В настоя-

щее время все устанавливаемые в Москве шлагбаумы 

подключены к проекту «Умный шлагбаум», в рамках 

которого транспорт всех специальных и оперативных 

служб (скорая помощь, МЧС, полиция) получит доступ 

к общему мобильному приложению. С помощью этого 

приложения они смогут беспрепятственно заезжать 

на служебных автомобилях в любой московский двор.  

Шлагбаумы можно будет открывать буквально «в 

один клик». У каждой бригады скорой помощи, пожар-

ного расчета и полицейского патруля появится лич-

ный кабинет в мобильном приложении. Благодаря 

чему в базе сохранятся данные о том, кто именно и 

когда открыл тот или иной шлагбаум. 

Таким образом, посторонние не должны получить до-

ступ к системе. 

Постепенно все московские шлагбаумы будут под-

ключены к этой системе, но затем и регионы должны 

постепенно перенять этот опыт». 

Подготовили Иван Петров, Владимир Баршев
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Самозанятыми 
стали полтора 
миллиона 
человек

ПОШЛИ 
НА ПРИБЫЛЬ
Роман Маркелов

В России в качестве самозаня-
тых зарегистрировались 1,5 
млн граждан. Об этом в поне-
дельник сообщила Федераль-
ная налоговая служба (ФНС).

По данным ФНС, сейчас, ког-
да стать самозанятым стало воз-
можно на всей территории Рос-
сии, в этом качестве регистри-
руются более пяти тысяч чело-
век в день. В 2019 году, когда са-
мозанятым можно было стать 
только в Москве, Подмосковье, 
Татарстане и Калуге, в день ре-
гистрировались около 1,3 тыся-
чи налогоплательщиков. 

Зарегистрировавшиеся са-
мозанятыми платят налог на 
профессиональный доход 
(НПД). Это новый специальный 
налоговый режим, он появился 
в 2019 году и пока подразуме-
вается, что он будет действо-
вать 10 лет. Он вводился ради 
вывода из тени самозанятых и 
арендодателей. НПД могут при-
менять физлица без наемных 
работников и с годовым дохо-
дом до 2,4 млн рублей. НПД 
нельзя выбрать, если предпри-
ниматель продает подакцизные 
товары и товары несобственно-
го производства. Ставки налога 
в этом режиме — 4% при работе 
с физлицами и 6% при работе с 
ИП и юрлицами.

Для регистрации достаточно 
скачать мобильное приложе-
ние «Мой налог», сделать селфи 
и фото паспорта. Там же в мо-
бильном приложении самоза-
нятый может пробить чек, ко-
торый можно отправить клиен-
ту через любой мессенджер или 
по электронной почте. Налого-
вая по этим данным рассчиты-
вает налог и присылает уведом-
ление. Оплатить его можно ав-
томатически, если привязать 
банковскую карту.

По данным ФНС, с 2019 года 
самозанятые зарегистрирова-
ли доходы более чем на 220 
млрд рублей и уплатили налоги 
почти на 4,5 млрд рублей. •
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ВЕРТЕП С «КОРОНОЙ»

Екатерина Забродина

В немецком городе Реннинген появился необычный вертеп. 

Как cообщила газета FAZ, в самом центре католического со-

бора Святого Мартина, где прихожане рассчитывали уви-

деть традиционные фигурки Девы Марии, Младенца в яслях 

и, конечно же, рождественскую звезду, вместо этого устано-

вили гигантский макет... коронавируса. 

Над ним больше месяца работала команда из десяти волон-

теров. По словам настоятеля прихода Франца Питцаля, кото-

рый все это придумал и лично выполнял монтировочные 

и малярные работы, он хотел «придать людям мужества в эти 

непростые дни». Недаром в центре модели поместили слова 

из Евангелия от Матфея «Не бойтесь!» Правда, огромный 

шар с шипами посреди собора выглядит довольно зловеще. 

Так что задумку 84-летнего священника, давно известного 

любовью к экстравагантным для церковных стен инсталля-

циям на злобу дня, оценили не все. Тем временем католиче-

ские и евангелические общины Германии срочно решают, 

в каком «формате» проводить службы 25 декабря. Рассма-

тривались даже варианты «онлайн-молебнов». Накануне 

канцлер Меркель дала понять, что, несмотря на карантин, 

закрывать церкви на Рождество власти не будут. Однако 

прихожанам придется заранее регистрироваться, носить 

маски и соблюдать дистанцию. Кроме того, нельзя устраи-

вать песнопения. Некоторые приходы уже объявили, что бо-

гослужения пройдут под открытым небом.  

В ЯПОНИИ ВЫБРАЛИ 
ИЕРОГЛИФ 2020 ГОДА
Александр Ленин, Токио

В Японии символом уходящего 2020 года стал иероглиф 

со значением «тесный», передает канал NHK. Телевизионщи-

ки в своем сюжете показали, как настоятель расположенного 

в древней японской столице Киото буддийского храма Киё-

мидзудэра на больш ом листе бумаги кистью вывел этот пись-

менный знак. Иероглиф входит в состав слова «санмицу». 

Лексическая единица прочно укоренилась в японском обще-

стве после начала пандемии коронавируса и означает три 

новые нормы поведения, которые рекомендовано соблю-

дать населению для борьбы с распространением инфекции. 

Речь, в частности, идет о необходимости избегать тесных 

контактов с другими гражданами, нахождения в местах мас-

сового скопления людей, а также в душных и плохо прове-

триваемых помещениях. Напомним, что на территории 

островного государства ежедневно выявляют более двух ты-

сяч пациентов с положительными пробами на COVID-19.  

В МИРЕ

ПРИВИВКИ ВДОХНОВИЛИ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На Апеннинах подошли к грядущей вакцинации весьма твор-

чески и неординарно, доверив строительство специальных 

павильонов для проведения массовых прививок гражданам 

именитому итальянскому архитектору Стефано Боэри — авто-

ру прогремевшего на весь мир миланского «Вертикального 

леса». Прививочная кампания начнется в Италии уже в следу-

ющем месяце и в первую очередь затронет лиц, в наиболь-

шей степени подверженных риску заражения (от медицин-

ских работников и учителей до правоохранительных орга-

нов). Приоритет будет отдаваться пожилым гражданам и па-

циентам с тяжелыми хроническими заболеваниями. Ожида-

ется, что европейские cтраны выберут единый день для объ-

явления символического старта кампании по вакцинации, но 

то, что Италия будет выделяться на фоне остальных коллег по 

Евросоюзу, очевидно уже сейчас. На родине дизайна эта от-

ветственная процедура будет проходить красиво, и ее напол-

нят романтизмом и философским смыслом.

В ближайший месяц на главных площадях по всей стране воз-

ведут около 300 временных пунктов распространения вакци-

ны, затем их число увеличится до 1500. Просторные павильо-

ны (в них будет несколько помещений, включая зал ожида-

ния), спроектированные гуру итальянской архитектуры Сте-

фано Боэри, будут выполнены в форме первоцветов, возвеща-

ющих о начале весны и новой жизни. В качестве вариантов 

для реализации своей концепции Боэри рассматривал объя-

тие и маску с крестом, но в итоге остановился на подснежни-

ках. Именно они станут символом массовой вакцинации, кото-

рая пройдет под лозунгом «Италия возрождается с цветком».

«Благодаря образу весеннего цветка вакцинация станет актом 

гражданской ответственности, любви друг к другу и возрожде-

ния. Если вирус запер нас в больницах и домах, вакцина вер-

нет к жизни и к взаимодействию с природой», — пояснил автор 

проекта, который сам пережил личную драму во время каран-

тина и поэтому отка-

зался брать гонорар 

за свою работу. Согла-

сно расчетам итальян-

ского правительства, 

большинство граждан 

страны будут привиты 

до сентября 2021 года. 

По словам Боэри, яв-

ляющегося привер-

женцем устойчивого 

развития в архитекту-

ре, после того как 

«миссия будет завер-

шена», все павильоны, 

созданные из биораз-

лагаемых материалов, 

будут легко разобраны 

и уничтожены без на-

несения ущерба окру-

жающей среде.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Во Франции предлагают называть улицы именами известных людей
из числа этнических меньшинств и женщин

Дорогой героев
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета»,
Париж

П
резидент Эмманюэль 
Макрон намерен револю-
ционизировать топони-

мику городов. Об это он заявил 
в интервью молодежному ин-
тернет-ресурсу Brut. По его сло-
вам, «целая часть коллективной 
истории» страны до сих пор не 
запечатлена в названиях улиц 
и площадей. Кого имел в виду 
французский лидер? Предста-
вителей этнических мень-
шинств, тех, на кого могла бы 
равняться молодежь кварталов, 
где в основном живут выходцы 
из стран Северной и Восточной 
Африки. При этом Макрон дал 
понять, что против пришедшего 
из-за океана разрушительного 
веяния вычеркивать из истории 
какие-либо имена, тем более 
сносить памятники. 

Как сообщил хозяин Елисей-
ского дворца, уже создан «науч-
ный совет», который отобрал 
порядка 300—500 выдающихся 
деятелей из «иммигрантской 
среды». Некоторые фамилии 
уже просочились в местные 
СМИ. Это, к примеру, мароккан-
ский солдат Хамму-Муссик, от-
личившийся в боях за освобо-
ждение Франции от гитлеров-

цев, уроженец Гваделупы Ма-
риус Трезор из национальной 
сборной по футболу и, конечно, 
Жозефин Бейкер, знаменитая 
темнокожая танцовщица из 
США, «звезда» парижских каба-
ре и участница движения Со-
противления в годы немецкой 
оккупации. 

Надо сказать, что президент-
ская инициатива была далеко не 
всеми французскими политика-
ми воспринята с одобрением. 
Так, глава «Национального объ-
единения» (бывшего Нацфрон-
та) Марин Ле Пен раскритико-
вала ее, назвав «расистской», 
«сепаратистской», тем более не-
уместной, когда идет обсужде-
ние законопроекта об «укрепле-
нии республиканских принци-
пов». 

Со своей стороны министр 
культуры Розлин Башло, под-
держав предложение президен-
та, заметила, что в топонимики 
страны «не хватает женских 

имен», и посоветовала добавить 
в этот перечень представитель-
ниц слабого пола. И, действи-
тельно, по данным ассоциации 
«Сороптимист», лишь два про-
цента улиц Франции носят име-
на женщин. Хотя справедливо-
сти ради стоит подчеркнуть, что 
в Париже за последние годы при 
нынешнем мэре Анн Идальго, 
в этой области был сделал зна-
чительный прогресс. Здесь поя-
вились улицы, носящие имена 
киноактрис Анни Жирардо, 
Роми Шнайдер, видного полити-
ка Симоны Вейль.

Появятся ли в ближайшем бу-
дущем во Франции авеню и про-
спекты с именами предполагае-
мых кумиров городских окраин? 
Не факт. Ведь решение в этой об-
ласти принимает не президент 
или правительство, а городские 
власти в соответствии с компе-
тенциями, которые им представ-
лены по закону о децентрализа-
ции от 1982 года.  

ГЕОПОЛИТИКА Архаичный институт избирательной системы 
США определит следующего президента 

Выбор выборщика

Александр Гасюк

В 
ночь с понедельника 
на вторник по москов-
скому времени 538 
членов коллегии вы-
борщиков провели го-
лосование во всех 
штатах страны с це-
лью окончательно 
определить итоги про-

шедших в начале ноября прези-
дентских выборов в США. На мо-
мент сдачи номера в печать ре-
зультаты волеизъявления колле-
гии не были известны. Впрочем, 
на фоне провала всех попыток 
нынешнего хозяина Белого дома 
Дональда Трампа оспорить в су-
дебном порядке уже утвержден-
ные властями штатов предвари-
тельные итоги выборов сомне-
ний в победе демократа Джозефа 
Байдена ни у кого не было. 

Сам институт выборщиков 
в США является архаичным пе-
режитком избирательной систе-
мы страны времен XVIII века. На 
заре американской демократии 
ее отцы-основатели подстрахо-
вались, сделав выборы прези-
дента непрямыми и невсеобщи-
ми. В реалиях 200-летней давно-
сти создание коллегии выбор-
щиков, по свидетельству перво-
го министра финансов страны 
Александра Гамильтона, виде-
лось своеобразным «фильтром 
из избранных», который не даст 
малообразованному народу 
страны избрать не подходящего 
по своим деловым качествам че-
ловека на должность главы мо-
лодой республики.

В XXI веке, спустя 233 года, 
прошедших с момента утвер-
ждения этой запутанной проце-
дуры, она многим кажется нон-
сенсом.  Причем не только 
в мире, но и в самих США, по 
данным соцопроса Gallup, 61 
процент американцев считают 
ее устаревшей и выступают за 
отмену. Тем более что в истории 
страны не один, не два, а уже 
пять раз были случаи, когда 
в Белый дом заезжал избранный 
коллегией выборщиков хозяин, 
проигравший общенародное го-
лосование своему сопернику. 
Последний раз именно так 
и было в 2016 году, когда Хилла-
ри Клинтон получила на изби-
рательных участках на 2,8 мил-
лиона голосов больше, но в ито-
ге уступила Дональду Трампу 
по числу выборщиков. Такого 
малоприятного с точки зрения 
навязываемой американцами 
всему миру «правильной демо-
кратии» казуса в 2020 году не 
прогнозируется. По данным 
центра Pew Research, на выбо-
рах 3 ноября Джозефа Байдена 
поддержали 81,3 миллиона из-
бирателей (самое большое ко-
личество в  истории США), 
а Трампа — 74,2 миллиона. Эти 
цифры и разница в 4,5 процен-
тных пункта указывают на ве-

роятное получение демократом 
3 0 6   гол о с о в  в ы б о р щ и к о в 
(56,9 процента членов колле-
гии, что гораздо больше требуе-
мых для победы 270 голосов) 
при 232 у Трампа.

Впрочем, тот факт, что кол-
легия выборщиков, собираемая 
преимущественно из знамени-
тостей (в Нью-Йорке, напри-
мер, в нее входят супруги Клин-
тон), а не рядовой американ-
ский народ решает судьбу выбо-
ров, добавляет в нынешнюю 
и без того наэлектризованную 
отказом Трампа признать их 
итоги ситуацию лишнюю толи-
ку нервозности. Ведь среди са-
мих выборщиков регулярно на-
ходятся люди, которые в пику 
партийной дисциплине и мне-
нию электората голосуют за 
президента США по собствен-
ному усмотрению. И эффектив-
ной управы на таких «ренега-
тов» пока не придумали — лишь 
в 32 из 50 штатов есть законы, 
запрещающие выборщикам от-
клоняться «от линии партии», 
и только в 14 штатах за отступ-
ничество предусмотрен несе-
рьезный по американским мер-
кам штраф в 1 тысячу долларов. 

Однако даже несколько по-
тенциальных «неверующих вы-
борщиков» (faithless electors — 

так дословно называют этих 
людей) едва ли смогут изменить 
наметившийся баланс сил 
в коллегии в пользу Трампа. 
А представить себе ситуацию, 
при которой около 40 ее членов 
переметнутся от демократов 
к республиканцам, не берутся 
даже самые маргинальные по-
литики и эксперты (за всю исто-
рию США всего 90 выборщиков 
проявляли самоуправство).

Вне зависимости от исхода 
голосования коллегии выбор-
щиков 14 декабря последнее 
слово в утверждении финаль-
ных результатов президентских 
выборов-2020 остается за кон-
грессом США. Именно здесь 
6 января следующего года на 
совместном заседании обеих его 
палат под руководством вице-
президента страны Майка Пен-
са предстоит вскрыть конверты 
и официально сертифицировать 
поданные выборщиками голоса. 
Тем самым постав жирную точ-
ку в самых скандальных прези-
дентских выборах в новейшей 
истории Америки.

Однако как пойдет этот двух-
партийный процесс на Капито-

лийском холме, сказать сейчас 
никто не берется. Ведь если 
даже один конгрессмен или се-
натор — теоретически ими мо-
гли бы стать республиканцы, 
подыгрывающие заявлениям 
Дональда Трампа о фальсифика-
ции демократами итогов воле-
изъявления граждан — опроте-
стует итоги голосования колле-
гии, то вся процедура будет при-
остановлена. И как минимум 
один из конгрессменов, пред-
ставитель штата Алабама Мор-
рис Брукс, уже обозначил готов-
ность поступить именно таким 
образом. Между тем бесконечно 
«тянуть резину» тоже не полу-
чится — в Конституции США 
черным по белому записано, что 
избранный президент страны 
должен быть приведен к прися-
ге ровно в полдень 20 января. 
И точка.  

Жозефин Бейкер, знаменитая темнокожая танцовщица, участница движения 
Сопротивления в годы немецкой оккупации.

Сторонники Трампа по-прежнему 
отказываются верить в поражение 
своего кандидата на выборах. 

А К Ц Е Н Т

За всю историю США всего 90 выборщи-
ков проявляли самоуправство

А К Ц Е Н Т

Научный совет во Франции уже отобрал 
порядка 300—500 выдающихся деятелей 
из «иммигрантской среды»

Между тем

В избирательном штабе Дональда Трампа, даже несмотря на отказ в ми-

нувшую пятницу Верховного суда пересмотреть итоги выборов в четы-

рех штатах и тем самым лишить Байдена 63 голосов выборщиков, про-

должат оспаривать итоги голосования вплоть до инаугурации следую-

щего, 46-го по счету президента США. Об этом, как сообщает издание 

The Hill, заявила старший советник штаба Дженна Эллис, отметив «выс-

шее значение» предстоящего голосования конгресса. 

КОНФЛИКТ 

Бедным 
странам может 
не хватить 
вакцин 
от COVID-19

С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ
Диана Ковалева

Странам с низким уровнем до-
хода на душу населения может 
не хватить вакцин от коронави-
руса, потому что богатые госу-
дарства скупают их в гигантских 
количествах. Пока бедные госу-
дарства за неимением средств 
ждут, что спасительные препа-
раты для них на деньги разных 
фондов закупит COVAX — орга-
низация по справедливому рас-
пределению прививок в мире, 
то последние быстро заключают 
сделки с производителями на-
прямую и оказываются «впере-
ди планеты всей». По данным ор-
ганизации People’s Vaccine 
Alliance, самые зажиточные 
страны, на которые приходится 
14 процентов мирового населе-
ния, уже скупили столько доз 
прививок, сколько хватит, что-
бы трижды вакцинировать их 
граждан. Самой «жадной» 
в этом отношении оказалась Ка-
нада — ее власти закупили препа-
ратов сразу на пять циклов вак-
цинации! Уже сейчас полностью 
выкуплены все дозы прививки 
от компании Moderna и 96 про-
центов доз от Pfizer и BioNTech. 
В итоге в следующем году мини-
мум в 70 беднейших странах 
мира лишь каждый десятый че-
ловек в теории сможет получить 
вакцину от коронавируса. 

 В зоне риска оказались глав-
ным образом страны Африки, 
откуда звучат призывы к ООН 
провести специальное заседа-
ние по вопросу честного доступа 
к вакцинам от COVID-19. Дирек-
тор центров по контролю и про-
филактике заболеваний Афри-
канского союза Джон Нкенга-
сонг попросил у богатых стран 
поделиться излишками заку-
пленных вакцин с Черным кон-
тинентом. « Даже если богатые 
страны могут себя защитить, то 
они будут жить на «острове», — 
цитирует CNN координатора по 
иммунизации и разработке вак-
цин Африканского региона ВОЗ 
доктора Ричарда Михинго.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Жителя 
Румынии 
отправили 
за решетку 
за поддельный 
тест 

ПО СПРАВКЕ 
В ТЮРЬМУ
Надежда Ермолаева

Гражданин Румынии подделал 
тест на коронавирус и оказался 
на 30 дней в норвежской тюрьме 
по решению Окружного суда 
Осло. Кроме того, румыну после 
отбытия наказания грозит де-
портация на родину и внуши-
тельный штраф. Преступник, 
как выявило следствие, прио-
брел поддельную справку в Бу-
харесте, чтобы въехать в Норве-
гию. Однако на границе власти 
заподозрили, что результат те-
ста ненастоящий, и отправили 
румына в полицию. Оказалось, 
что правоохранителям уже дав-
но известны организации и сай-
ты, которые торгуют фальшивы-
ми справками. В Норвегии дей-
ствуют очень строгие правила 
самоизоляции, карантина и со-
блюдения мер против распро-
странения коронавирусной ин-
фекции. Как сообщает газета 
«Вашингтон пост», черный ры-
нок полностью адаптировался 
под условия пандемии и активно 
торгует поддельными докумен-
тами, справками и лекарствами. 
Как правило, фальшивые резуль-
таты тестов продают туристам, 
которых не пропускают в страну 
без медицинского доказательст-
ва здоровья путешественника. 
Поддельные справки были заме-
чены во Франции, Чехии, Брази-
лии, Британии. Очень часто, как 
отмечают СМИ, с поддельными 
тестами на руках за границей по-
падаются граждане Украины.  

В таких необычных по форме
павильонах будут прививать
итальянцев от коронавируса.
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В центре шара с шипами, установленного прямо посреди цер-
кви, поместили слова из Евангелия от Матфея: «Не бойтесь!» 

— Читайте также: В США растет 
число штатов, поддержавших 
пересмотр итогов выборов
rg.ru/art/2006219
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, 
как оформлять наследство 
на старые участки земли 

Огород 
без документов

Наталья Козлова

Очень полезное для многих дачников и садоводов 
разъяснение сделала Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ. Спор, который изуча-
ла высокая судебная инстанция, касался весьма бо-
лезненного и непростого вопроса — оформления на-
следства на дачные сотки. Причем речь про те земель-
ные участки, которые считаются «старыми», получен-
ными много лет назад, и у которых есть проблема с до-
кументами.

Суть проблемы в следующем. В нашей стране ог-
ромное количество земельных участков, которые во 
времена Советского Союза давали своим работникам 
фабрики, заводы и другие самые разные предприятия 
и организации. На часть таких участков   документов 
либо совсем нет, либо пожелтевшие бумажки давно и 
безнадежно устарели. Многие предприятия, что  выде-
ляли своим сотруд-
никам сотки под 
огороды, давно пре-
кратили свое суще-
ствование. Уничто-
жены и их архивы. 

Безусловно, с та-
ких участков гра-
ждан никто не выго-
няет, но и ничего 
сделать с подобны-
ми сотками люди не 
могут — ни продать, 
ни подарить, ни за-
вещать. Более того, 
если по градострои-
тельным планам со-
тки отходят местной власти под новые объекты, выку-
пают землю лишь у тех, у кого сотки законные. 

 Отсутствие положенных документов у владельцев 
таких соток постоянно рождают проблемы. Главная — 
как зарегистрировать право собственности на такой 
участок. 

Наша история началась в Ленинградской области, 
где некий гражданин получил в 1991 году от исполко-
ма сельсовета народных депутатов Приозерского рай-
она участок площадью 6 соток под огород. Земля была 
предоставлена без права возведения каких-либо стро-
ений. 

В 2015 году собственник шести соток  скончался. 
Но за год до этого садовод завещал все свое имущест-
во дочери. Когда же наследница пришла к нотариусу, 
тот отказал в оформлении наследственных прав на 
землю. Причина — отсутствие правоустанавливаю-
щих документов. Тогда наследница пошла в суд. Она 
подала на администрацию муниципального образо-
вания Приозерского района иск о признании права 
собственности на земельный участок «в порядке на-
следования». 

Но в суде наследнице не повезло. Приозерский го-
родской суд Ленинградской области отказал ей в иске. 
Отказ женщина оспорила. Но ей снова не повезло —  
Ленинградский областной суд согласился с первой ин-
станцией. 

Местные суды дружно решили, что участок предо-
ставлен был отцу истицы во временное пользование, а 
право постоянного бессрочного пользования или по-
жизненного наследуемого владения у наследодателя 
не возникло. Суды сделали вывод, что нет оснований 
для признания за гражданкой права собственности в 
порядке наследования на спорный земельный уча-
сток.

Пришлось наследнице идти дальше. И она обрати-
лась в Верховный суд. Там материалы спора внима-
тельно изучили и с аргументами заявительницы со-
гласились.

Верховный суд РФ обратил внимание, что решение 
исполнительного комитета о предоставлении участка 
не содержит каких-либо сведений о виде права, на ко-
тором он предоставлен. При этом в абзаце 1 пункта 9.1 
статьи 3 закона о введении в действие Земельного ко-
декса сказано следующее: если земля предоставлена 
до 25 октября 2001 года для ведения огородничества 
или садоводства на праве пожизненного наследуемого 
владения или постоянного (бессрочного) пользова-
ния, можно зарегистрировать право собственности на 
нее. 

Исключение составляют случаи, когда в соответст-
вии с федеральным законом такой участок не может 
предоставляться в частную собственность. Значит, от-
метил Верховный суд, местному суду для правильного 
разрешения спора следовало установить, имеются 
или нет предусмотренные федеральным законом ог-
раничения для предоставления земли в частную соб-
ственность. 

А этого вопроса городской суд не задавал. А по-
скольку этого не было сделано, то Судебная коллегия 
по гражданским делам Верховного суда РФ отменила 
все принятые решения нижестоящих судов. Дело о 
споре за шесть соток Верховный суд отправил на но-
вое рассмотрение в суд первой инстанции.   

Эксперты считают, что решений, аналогичных 
принятому Приозерским горсудом, у нас возникает 
немало. Поэтому разъяснение Верховного суда осо-
бенно важно. Ведь подобными решениями местные 
суды нарушают материальный закон и приходят к 
ошибочному выводу: поскольку участок находился во 
временном пользовании, у наследодателя не возникло 
право собственности на него. 

Верховный суд специально для подобных случаев 
подчеркнул: при отсутствии информации о праве, на 
котором гражданин владеет участком, и запрета пре-
доставления его в частную собственность спорный зе-
мельный участок должен считаться предоставленным 
человеку на праве собственности.  

Закон и кулак
Он заметил, что при-
мерно лишь треть об-
виняемых по делам 

частного обвинения в итоге по-
лучают обвинительный приго-
вор. Больше половины таких 
дел прекращается.

«В 2019 году в порядке част-
ного обвинения судами рассмо-
трены уголовные дела в отно-
шении 9,8 тысячи лиц, из них 
осуждены 3,5 тысячи лиц, или 
36 процентов, оправданы 759 
лиц, или 8 процентов, прекра-
щены уголовные дела судами в 
отношении 5,5 тысячи лиц, или 
56 процентов», рассказал глава 
Верховного суда.

Иными словами, для жертвы 
дело частного обвинения — это 
юридическая русская рулетка. 
Если не получится убедить су-
дью, то скорее всего придется 
даже выплатить компенсацию 

подсудимому. Ведь своими об-
винениями жертва бросила 
тень на имя обидчика. Раз в 
суде вина не доказана, напри-
мер, потому что у потерпевшей 
не хватило денег на грамотного 
адвоката, обвиняемый получит 
право на реабилитацию. Изви-
няться и заглаживать вину ру-
блем придется тому, кто обви-
нял, то есть — жертве. Таковы 
правила.

«В делах частного обвине-
ния обязанность по сбору дока-
зательств возлагается на потер-
певших, которые не наделены 
публичными полномочиями и в 
большинстве не являются про-
фессиональными юристами, — 
поясняет Вячеслав Лебедев. — 
Кроме того, по уголовным де-
лам о домашнем насилии не-
редко потерпевшая сторона 
вынуждена собирать доказа-

тельства, продолжая прожи-
вать совместно с правонаруши-
телем — обидчиком, будучи фи-
нансово зависимой от него и 
опасаясь мести с его стороны».

В связи с этим, по его сло-
вам, предлагается отнести уго-
ловные дела о нанесении побо-
ев, умышленном причинении 
легкого вреда здоровью и кле-
вете к уголовным делам част-
но-публичного обвинения, по 

которым будет проводиться до-
знание. То есть в дело вступит 
полиция. 

С легкой руки некоторых 
правозащитников распростра-
нилось заблуждение, что якобы 
несколько лет назад в стране 
проведена «декриминализация 
домашнего насилия». На самом 
деле это фейк, возникший от 
непонимания юридических 
нюансов.

П р а в и л ь н е е  г о в о р и т ь : 
прошла декриминализация 
шлепков и пощечин. Статья 
«Побои», которая была перене-
сена из УК в КоАП, как раз рас-
пространяется на них. Злую 
шутку сыграло название ста-
тьи: многие люди начинают ду-
мать, что она касается всех по-
боев, и впадают в панику.  Но 
нет, юридически легкий укус 
или толчок — это побои. А вот 
удар кулаком, от которого из 
носа пошла кровь, это на юри-
дическом языке уже «причине-
ние легкого вреда здоровью».

Сегодня сложилась пара-
доксальная ситуация. Наказать 
за пощечину проще простого: 
вызвать полицию, она составит 
протокол, дело уйдет в суд, ви-
новного накажут. Но если уда-
рить кулаком и оставить синяк, 
процедура усложняется. 

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 

суде РФ, в этом году за 6 меся-
цев за побои по статье КоАП 
были наказаны более 50 тысяч 
человек.

Причем до суда сегодня до-
ходят даже дела, на которые 
раньше полиция могла и не от-
реагировать. Например, недав-
но в Вологде разбирали дело 
96-летнего мужчины, избивше-
го тростью свою 95-летнюю су-
пругу. Пенсионер не мог найти 
в коробке гвозди, разнервни-
чался, стал обвинять жену, яко-
бы она их украла, несколько 
раз ударил ее тростью. Женщи-
на вызвала полицию. Пока со-
ставлялся протокол по статье 
КоАП, супруги уже помири-
лись. Она попросила прекра-
тить дело, а он пообещал, что 
больше бить ее не будет и вооб-
ще постарается вести себя хо-
рошо. Суд, изучив все обстоя-
тельства, ограничился устным 
замечанием пенсионеру.

В то время как за укусы и по-
щечины наказаны полсотни ты-
сяч человек, за фингалы и раз-
битые носы осуждены в поряд-
ке частного обвинения 800 че-
ловек. 

«Предложение Верховного 
суда России заслуживает вни-
мания, — сказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев. — В последнее время в об-
ществе активно обсуждается 
тема борьбы с домашним наси-
лием. В том числе немало пре-
тензий предъявляется к право-
охранительным органам. Одна-
ко зачастую полиции мешает 
эффективно реагировать на по-
добные случаи несовершенст-
во законодательства. Инициа-
тива Верховного суда России 
позволит в целом повысить за-
щищенность граждан».  

ТРАНСПОРТ Поправки в КоАП уточнят, как ездить по платным 
дорогам без шлагбаумов и что ждет «зайцев» 

Штрафной проезд 
Владимир Баршев 

Г
осдума планирует на 
этой неделе во втором 
чтении рассмотреть по-
правки в КоАП, предус-
матривающие наказа-
ние для тех, кто не опла-
тил проезд по платной 
дороге.  О том, как бу-
дут штрафовать «зай-

цев» за неоплаченный проезд по 
платным участкам ЦКАД, на ко-
торых организована система 
«Свободный поток» и нет ника-
ких шлагбаумов, рассказали в 
ГК «Автодор». Пока не приняты 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
этот метод воздействия на лю-
бителей дармовщинки работать 
не будет.  Но лучше быть гото-
вым заранее.

Итак, первый участок ЦКАД, 
на котором заработала система 
«Свободный поток», позволяю-
щая проезжать по магистрали 
без остановки для оплаты, запу-
щен в эксплуатацию. На участке 

в 105 километров установлено 
три рамки для взимания платы. 
Тем водителям, у которых на 
машинах установлен транспон-
дер, беспокоиться не о чем.  
Плата автоматически списыва-
ется с его помощью с лицевого 
счета. 

Впрочем, проблемы могут 
возникнуть у тех, в чьих маши-
нах установлены атермальные 
стекла. Через них сигнал не про-
ходит. Если раньше при подъе-
зде к шлагбауму водители таких 
машин просто высовывали руку 
с транспондером из окна, то при 
«свободном проезде» им при-
дется точно знать места распо-
ложения рамок. 

Хотя, как сообщили в  «Авто-
доре», в скором времени поя-
вятся транспондеры, рассчи-
танные именно для атермаль-
ных стекол. 

Тем же, у кого нет транспон-
деров, можно заранее перед по-
ездкой приобрести билет. Это 
можно сделать через мобильное 
приложение на официальном 
сайте avtodor-tr.ru, а также че-
рез терминалы самообслужива-
ния. 

Можно оплатить проезд и по-
зже — в течение пяти дней после 
проезда. Для этого можно вос-
пользоваться теми же сервиса-
ми. 

На рамках взимания платы 
расположены не только антен-
ны  считывания транспонде-

ров. Там установлены камеры, 
фиксирующие проезд, считы-
вающие регистрационные но-
мера и спереди, и сзади, а также 
считающие количество осей. 
Установлены еще и лазерные 
датчики, которые определяют 
габариты машины. Вся инфор-
мация  о машинах без тран-
спондеров передается на цен-
тральный пункт управления 
дорожным движением. Здесь 
отслеживают все, что происхо-
дит на действующем участке 
ЦКАД. В случае, если автомати-
ка не сумела прочитать номер, 
оператор попробует распоз-
нать его сам. 

Если проезд не оплачен в те-
чение пяти дней после проезда, 
информация о такой машине из 
центрального пункта управле-
ния будет направлена в Ро-
странснадзор для вынесения 
постановления о штрафе. 

С момента получения по по-
чте копии постановления у ав-
товладельца будет 10 дней на 
обжалование штрафа. И еще 60 

дней на уплату штрафа. В перво-
начальном проекте поправок в 
КоАП штраф для легковых авто-
мобилей составлял 2,5 тысячи 
рублей, для грузовых и автобу-
сов — 5,5 тысячи. При этом у ав-
товладельца была возможность 
погасить задолженность и изба-
виться от штрафа в течение 
этих 70 дней. Но в доработан-
ном проекте штрафы снизили. 
Для легковушек — до 1,5 тысячи 
рублей, для грузовиков и авто-
бусов — до 5 тысяч. При этом по-
гасить долг можно будет в тече-
ние 20 дней. Если он не будет по-
гашен в течение этого срока, то 
заплатить придется и проезд, и 
штраф в полном объеме без ски-
док, потому что 20-дневный 
срок истечет. 

При этом штраф можно бу-
дет наложить один раз за сутки. 
Если водитель воспользовался 
платной дорогой несколько раз 
в сутки и не оплатил проезд, 
штраф он получит один. 

Госкомпания «Автодор», не 
имеет доступа к данным о том, 
на кого зарегистрирована ма-
шина, а также права на их полу-
чение, поэтому штрафы будет 
оформлять Ространснадзор. 

Впрочем, и Ространснадзор 
сможет это делать, когда будут 
приняты и вступят в силу соот-
ветствующие поправки в КоАП.   
Сейчас в кодексе не предусмо-
трено штрафа за неоплаченный 
проезд по платнику. 

Невозможность получения 
госкомпанией данных о собст-
венниках автомобилей делает 
невозможным и выставление 
требований об оплате «зай-
цам». Кому эти требования вы-
ставлять? В то же время инфор-
мация о должниках будет ко-
питься. Но в компании уверены, 
что те, кто регулярно будет 
пользоваться этой дорогой, 
проезд будут оплачивать. 

Примечательно, что когда 
поправки в КоАП будут приня-
ты, то тех, кто ездил без оплаты 
проезда до этого момента, при-
влечь к ответственности будет 
нельзя. Закон обратной силы не 
имеет. Так что до изменения ко-
декса остается только уповать 
на честность автомобилистов.

Кстати, когда только ЦКАД за-
работал, некоторые честные ав-
томобилисты попытались произ-

вести постоплату своего проезда, 
но  информации о том, как запла-
тить, в системе не нашли. Как по-
яснили в госкомпании, такое 
могло произойти, пока отлажи-
вались системы. Сейчас все ра-
ботает нормально, и в системе 
есть информация о каждом прое-
хавшем автомобиле.  

Теперь, въезжая на платную дорогу, 
не придется платить через окошко. 
Если, конечно, есть транспондер.

Сегодня порой наказать за пощечину бывает проще, чем за удар кулаком.

А К Ц Е Н Т

Если долг за проезд платному участку 
не будет погашен в течение 20 дней, 
то придется заплатить и его, 
и штраф в полном объеме 

А К Ц Е Н Т

В делах частного обвинения, 
в том числе о домашнем насилии, 
обязанность по сбору доказательств 
возлагается на потерпевших

РЕШЕНИЕ 

Вылов форели 
в садке рыбной 
фермы признан 
грабежом 

ОГРАБЛЕНИЕ 
ПО-РЫБАЦКИ 
Владислав Куликов

Житель Вологодской области 
выловил форель из садка рыбо-
водного предприятия и сварил 
уху. Поскольку преступник дей-
ствовал с особым цинизмом — 
то есть на глазах у сотрудников 
фирмы, — суд признал это гра-
бежом.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, 32-летний 
Герман С. поначалу пытался 
действовать по обычной схеме: 
взял лодку, приехал вместе с 
сыном и другом на озеро, вы-
пил, чтобы создать рыбацкое 
настроение, и закинул удочку. 
На этом этапе все было честно. 

Но отлаженная и, казалось 
бы, безупречная схема где-то 
дала сбой: рыба так и не клюну-
ла. Сейчас уже трудно сказать, 
что именно ей не понравилось в 
рыбаках. Может, у нее просто 
болела голова. Как бы то ни 
было, рыбакам следовало сма-
тывать удочки и убираться по-
добру-поздорову. Однако жела-
ние получить рыбу на ужин, 
судя по всему, застило разум 
Герману С.  Рассказывая потом 
обо всем в суде, он пояснил, что 
«у них с другом было немного 
выпито». Видимо, ключевое 
слово — «немного».

«На озере он закидывал 
спиннинг, но ничего поймать не 
мог и предложил другу купить 
рыбы, — продолжил подсуди-
мый. — Они подплыли к работ-
никам производства, где разво-
дят рыбу, и попросили продать 
им одну форель, но им отказа-
ли. После этого он решил выло-
вить рыбину сам и попросил 
друга подплыть ближе к одному 
из садков. Крючок зацепился за 
что-то, и ему пришлось под-
няться на мостки вокруг садка, 
чтобы распутать спиннинг. В 
этот момент к нему подошел 
мужчина, который попросил 
его уйти. При этом мужчина 
снимал его на телефон. Когда он 
выловил рыбу из садка, то спря-
тал ее под кофту и пошел в лод-
ку. Из похищенной форели у 
друга на даче он сварил уху». 

На юридическом языке это 
звучит: распорядился форелью 
по собственному усмотрению. 
Герман С. не учел одно обстоя-
тельство: уха из чужой рыбы 
тянет на уголовное преступле-
ние. О чем и рассказали ему 
следователи: в отношении гра-
жданина было возбуждено уго-
ловное дело по статье УК «Гра-
беж». Причем вменили ему 
«грабеж с незаконным проник-
новением в хранилище», то 
есть с обстоятельствами, утя-
желяющими преступление. Вес 
форели, как установили право-
охранители, составил 2,2 ки-
лограмма, цена — 990 рублей. 

«Суд назначил С. наказание 
в виде исправительных работ 
на 1 год с удержанием 10 про-
центов заработка в доход госу-
дарства ежемесячно», сообщи-
ли в объединенной пресс-служ-
бе. Впрочем, подумав еще нем-
ного, суд решил применить к 
осужденному гуманные меры.

«С учетом фактических об-
стоятельств преступления, сте-
пени его общественной опасно-
сти, смягчающих и отсутствия 
отягчающих обстоятельств суд 
снизил категорию совершенно-
го С. преступления и освободил 
мужчину от наказания в связи с 
деятельным раскаянием», 
уточнили в пресс-службе.

Это значит, что человека на 
первый раз простили, но не 
оправдали. Он, безусловно, ви-
новен. Однако достаточно того, 
что рыбак отделался совсем не 
легким испугом. И в любом 
случае его пример должен 
стать другим наукой: если вла-
делец садка с рыбой говорит 
«нет», это значит «нет». Без ва-
риантов. 

Как поясняют юристы, гра-
беж отличается от кражи тем, 
что совершается открыто. Если 
бы рыбак, скажем, пробрался в 
садок тайно — ночью или под во-
дой, то была бы кража. 

Здесь имеет значение раз-
мер улова: если выловить во-
ровским способом рыбы на 
сумму меньше 2,5 тысячи ру-
блей, то накажут по КоАП. А за 
грабеж накажут при любом 
улове.  

Чтобы оформить на себя землю, которую выдали когда-то 
дедушке под огород, приходится преодолевать барьеры.

При отсутствии 
сведений о праве 
на участок 
он считается 
предоставленным 
на праве 
собственности

Гражданин дейст-
вовал открыто 
и с особым рыбац-
ким цинизмом: 
закинул удочку 
и поймал рыбу
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ На Кубани у 86-летней блокадницы Ленинграда 
украли квартиру

В блокаде

Юрий Гень, 
«Российская газета», Краснодар

Б
локадница Ленингра-
да 86-летняя Евгения 
Иорданиди даже в год 
7 5 -л е т и я  П о б е д ы 
осталась в Геленджи-
ке без жилья. Но самое 
удивительное, что все 
эта история развора-
чивалась на глазах 

местных властей кубанского ку-
рорта и, можно сказать, с их пот-
ворства.

Ни кола ни двора
Корреспонденты «РГ» отпра-

вились к Евгении Ивановне на 
окраину Геленджика, где она 
живет у сына.  Скромный не-
большой домик. В нем ютятся 7 
человек — семья ее сына и она 
сама. Маленькая комнатушка, в 
которой помещаются только 
кровать, стол и кресло. В поме-
щении бросается в глаза сырой 
угол, затянутый плесенью. «Хо-
тели сделать ремонт, — оправды-
вается сын Евгении Иорданиди, 
перехватив мой взгляд. — Но вы-
яснилось, что тут надо и полы 
перестилать, и стену полностью 
переделывать, для этого надо 
мать переселить в другую ком-
нату, а некуда. Да и с деньгами 
проблема…».

Евгения Ивановна уже почти 
не ходит и почти не видит, но па-
мять отменная, все события ми-
нувших лет помнит в мельчай-
ших деталях.

— У меня день рождения 22 
июня, — рассказывает Евгения 
Иорданиди. — И в 1941 году мне 
как раз исполнилось семь лет. 
Моя мама утром, вместо того 
чтобы радоваться празднику, 
почему-то стала сильно плакать 
и сквозь слезы все повторяла: 
«Началась война, началась вой-
на»... А нас пятеро по лавкам. 
Самому старшему — 14,  млад-
шему — два годика...

Евгения Ивановна тихо рас-
сказывает о большой яме во дво-
ре, которую вырыл отец: «Мы 
тут теперь жить будем»... Как 
она однажды не успела добежать 
до этого убежища и  взорвавша-
яся  совсем рядом бомба ее оглу-
шила так, что из ушей кровь 
пошла, она получила контузию: 
«А всех остальных, кто был ря-
дом, убило»... Вспоминает «ду-
ранду» — куски отходов, остав-
шихся от производства муки: 
«Ужасные на вкус и очень твер-
дые, но, размочив в воде, их 
можно было есть»… Отца, кото-
рый почти все свои пайки отда-
вал детям и умер в 1943 году от 

голода: «Он был крепкий и силь-
ный мужчина»...  Первый поезд, 
уходящий из Ленинграда, увез 
их в Красноярский край, посе-
лок Пимия: «Из вещей — только 
то, что было надето. Младший 
братик кричал, просил еды... 
Умер у меня на руках»… А сле-
дом у мамы из-за травмы на ра-
боте началось заражение крови: 
«Ее увезли в больницу, и мы, 
дети, остались одни. Голод, та-
кое ощущение, всегда у горла 
стоял. Собирали лебеду и крапи-
ву, обдавали их кипятком, пекли 
из этого «хлеб» и ели»…Словом, 
у Евгении Иорданиди своя «Бло-
кадная книга».

Так и осталась после войны в 
Красноярском крае. Работала, 
вышла замуж, воспитывала де-
тей. Затем судьба завела в Ка-
захстан, где семья построила 
свой большой дом. Но затем по-
гиб муж, началась перестройка, 
и Евгения Ивановна переехала в 
Геленджик, где к тому времени 
обосновался сын. Денег от про-
данного дома едва хватило на 
билет. Так к концу жизни Евге-
ния Иорданиди опять осталась 
без собственного угла.

Когда 7 мая 2008 года вышел 
указ Президента России «Об 
обеспечении жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны 
1941—1945 годов» (а к ним при-
равнивались и блокадники Ле-
нинграда), «от радости чуть сер-
дце мое не разорвалось».  Тогда 
Евгении Ивановне была начи-
слена социальная выплата в раз-
мере чуть более миллиона ру-
блей. Она впервые за 80 лет сво-
ей жизни получила возможность 
купить квартиру. «Поживу как 
человек хоть в старости», — лико-
вала она и плакала от счастья.

Конура — тоже жилье?
Но радость оказалось недол-

гой. В популярном городе-ку-
рорте однокомнатную квартиру 
за миллион рублей купить слож-
но. Даже самые простенькие 
квадратные метры стоят доро-
же — начиная от 1,5 миллионов 
рублей. Поэтому когда Иордани-
ди обратилась в администрацию 
Геленджика за получением суб-

сидии и приобретением жилья, 
ей не смогли ничего подобрать и 
предложили блокаднице перее-
хать в общежитие.

Она почти согласилась. Да 
люди сведущие подсказали это-
го не делать: «Там в конуре ты и 
останешься. А вот выделенная 
соцвыплата уже будет считать-
ся как потраченная на улучше-
ние твоих жилищных условий». 
Да и сын Евгении Ивановны был 
против, чтобы его мать жила в 
общежитии.

После этого начальник отде-
ла со сложным, но красиво зву-
чащим названием «По учету 
граждан в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях право-
вого управления администра-
ции города-курорта Геленджик» 
Валентина Антонова подобрала 
для Евгении Иорданиди кварти-
ру в доме по адресу улица Пяти-
горская, 4.

Вместе с Евгенией Иванов-
ной мы выехали по указанному 
адресу и нашли этот дом. Белое 
четырехэтажное здание, обне-
сенное прилегающим к нему 
вплотную забором. Входим в 
него и удивляемся, как можно 

цокольный этаж назвать и про-
вести по документам, будто бы 
это первый? Комнатушка с уз-
кими, как бойницы, «полуокна-
ми» на уровне земли. Да и те 
упирались в   металлический за-
бор, за которым нельзя увидеть 
даже небо. У нас не повернулся 
язык назвать это помещение 
словом «квартира».

— В администрации города 
меня настойчиво убеждали, что 
лучшего жилья в размере начи-
сленной социальной выплаты в 
городе не сыскать, — смахивая 
слезу, говорит Евгения Иорда-
ниди. — Еще немного — и согласи-
лась бы. Ну что сделаешь, судь-
ба такая...

Решайтесь. Он поможет
Но тут в этой истории появ-

ляется некто Павел Мещеря-
ков — застройщик, который воз-
вел этот дом. Он сделал широ-
кий жест, предложив Евгении 
Ивановне продать полуподваль-
ную квартиру на улице Пяти-
горской, 4, а полученные сред-
ства вложить в строящуюся 
многоэтажку на соседней ули-
це — Пограничной, 52. Подни-
мал эту новостройку, по счаст-
ливой, надо понимать,  случай-
ности, тоже он. Но главное в 
другом: в предложенном доме 
ее ждали 40 квадратных метров 

на третьем этаже. Большие свет-
лые окна и прекрасный вид. О 
чем можно только мечтать!

Евгения Иорданиди осмотре-
ла недостроенное здание и со-
гласилась.  А чтобы у нее вообще 
было меньше проблем с бумаж-
ной волокитой, юристы угово-
рили подписать доверенность 
на того же Павла Мещерякова, 
чтобы он мог продать квартиру 
на Пятогорской, 4 и купить на 
Пограничной, 52 от ее имени.

— Ну как тут устоишь? — с го-
речью произносит Евгения Ива-
новна. — И я не одна такая, еще 
человек 15  мне подобных… Да и 
как  не клюнешь на предложе-
ние, если та же Валентина Анто-
нова, большой человек в адми-
нистрации города, советовала 
«послушать уважаемого в Ге-
ленджике застройщика и вос-
пользоваться шансом»?

Прозрели и прослезились
Сейчас, спустя годы, обману-

тые пенсионеры и ветераны вой-
ны понимают, что вся эта комби-
нация с покупкой и продажей од-
них квартир в обмен на другие 
оказалась очередной аферой.

— Она придумана не случай-
но, — говорит еще одна постра-
давшая в этой сделке женщина, 
77-летняя вдова ветерана Вели-
кой Отечественной войны Люд-
мила Кузьмина. — Все подводи-
лось, чтобы обналичить деньги 
социальной субсидии, тот са-
мый миллион 96 тысяч, кото-
рый нам полагался по постанов-
лению Правительства РФ. Ведь 
использовать их в строящемся 

доме было по закону невозмож-
но. Вот и придумали куплю-про-
дажу. И в мэрии Геленджика на-
верняка знали это.

И действительно, вскоре не-
достроенная многоэтажка на 
улице Пограничной, 52 внезап-
но оказалась самостроем. Мэ-
рия Геленджика, мол, не давала 
разрешения на ее возведение. И 
дом пошел под снос.  Миллионы 
рублей, вложенные дольщика-
ми, растворились в чьих-то кар-
манах...

Евгения Ивановна плачет, на 
нее тяжело смотреть.

— Как же так, — причитает 
она. — Я пережила блокаду, похо-
ронила там половину семьи. 
Всю жизнь проработала и на за-
водах, и в поле, ветеран труда, а 
мой угол на старости лет у меня 
украли?

Вопросы без ответов
Ответить мне ей нечего…
Еще в 2010 году, когда стало 

понятно, что дом на Погранич-
ной, 52 превращается в долго-
строй, обманутые дольщики на-
чали обращаться в суды и пра-
воохранительные органы. Но в 
течение 10 лет (!) уголовного 
дела так и не завели. Оно появи-
лось лишь сейчас.  Почему?

В Главке полиции Краснодар-
ского края прокомментировать 

это, как и ход расследования, 
отказались.

Но вопросов, которые требу-
ют ответа, много.  Неужели в ад-
министрации Геленджика не 
знали, что уважаемый в городе 
господин Мещеряков возводит 
на улице Пограничной само-
строй? Это трудно представить: 
в небольшом городе все знают 
обо всех... А если знали, то поче-
му рекомендовали Евгении 
Иорданиди и многим другим 
людям покупать квартиры в 
доме, заранее обреченном на 
снос?  И кто в течение 10 лет ме-
шал в расследовании этого 
дела? Ведь все жалобы обману-
тых  людей, даже письма на имя 
президента страны, почему-то 
возвращались в мэрию Гелен-
джика. И на этом каким-то чуд-
ным образом их движение  за-
канчивалось без результата.

Но чудес, как известно, не 
бывает, особенно в бюрократи-
ческой среде. В мэрии Гелен-
джика разговаривать на эту 
темы, мягко говоря, не желали. 
И не потому, что помощником 
главы города трудится сын го-
сподина Мещерякова. А скорее 
от того, что дела эти давно ми-
нувших лет. Сменилась коман-
да. Большинство старых чинов-
ников на заслуженном отдыхе: 
«Причем мы тут? Присылайте 
запрос»... 

Понять это можно. Трудно 
понять другое — равнодушие 
вновь набранных чиновников к 
судьбе обманутой блокаднице. 
На запрос редакции получаем 
ответ, в котором коротко изла-
гается отретушированная исто-
рия: «Иорданиди Е.И. состояла 
на учете граждан в качестве 
нуждающихся в жилых помеще-
ниях... В 2010 году ей была пре-
доставлена социальная выпла-
та... Указанная денежная выпла-
та была реализована.. В после-
дующем приобретенное жилое 
помещение  продано»… И за-
ключительный аккорд: «Обра-
щений по жилищному вопросу 
от Иорданиди Е.И. в админи-
страцию муниципального обра-
зования город-курорт Гелен-
джик не поступало». 

Не знаю как у вас, а у меня 
уважаемый читатель, после это-
го в глазах невольно появляется 
самодовольный чиновник с раз-
веденными руками: «Сама ви-
новата...» 

Уголовное дело по афере с 
квартирами на улице Погранич-
ной, 52 сейчас завершается. Бу-
дет суд. Но какое бы решение ни 
было вынесено в отношении фи-
гурантов дела, оно не будет ка-
саться возврата похищенных у 
дольщиков средств. Осудят 
только виновных в мошенниче-
стве. И в стороне, как обычно, 
останутся чиновники мэрии го-
рода, которые породили эту си-
туацию.

Удастся ли вернуть свои день-
ги 86-летней блокаднице Ленин-
града Евгении Иорданиди — 
тоже большой вопрос. Она долж-
на дождаться итогов этого суда и 
подать затем новый иск о возме-
щении ущерба. И еще раз до-
ждаться решения уже по нему.

Дай Бог, чтобы она дожила до 
этого дня...  

Неизвестно, удастся ли Евгении 
Иорданиди вернуть деньги. Ясно 
одно: чиновники, которые породили 
эту ситуацию, останутся безнаказан-
ными.

А К Ц Е Н Т

Не знаю как у вас, а у меня после этого 
в глазах невольно появляется самодо-
вольный чиновник с разведенными 
руками: «Сама виновата»...

СЕРВИС  

Москвичи 
активно 
помогают 
нуждающимся 
на mos.ru

ПОМОЩЬ 
В ДВА КЛИКА 
Ангелина Зеленькова

С помощью нового благотвори-
тельного сервиса на mos.ru мо-
сквичи активно помогают 
нуждающимся. Всего за два ме-
сяца получено более трех ты-
сяч пожертвований, а отчеты 
о добрых делах приходят жите-
лям столицы на мобильники. 

Напомню, новый сервис за-
пущен в тестовом режиме 16 
октября по инициативе благот-
ворительных организаций. 
С его помощью горожане могут 
делать пожертвования в своих 
аккаунтах на mos.ru в разделе 
«Мои платежи». Кому помо-
гать — москвичи выбирают 
сами. Деньги могут быть на-
правлены тяжело больным де-
тям, людям с особенностями 
здоровья, малоимущим, а так-
же на поддержку бездомных 
животных. Сейчас на портале 
зарегистрировано 15 благотво-
рительных организаций. Есть 
известные фонды с хорошей ре-
путацией: «Справедливая по-
мощь доктора Лизы», «Со-еди-
нение», «Дом с маяком», «Жен-
щины за жизнь», «Гольфстрим» 
и другие. Под названием ка-
ждой организации сразу видно, 
чем она занимается и кому че-
рез нее можно помочь. 

К примеру, благотворитель-
ный фонд «Дари Еду!» отправ-
ляет продукты пенсионерам, 
многодетным семьям, бездом-
ным и взрослым инвалидам. 
Выбираем фонд и тут же от-
правляемся на страницу опла-
ты взноса. Минимальный — 50 
рублей. Кнопка «Отправить» 
и деньги тут же ушли на покуп-
ку еды. «Москвичам удобно де-
лать пожертвования парал-
лельно с оплатой различных 
услуг, например, коммуналь-
ных. Мы подключились к серви-
су всего пару дней назад, поэто-

му о результате говорить 
рано, — поделился руководи-
тель фонда Игорь Шатунов. — 
Даже если через сервис не бу-
дет приходить много пожертво-
ваний, то москвичи наверняка 
узнают о том, кому и как мы по-
могаем. Любой человек, серьез-
но заболевший или потерявший 
работу, может рассчитывать на 
нашу поддержку».

Одним из первых, кто под-
ключился к сервису, стал фонд 
«Женщины за жизнь». Он по-
могает одиноким матерям 
с маленькими детьми и семьям 
в трудной жизненной ситуа-
ции. «Почти за два месяца мы 
собрали с помощью сервиса 
порядка 50 тысяч рублей. 
Большая часть суммы ушла на 
гуманитарную помощь — для 
многодетных семей были заку-
плены продукты и средства ги-
гиены на месяц, а одна семья — 
мама с новорожденной доч-
кой — оплатила жилье на ме-
сяц», — поделилась директор 
фонда Наталия Москвина. 
Но самое главное, по ее сло-
вам, что обращений в фонд от 
будущих матерей и семей, ко-
торым нужна помощь, стало 
больше. О многих услугах фон-
да, например, юридической 
консультации или психологи-
ческой помощи, многие до это-
го просто не знали. 

«Всего горожане уже сдела-
ли свыше трех тысяч пожертво-
ваний. Их средний размер — бо-
лее 200 рублей», — подсчитала 
заммэра Москвы — руководи-
тель аппарата мэра и прави-
тельства Москвы Наталья Сер-
гунина.

Каждому неравнодушному 
москвичу будут приходить уве-
домления с отчетом о работе 
сервиса. Первые — уже получи-
ли: в них указано количество 
и сумма перевода, а также рас-
пределение средств между фон-
дами-участниками. Такие отче-
ты горожане будут получать ре-
гулярно.

Сегодня в Москве зареги-
стрировано более 30 тысяч не-
государственных некоммерче-
ских организаций, в том числе 
6 тысяч социально ориентиро-
ванных. За последние 7 лет об-
щее число подобных НКО уве-
личилось более чем на 80 про-
центов. Узнать больше о их ра-
боте можно на портале «Душев-
ная Москва».  

Можно оплатить 
покупку продуктов 
пенсионеру или 
сделать пожертво-
вание в известные 
фонды помощи 

РАЗВЛЕЧЕНИЯ  
Подготовиться 
к Новому году помогут 
столичные парки 

Танцуем, 
рисуем, шьем 

Ирина Огилько 

До Нового года осталось чуть больше двух недель, и сто-
личные парки начали вводить в свои онлайн-расписа-
ния «сезонные» мастер-классы по подготовке к празд-
нику.  

Познавательные культурные программы заплани-
ровали сразу несколько музеев-усадеб и парков. 
В частности, одна из экскурсий в музее-усадьбе Ца-
рицыно пройдет по самым старым в столице оранже-
реям. Самые первые из них появились еще в начале 
1740-х годов. Как они возрождались, оранжереи 
и что сейчас в них выращивают, расскажут 
на YouTube-канале #включицарицыно 18 декабря 
в 17.00. 

Не менее интересными ожидаются онлайн-лекции 
в Музее-усадьбе «Кусково». Одна из них посвящена 
фарфору, здесь собрана самая большая в столице кол-
лекция. Музей познакомит зрителей с уникатами ар-
хитектора Арнольда Эмиля Крога — то есть изделиями, 
изготовленными в единственном экземпляре. Сам же 
архитектор в 1885 году стал главным художником Ко-
ролевской копенгагенской фарфоровой мануфакту-
ры. Послушать про необычные творения можно на 
YouTube-канале музея 20 декабря в 15.00.

Театральную программу приготовил на этой неде-
ле Таганский парк. 15 декабря в 19.30 театр «Опыты 
драматических изучений» совместно с творческим 
объединением «Звездный циферблат» покажет зрите-
лям онлайн-спектакль «Портрет Дориана Грея» по ро-
ману Оскара Уайльда. А в пятницу, 18 декабря, в это же 
время онлайн-спектакль «Битва за Мосул» по однои-
менной пьесе Алексея Житковского от театра-лабора-
тории S.T.E.R. Для того чтобы стать зрителем, не нуж-
но покупать билет, стоит только кликнуть в нужное 
время и день на страницу парка в сети «Фейсбук», 
«Инстаграм» или «ВКонтакте». 

Почувствовать приближение Нового года поможет 
видео, подготовленное Московской усадьбой Деда Мо-
роза. В нем Снеговичок-Почтовичок собирает по всей 
столице письма от детей для Зимнего Волшебника. По-
смотреть видео можно в социальных сетях усадьбы в 
пятницу, 18 декабря, в 16.00.

Первым начинает «Парад новогодних мастер-клас-
сов» Тушинский парк. Авторы занятия приглашают 
создать новогодний сувенир своими руками из при-
родного материала. Первое занятие пройдет в суббо-
ту, 19 декабря, в 12.00.

Как рассказали «РГ» в Мосгорпарке, в период с 30 
декабря 2020 года по 10 января 2021 года запланиро-
ваны различные видеоуроки, флешмобы, занятия, 
лекции. «Программы составлены, много локаций и со-
бытий», — сказали в пресс-службе парков.  

В этом здании блокадницу уговаривали купить полуподвальное помещение, 
которое с трудом можно назвать квартирой.

ПРАЗДНИК  Новых 
ограничений в канун 
праздников в столице 
не ожидается

Банкета нет 

Ангелина Зеленькова 

Дополнительных ограничений на новогодние праздни-
ки в Москве не предвидится. Все принятые против рас-
пространения коронавируса меры работают и нет не-
обходимости вводить жесткий карантин, которого не 
избежали многие мировые столицы. Мэр Москвы 
Сергей Собянин прямо заявил: введения комендант-
ского часа в городе на Новый год не планируется.

А значит, как  и сейчас, москвичи смогут спокойно 
встретиться с друзьями, близкими и родными в люби-
мом месте. Праздничная атмосфера уже накрыла го-
род: на улицах сверкают гирлянды, сияют нарядные 
елки, украшенные витрины магазинов и кафе манят го-
рожан, работают и столичные катки… «Несмотря на от-
мену массовых мероприятий и фестиваля «Путешест-
вие в Рождество», город продолжает жить обычной 
жизнью. Рестораны и кафе не будут принимать гостей в 
новогоднюю ночь, но это не значит, что нельзя встре-
титься и поздравить друг друга до 23.00, — сказал глава 
столичного департамента торговли и услуг Алексей Не-
мерюк. — Все места 
общественного пи-
тания проверяются 
на соблюдение ан-
тиковидных правил, 
в них безопасно». 
Главное, чтобы мо-
сквичи сами не за-
бывали о необходи-
мости соблюдать 
социальную дистан-
цию, надевать ма-
ски и перчатки, че-
киниться при входе 
в заведение обще-
пита, чтобы вирус 
не застал врасплох.

А вот корпоративов столичные рестораны не ждут и 
в ближайшие дни. Их число в городе уменьшилось в 
пять раз по сравнению с прошлым годом, говорит ви-
це-президент Федерации рестораторов и отельеров 
России Сергей Миронов. При этом никто не запрещает 
коллегам отпраздновать прямо в офисе или, как сейчас 
модно, снять лофт на всю ночь. «С точки зрения без-
опасности те, кто идет на это, допускают ошибку, — 
считает Сергей  Миронов. — В офисе или тесном лофте — 
духота, места мало, доставка приходит непонятно от 
кого. Там заразиться гораздо легче. В ресторанах же 
работает мощная вентиляция, сотрудники регулярно 
сдают тесты на ковид. Гостям измеряют температуру, 
все поверхности в зале обрабатываются антисепти-
ком, на кухнях установлены бактерицидные лампы».

По указу мэра Москвы, в предновогодние дни и 
вплоть до 15 января все рестораны и ночные клубы не 
смогут работать с 23.00 до 06.00. Следить за соблюде-
нием этого режима городские власти намерены с по-
мощью проведения усиленных рейдов с участием по-
лиции, сотрудников департамента и инспекторов Рос-
потребнадзора. По словам Немерюка, добавятся и 
ежедневные проверки магазинов, торгующих алкого-
лем. Ограничений на продажу спиртных напитков не 
будет, успокоил глава департаментом, но качество 
продукции в городе намерены держать на строгом 
контроле. Практика показывает, что в числе самых 
распространенных нарушений — оборот крепкого ал-
коголя без лицензии, продажа контрафакта, рознич-
ная продажа в зонах запретов и ограничений.  
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Следить за тем, 
чтобы рестораны 
соблюдали пред-
писанный режим 
работы, будут 
с помощью уси-
ленных рейдов

А К Ц Е Н Т

«Как же так... Я пережила блокаду, похо-
ронила там половину семьи. Всю жизнь 
проработала, ветеран труда, а мой угол 
на старости лет у меня украли?»
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УСПЕХ Российские 
школьники взяли «золото» 
на Всемирной физической 
олимпиаде

Пять золотых

Евгения Добрынина

Сегодня в Москве состоится награждение победителей 
и призеров Всемирной олимпиады по физике. В этом 
году организаторами соревнования стала Россия — мин-
просвещения, Московский физико-технический инсти-
тут и власти Москвы. Наша страна принимала одно из 
самых престижных физических состязаний — более 200 
школьников и студентов из 45 стран мира — впервые. 

Как и в прошлом году, все члены российской сбор-
ной получили медали. Но если в 2019-м у ребят было 
4 «золота» и 1 «серебро», то в этот раз все медали — 
высшей пробы! Российская сборная — пять человек: 
Иван Харичкин, Татьяна Емельянова, Александр Зень-
кович, Максим Покровский и Иван Русских. Сейчас 
все они — студенты первого курса МФТИ.

Из-за пандемии олимпиада по физике прошла в рас-
пределенном формате: каждая национальная сборная 
решала олимпиадные задачи в своей стране. 

— Наша физическая школа — одна из сильнейших 
в мире, — отметил ректор МФТИ Николай Кудряв-
цев. — Школьники и студенты, которых готовят 
к олимпиаде педагоги МФТИ, более 20 лет привозят 
олимпийское золото. К сожалению, в этом году у ре-
бят, влюбленных в физику, не было возможности лич-
но познакомиться с единомышленниками и ведущи-
ми преподавателями физтеха. Тем не менее мы сде-
лали все, чтобы олимпиада прошла на самом высоком 
уровне: разработали олимпиадные задачи и орга-
низовали поставку лабораторного оборудования 
в 40 с лишним стран мира.  

АКТУАЛЬНО 
Топ-8 перспективных 
профессий будущего

Дата-инженера 
заказывали? 

Ксения Семенко

Эксперты «Ворлдскиллс Россия» вместе с АСИ и «Уни-
верситетом 2035» назвали топ-8 востребованных про-
фессий будущего, профстандарты которых должны 
разрабатываться и внедряться прямо сейчас.

Среди них, в частности, геймдизайнер — специалист 
по дизайну компьютерных игр, создающий захватыва-
ющий мир из сюжета, игровых механик, героев и гра-
фики. Есть специалист по облачным и распределенным 
системам — способный не только администрировать 
автоматизированную систему, которая поддерживает 
сервер, но и создавать целую архитектуру облачной 
среды; обеспечивать хранение данных. А вот AR/VR-
специалист — это тот, кто создает приложения вирту-
альной и дополненной реальности. Сегодня такие тре-
буются не только на игровом рынке, но и в маркетинге, 
образовании, меди-
цине, промышлен-
ности. В топ-8 попал 
аналитик данных — 
специалист, кото-
рый собирает, обра-
батывает и интер-
претирует данные, 
опираясь на кото-
рые компании при-
нимают решения. 
Тут же педагогиче-
ский дизайнер — 
специалист по про-
ектированию, вне-
дрению и адаптивному изменению образовательных 
сред. Цифровой методист будет заниматься технологи-
ческим сопровождением образовательных сред. В спи-
ске есть даже образовательный дата-инженер — специ-
алист по разметке, сбору, анализу и интерпретации 
данных в процессе обучения. А замыкает топовый пе-
речень — специалист по машинному обучению,  рабо-
тающий в сфере создания и контроля искусственного 
интеллекта (ИИ). Эксперты уже приступили к уско-
ренной разработке стандартов подготовки кадров по 
этим профессиям. Все работы по пилотному проекту 
должны завершиться до 1 ноября 2021 года. 

— В современном мире скорость внедрения техноло-
гий критически увеличивается. Цифровые технологии 
существенно обновляются за 2—3 года. Если вы тратите 
2—3 года на то, чтобы прописать профстандарты «ки-
бербезопасника», вы уже проиграли.  Главное требова-
ние — способность быстро реагировать, а еще лучше — 
умение предвидеть, — подчеркивает генеральный ди-
ректор «Ворлдскиллс Россия» Роберт Уразов.

Сегодня разработка профстандартов занимает 1—2 
года и только после их последующего утверждения ор-
ганизации могут создавать соответствующие образо-
вательные программы. Статистика получается такая: 
на разработку профессионального стандарта уходит 
170 дней, ФГОС — 280 дней, а образовательной про-
граммы — 82 дня. Итого полный цикл — в лучшем случае 
за 532 дня. Это время пути программы до студента.

— Там, где существуют жесткие каркасы описания 
всех квалификационных требований, возникает во-
прос: как их быстро и гибко поменять? Это действи-
тельно большой вызов, когда профессии как таковой 
официально еще нет (она не описана, не всегда понятен 
блок ключевых компетенций), а на рынке труда она 
уже востребована. Большая задача пилотного проекта 
— построить гибкую модель: чтобы она существовала в 
нормативном поле и оправдывала ожидания конечно-
го заказчика, — отметила замдиректора направления 
«Молодые профессионалы» АСИ Юлия Ханьжина.  

РУССКИЙ ЯЗЫК Нужны словари, рассчитанные на возраст школьника

За словом в портфель
Елена Новоселова

Н
а первом заседании пра-
вительственной комис-
сии по русскому языку, в 

которую вошли высокопостав-
ленные чиновники, ученые, 
ректоры ведущих вузов и жур-
налисты, обсуждались требова-
ния к современным словарям. 
По мнению председателя, мини-
стра просвещения РФ Сергея 
Кравцова, словари должны 
быть сделаны под возраст поль-
зователя.

«Ребенку очень сложно ори-
ентироваться в большом потоке 
информации, с которой прихо-
дится сталкиваться ежеминут-
но. И зачастую дети не могут 
воспользоваться классически-
ми словарями, которые не ори-
ентированы на потребности на-
ших детей, — заявил глава ведом-
ства. — Поэтому словарей долж-
но быть много и разных: орфог-
рафических, орфоэпических, 
морфологических, фразеологи-
ческих и так далее. Кроме того, 

они должны быть направлены 
на разный возраст. Это словари 
для начальной, основной и сред-
ней школы, для студентов, для 
использования в профессио-
нальной деятельности».

Чтобы такие книги появи-
лись, считает Кравцов, важно 
определиться с четкими требо-
ваниями к их составлению. 
Большую работу в этом направ-
лении ведет Санкт-Петербург-
ский госуниверситет. Однако 
министр просвещения предло-
жил присоединиться к ней и 
другим учебным и научным 
структурам.

Напомним, президент Рос-
сии Владимир Путин неодно-
кратно подчеркивал необходи-
мость создания единого корпу-
са словарей, содержащих нор-
мы современного русского ли-
тературного языка при его ис-
пользовании в качестве госу-
дарственного языка Российской 
Федерации. Они должны стать 
обязательными для использова-
ния всеми госструктурами, 

школами, вузами и средствами 
массовой информации.

Правительственная комис-
сия и создавалась, в частности, 
для того, чтобы можно было 
провести качественную науч-
ную экспертизу нормативно-
правовых актов, направленных 
на совершенствование русского 
языка. На ее первом заседании 
обсуждался проект требований 
к словарям, выполненный в 
рамках одного из государствен-
ных контрактов. По словам за-
местителя министра просвеще-
ния РФ Виктора Басюка, он одо-
брен министерством науки и 
высшего образования и миню-
стом, однако получил и ряд кри-
тических замечаний, в частно-
сти, от советника президента 
Владимира Толстого. Да и в на-
учном сообществе вызвал  «не-
однозначное отношение, поэто-
му так важна включенная рабо-
та специалистов-экспертов, не 
только филологов, но и специа-
листов в области права, — под-
черкнул Басюк.  

Из класса — в кассу!

 —  По нашим оценкам, в 
начале 2020 года учите-
ля работали в среднем 

не менее чем на 1,7 ставки. И на-
грузка еще значительно «подро-
сла» с началом пандемии, —  до-
бавила Татьяна Куприянова.

Что это значит на практике? 
Чем меньше оплата за норму — 
18 уроков в неделю — тем мень-
ше учитель защищен от перегру-
зок. Низкие ставки и оклады — 
одна из самых наболевших про-
блем учителей. По данным мо-
ниторинга 2020 года, который 
профсоюз проводил вместе с 
минпросвещения, в 80% регио-
нов месячная ставка (оклад) 
учителя за норму часов учебной 
нагрузки — меньше федерально-
го МРОТ. В некоторых субъектах 
она и вовсе — три-четыре тысячи 
рублей. Все, что сверху, – разные 
выплаты и надбавки, которые 
начисляются порой по очень 
сложным и запутанным схемам. 
Во многих регионах есть систе-
ма баллов, которые даются за 
совершенно разные вещи: от 
применения новых методик, по-
бед учеников в олимпиадах — до 
выступления на педсоветах, ве-

дения портфолио учеников, 
оформления коридоров школы. 
Список того, за что начисляются 
баллы, может быть настолько 
большой и «разношерстный», 
что директор, манипулируя им, 
легко может добавить баллы 
«любимчикам» и забрать их  у 
«провинившихся» учителей. 

Еще один штрих к общей кар-
тине. В регионах могут приме-
няться самые разные системы 
оплаты труда: в одних она опре-
деляется стоимостью образова-
тельной услуги за «ученико-
час», в других — ставки формиру-
ются на основе профессиональ-
ных квалификационных групп 
должностей, или в зависимости 
от образования, стажа работы, 

квалификационных категорий. В 
итоге, к примеру, в российской 
глубинке молодой специалист, 
который не имеет ни нагрузки 
сверх нормы, ни классного руко-
водства, будет получать ровно 
МРОТ, то есть 12 130 рублей.

— Минпросвещения, минтр-
уд, минфин и наш профсоюз уже 
направили свои предложения в 
правительство. Подходы предла-
гаются разные. Они сейчас обсу-
ждаются, — рассказала Татьяна 
Куприянова. — Наши многолет-
ние наработки в рамках соци-
ального партнерства — единых 
рекомендаций, утвержденных 
Российской трехсторонней ко-
миссией, показывают: гаранти-
рованная часть зарплаты учите-
ля за норму учебной нагрузки 
должна составлять не ниже 70% 
от средней по региону, а мини-
мальные размеры ставок и окла-
дов работников в виде базовых 
должны получить статус феде-
ральных гарантий. Ниже МРОТ 
они падать не должны. Но выше — 
это порадует всех педагогов!  

Кроме того, по словам эк-
сперта, сейчас обсуждается пе-
речень обязательных компенса-
ционных и стимулирующих вы-
плат. Что в него может войти? 
Профсоюз предлагает ввести 
обязательные компенсацион-
ные выплаты, например, за ра-
боту с обучающимися с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья или детьми, нуждающи-
мися в длительном лечении, за 
работу в сельской местности, с 
детьми и подростками с откло-
нениями в поведении. И, конеч-
но,  — за классное руководство,  
проверку письменных работ, за-

ведование учебными кабинета-
ми, мастерскими и лаборатори-
ями, руководство предметными 
и методическими комиссиями... 
И это далеко не полный список.

Сейчас на федеральном уров-
не из этого списка установлена 
только одна выплата — 5 тысяч 
рублей в месяц классным руко-
водителям. Ее получают более 
800 тысяч педагогов. Есть еще 
стимулирующие выплаты — они 
направлены на стимулирование 
работника к качественному ре-
зультату труда, а также на поощ-
рение за выполненную работу. 
Эксперты профсоюза предлага-
ют отнести к обязательным — вы-
платы за  квалификационные ка-
тегории, стаж непрерывной ра-
боты в образовательной органи-
зации. Плюс  — предлагается не 
просто утвердить их перечень, 
но и определить на федеральном 
уровне минимальный размер 
выплат, ниже которого в регио-
нах они быть не могут. Потому 
что в одном регионе за первую 
категорию учителю могут до-
бавлять 300 рублей к зарплате, а 
в другом за нее же — 3 тысячи.

При формировании единой 
модели оплаты труда важно не 
забыть про педагогов-дефекто-
логов, логопедов, психологов, 
мастеров производственного об-
учения, методистов. В общем, 
всех тех, на ком и сегодня шко-
лам приходится сильно эконо-
мить. И не только работников 
школ, но и колледжей. То есть 
учесть работников всех государ-
ственных и муниципальных 
образовательных  организаций.

 — Все эти меры должны при-
вести к тому, что зарплата учите-
лей вырастет, а дифференциация 
между регионами уменьшится. 
Но нужно точно просчитать, ка-
кая нужна федеральная поддер-
жка регионам при введении но-
вой системы оплаты труда. Если 
этого не сделать, большого смы-
сла во всей остальной работе 
просто не будет, — уверена Татья-
на Куприянова. — Если взять все 
детские сады, школы, учрежде-
ния дополнительного образова-

ния, колледжи, детские дома и 
школы-интернаты, то годовой 
фонд оплаты труда в этой систе-
ме значительно превышает 
триллион рублей. По некоторым 
ведомственным оценкам, чтобы 
базовые ставки и оклады только 
учителей превысили уровень 
МРОТ, понадобится дополни-
тельно 200 млрд рублей. По 
оценкам экспертов Профсоюза, 
на реализацию этого масштаб-
ного социального проекта — вве-
дения новой системы оплаты 
труда в сфере образования — по-
требуются значительно боль-
шие бюджетные ассигнования. 
Может быть, поэтапно, но ре-
шать эту задачу необходимо.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня в одном регионе 
за первую категорию учителю 
могут добавлять 300 рублей к зарплате, 
а в другом за нее же — 3 тысячи

Мнение

Татьяна Клячко, директор Центра экономики непрерывного 
образования ИПЭИ РАНХиГС:
— Главная проблема в системе оплаты труда педагогов — это большая 

дифференциация на всех уровнях. Не только между регионами, но и 

между школами с разной формой собственности. Так, учителя в муни-

ципальных школах получают около 41 тысячи рублей, в региональ-

ных — 68 тысяч, а в федеральных — около 80 тысяч. Грубо говоря, если 

в школе один учитель получает 80 тысяч, а два других — по 20 тысяч, то  

вместе у них будет средняя по региону. Все зависит от директора: он 

прекрасно знает, как можно «играть» ставками и разными выплатами. 

Есть и еще один важный нюанс — многие учителя с невысокой зарпла-

той, — это педагоги старшего возраста, которые получают еще и пен-

сию. Директор это прекрасно знает и специально выделяет больше 

средств молодым, чтобы удержать их в школе. Естественно, учитель со 

стажем такой ситуацией недоволен. Единая отраслевая модель могла 

бы сгладить углы. Но проблема еще и в том, что какой бы прекрасной и 

совершенной она ни была, все упирается в отсутствие у регионов соб-

ственных средств на повышение зарплат.  Ключевой конструктивный 

путь — развивать экономику. Если мы сможем пройти пандемию отно-

сительно благополучно, то тогда по выходу из нее экономика начнет 

расти.  А вместе с ней — и зарплаты учителей.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

К 2030 году 
пятая часть 
вузовских 
программ 
уйдет в онлайн

БАКАЛАВР 
ИЗ СЕТИ
Мария Набиркина

В ближайшем будущем в обла-
сти образования будут попу-
лярны три тренда. Свой прогноз 
на десять лет вперед представил 
ректор Высшей школы эконо-
мики Ярослав Кузьминов. 

По мнению Кузьминова, в 
ближайшие десять лет образо-
вательный ландшафт будет ме-
няться с учетом трех трендов. 

«Во-первых, резко возрастет 
роль онлайн-обучения — к 2030 
году онлайн-программы в ву-
зах составят до 20 процентов, а 
внутри обычных программ бу-
дет до трети онлайн-курсов, — 
считает ректор ВШЭ. — Это ра-
дикально изменит уровень кон-
куренции в высшей школе: об-
учаясь онлайн, можно выби-
рать лучшие курсы из любых 
стран. И студенты добьются 
возможности расширения сво-
его выбора, а любой выбор сту-
дента — это выбор из лучшего. И 
трансформация любых вузов 
под воздействием онлайн пой-
дет очень быстро».

Второй тренд: более востре-
бованными станут короткие 
курсы.  «В последнее десятиле-
тие средний срок жизни техно-
логий составил 5,5 года, учить 
таким технологиям на основ-
ной образовательной програм-
ме бессмысленно, — уверен 
Кузьминов. —  Но знания можно 
получить на коротких курсах в 
отраслевых учебных центрах. К 
2030 году до половины микрок-
валификаций будут предла-
гаться онлайн». 

Третий тренд: персонализи-
рованные образовательные тре-
ки «2+2+2». «Бакалаврское об-
разование становится более об-
щим, но образовательная про-
грамма каждого студента персо-
нализируется. Отсюда потреб-
ность в новой модели высшего 
образования, когда первые два 
года — «широкий» бакалавриат с 
возможностью выбора, а следу-
ющие два — «узкий» трек», — за-
ключил ректор ВШЭ.    

РАКУРС 

Минобрнауки 
будет 
развивать 
студенческий 
бизнес 

СТАРТАП 
В ЗАЧЕТ
Мария Агранович

Министерство науки и высшего 
образования России и Кружко-
вое движение Национальной 
технологической инициативы 
(НТИ) будут совместно разви-
вать студенческое технологи-
ческое предпринимательство. 

По словам замминистра на-
уки и высшего образования 
Елены Дружининой, именно 
благодаря Кружковому движе-
нию НТИ сегодня особенно за-
метны активные студенты, ко-
торые создают сообщества 
предпринимателей новой вол-
ны, новой эпохи. Речь о моло-
дых людях — вчерашних школь-
никах и участниках движения, 
которые уже в вузах собирают 
команды, находят партнеров и 
реализуют свои проекты, дово-
дя их до готового «продукта», 
востребованного рынком. 

Еще одна инициатива мини-
стерства — создавать в вузах 
студии студенческого техноло-
гического предпринимательст-
ва или так называемые стартап-
студии. Отдельное внимание 
будет уделено теме наставниче-
ства для студенческих бизнес-
команд. Более того, планирует-
ся запустить масштабную про-
грамму подготовки наставни-
ков в вузах.  

 — Мы заново формируем 
культуру отношения к пред-
принимательскому мышле-
нию и образу действий, кото-
рые были серьезно дискреди-
тированы за прошедшие не-
сколько десятилетий, — про-
комментировал лидер рабочей 
группы НТИ «Кружковое дви-
жение», проректор ДВФУ по 
развитию Дмитрий Земцов. — 
Появляется поколение, кото-
рое знает, что значит работать 
в команде до продуктового ре-
зультата, люди, которые ценят 
друг друга за умение до этого 
результата дойти. Мы видим, 
что хороший проект заставля-
ет команду преодолевать все 
барьеры.   

Замыкает топовый перечень специалист по машинному 
обучению, работающий в сфере создания и контроля искусст-
венного интеллекта (ИИ). 

ОФИЦИАЛЬНО

Как рассказали «Российской газе-

те в пресс-службе правительства 

РФ, «в настоящее время в прави-

тельстве идет проработка предло-

жений по созданию единой моде-

ли оплаты труда педагогов».

— Совместно с Минтрудом России, 

Минфином России и при активном 

участии Общероссийского Про-

фсоюза образования  министерст-

во просвещения разрабатывает 

требования к системе оплаты тру-

да педагогов, учитывающие как 

особенности формирования став-

ки (оклада), так и перечень ком-

пенсационных и стимулирующих 

выплат. Соответствующие предло-

жения внесены в правительство и 

проходят необходимые процеду-

ры доработки и  согласования, — 

рассказали в министерстве про-

свещения. — Учитывая особый 

контроль и приоритетный подход 

к вопросам повышения престижа 

педагогического труда и формиро-

вания достойного уровня заработ-

ной платы, в процессе принятия 

указанные в проекте документы 

обязательно пройдут экспертное 

и самое главное общественное 

обсуждение, прежде всего в педа-

гогической среде. В подобной ра-

боте важно опираться на ожида-

ние и мнение самих педагогов, и 

все механизмы для этого будут за-

действованы.
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Эксперты уверены: словарей должно быть много и разных. В том числе  
для начальной, основной и средней школы, для студентов, для использова-
ния в профессиональной деятельности.
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СПРАВКА «РГ»

Заседания комиссии проходят два раза в год. В сфере ответственности 

ее членов кроме словарей разработка концепции государственной язы-

ковой политики, экспертиза правил русской орфографии и пунктуации, 

а также подготовка специалистов.

Если вы тратите 
2—3 года, чтобы 
прописать проф-
стандарты «кибер-
безопасника», 
вы уже проиграли

1
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НАСЛЕДИЕ  Скоро откроется отреставрированный 
кинотеатр «Художественный» 

Входъ впереди 
Любовь Проценко 

П
осле шестилетнего 
перерыва кинотеатр 
«Художественный» 
скоро снова откро-
ется для зрителей. 
Как сообщил мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин, осмотрев 
вчера итоги рестав-

рации памятника регионального 
значения, произойдет это в кон-
це декабря. 

— В 1909 году было чудесное 
открытие первого электротеатра 
в Москве, — напомнил глава горо-
да. — Первого кино в городе, на 
которое москвичи смотрели как 
на чудо. И вот спустя 111 лет но-
вое чудесное событие — восста-
новление, кропотливая рестав-
рация и возвращение удивитель-
ного объекта, так тесно перепле-
тенного с судьбой большого ко-
личества поколений, миллионов 
москвичей, которые ждали с не-
терпением, когда «Художествен-
ный» снова вернется к жизни. 

По его словам, в Москве, как 
больше нигде в мире, сейчас 
проводится работа по реставра-
ции памятников культурного 
наследия — буквально из руин 
возрождены за последние де-
сять лет более полутора тысяч 
из них. В этом году в столице от-
реставрированы 99 памятни-
ков. Среди них Дом Наркомфи-
на, памятник советского кон-
структивизма, за судьбу которо-
го так тревожилась вся мировая 
общественность. А теперь это 
снова жилой дом, причем имен-
но такой, каким его задумывали 
создатели. Снова причаливают к 
берегам отреставрированного 
Северного речного вокзала суда. 
И вот готовится снова показы-
вать кино, как в начале прошло-
го века, «Художественный»...

Мэр напомнил, что гигант-
ская работа по восстановлению 

истории и культуры города ве-
дется за счет столичного бюдже-
та, за счет бюджета федеральных 
ведомств, но значительную по-
мощь оказывают и частные инве-
сторы. «Я очень благодарен лю-
дям, которые вкладывают свои 
ресурсы и деньги, возможности 
для того, чтобы помочь возро-
дить историю культурного на-
следия нашей страны и Москвы. 
Спасибо огромное вам, вашим 
коллегам, за то, что вы уделяете 
такое внимание данному объек-
ту и многим другим проектам», — 
сказал он, обращаясь к Герману 
Грефу, председателю правления 
ПАО «Сбербанк», оказавшему 
инвестиционную помощь для 

восстановления «Художествен-
ного». Греф в свою очередь по-
благодарил мэра за помощь в ра-
боте, которая позволила прове-
сти реставрацию всего за год и 
два месяца. Задача же перед ре-
ставраторами стояла сложней-
шая — не просто отреставриро-
вать здание, сохранив в нем дух 
архитектора Федора Шехтеля, 
который спустя несколько лет 
после открытия не только увели-
чил вместимость кинотеатра с 
400 до 900 мест, но и превратил 
его в архитектурный памятник 
неоклассицизма. Именно этот 

кинотеатр в 1955 году первым в 
столице получил и широкий 
экран. Теперь же предстояло 
приспособить его к новым совре-
менным кинотехнологиям.

Проектом занимались не-
сколько архитектурных бюро. 
Немецкое Merz Merz, специали-
зирующееся на реставрации 
исторических памятников (та-
ких, как Государственная опера и 
Старая Национальная галерея в 
Берлине) разработало архитек-
турную концепцию. Над проек-
том реставрации кинотеатра ра-
ботала компания «Фаросъ», за 
интерьеры отвечало испанское 
бюро Lazaro Rosa-Violan, одно из 
лучших в Европе по всем рейтин-
гам... Сопровождало проект рос-
сийское бюро Strelka CA. В ходе 
работ главный фасад воссоздан 
по сохранившимся чертежам 
Шехтеля — сейчас он максималь-
но приближен к облику 1913 
года. Восстановлен историче-
ский декор с изображением ан-
тичных богов. «Одной из жемчу-
жин всех реставрационных ра-
бот в здании стала реставрация 
вот этой исторической лестни-
цы, выполненной по проекту 
Шехтеля, — рассказал журнали-
стам Денис Писарев, руководи-
тель группы авторского надзора 
проекта. — Вот поручень, к сожа-
лению, не дошел до наших дней — 
за его аналог пришлось взять по-
ручень из дома Шехтеля на Боль-
шой Садовой улице».

Вернулись исторические над-
писи «Входъ» и «Выходъ» и, ко-
нечно, «Художественный элек-
тротеатръ»....У каждого дверного 
проема снова светят изящные 
фонари из чугуна, воссозданные 
по оригинальным эскизам. Впро-
чем, все произошедшие снаружи 
перемены москвичи могут уви-
деть уже сейчас. А в конце декаб-
ря — вспомнить и залы «Художе-
ственного» во время просмотра 
новых фильмов.   

Герман Греф и Сергей Собянин 
первыми прошлись по свежим 
интерьерам. 

Продаются на торгах 38 снегоходов  
YAMAHA, TAYGA, Alpina, находящихся в Иркутской, 
Тюменской, Кемеровской, Свердловской, Томской 

областях, Краснодарском, Алтайском края,  
Республике Адыгея, ХМАО-ЮГРА (всего 38 лотов) 

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
8 (495) 276-00-51, доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Влади-
мир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 22.01.2021 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 15.12.2020 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
20.01.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 21.01.2021 (время 
московское).

Предмет аукциона в электронной форме: открытый 
аукцион с подачей предложения о цене имущества на повыше-
ние в электронной форме по продаже 38 снегоходов YAMAHA, 
TAYGA, Alpina.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Майминский 
район» (далее — МО «Майминский район») Республики Алтай в со-
ответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», Федеральным законом от 10.01.2002 г. 
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Постановлением Главы 
Администрации МО «Майминский район» от 27 марта 2019 г. № 
224-р «Об утверждении положения о проведении общественных 
слушаний по оценке воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на территории МО «Май-
минский район», уведомляет о том, что проведены общественные 
обсуждения (в форме слушаний) с населением и организациями, 
в том числе с общественными организациями, по объекту государст-
венной экологической экспертизы: Проект «Строительство 2-й кар-
ты для размещения твердых коммунальных отходов на «Полигоне 
по переработке твердых бытовых отходов мощностью  32,5 тыс.т. 
в год в с. Майма Майминского района Республики Алтай»».

Месторасположение планируемого к строительству объек-
та: Республика Алтай, Майминский район, с. Майма, 434 км фе-
деральной дороги М-52, кадастровый номер земельного участка 
04:01:010712:164.

Заказчик: Администрация МО «Майминский район», 649100, 
Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, 22.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 04.11.2020 г. по 09.12.2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел ЖКХ Администрация муниципального образова-
ния «Майминский район», 649100, Республика Алтай, с. Майма, ул. 
Ленина, 22, тел.: 8 (38844) 23809,  Email: gkh-maima@mail.ru.

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Срок проведения общественных обсуждений: с 04.11.2020 г. 

по 09.12.2020 г. Общественные обсуждения проведены 09.12.2020 г.
Количество участников общественных слушаний: 26 участ-

ников. Реквизиты протокола общественных слушаний, на ос-
новании которого подготовлено заключение о результатах 
общественных обсуждений: Протокол по проведению обще-
ственных обсуждений по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории 
муниципального образования «Майминский район» по проекту 
«Строительство 2-й карты для размещения твердых коммунальных 
отходов на «Полигоне по переработке твердых бытовых отходов 
мощностью 32,5 тыс.т. в год в с. Майма Майминского района Рес-
публики Алтай»» от 09.12.2020 г.

Перечень предложений и замечаний: В период общественных 
обсуждений предложений и замечаний не поступило.

Выводы о результатах общественных обсуждений: Пред-
мет разногласий между общественностью и заказчиком не выявлен. 
Строительство объекта по проекту «Строительство 2-й карты для 
размещения твердых коммунальных отходов на «Полигоне по пере-
работке твердых бытовых отходов мощностью 32,5 тыс.т. в год в с. 
Майма Майминского района Республики Алтай»» считать допусти-
мым при условии выполнения установленных законодательством 
природоохранных и санитарно-эпидемиологических требований.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, (812) 609-7624, 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 22.01.2021 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 15.12.2020 с 11.00 МСК по 20.01.2021 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 21.01.2021 до 18.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 118 764 841/ 36 824 841 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 4 820 000 / 500 000 руб.
Сумма задатка: 11 876 500 руб., НДС не облагается. 
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «Разрез ТалТЭК» (ИНН 4223054631,  
ОГРН 1114223005412, адрес:653208, Россия, Кемеровская об-
ласть-Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, с. Боль-
шая Талда, ул. Студенческая, 1А) совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа уведомляет о проведе-
нии второго этапа общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации 
«Проект отработки запасов каменного угля открытым способом 
участка недр «Кыргайский Промежуточный» , II этап».

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля 
открытым способом.

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровс-
кая обл., Прокопьевский муниципальный округ, ориентировоч-
но 7,0 км в северо-восточном направлении от с. Котино.

Орган ответственный за организацию обсуждений: 
ООО «Разрез ТалТЭК» совместно с администрацией Прокопь-
евского муниципального округа.

Форма проведения второго этапа общественных об-
суждений — слушания.

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы предварительной оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС), оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. в журнале учета общественного мне-
ния можно в течение 30 дней со дня публикации данного объяв-
ления, по следующим адресам: 

1. На официальном сайте администрации Прокопьевского 
муниципального округа по электронному адресу: www.прокопь-
евский-район.ру.

2. В рабочие дни с пн.—чт. 8.00 — 17.00 часов, пт. 8.00 — 14.30 
часов, обед 12.00 — 13.00 часов:

—  в здании администрации Прокопьевского муниципального 
округа по адресу: Кемеровская область-Кузбасс, г. Проко-
пьевск, пр. Гагарина, 1В, каб.401; 

—  в здании Кузбасского территориального отдела админист-
рации Прокопьевского муниципального округа по адресу: 
Кемеровская область-Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, ул. Школьная, 9.

3. В рабочие и выходные дни:
—  в здании АБК ООО «Разрез ТалТЭК» по адресу: Кемеровс-

кая область-Кузбасс, Прокопьевский муниципальный ок-
руг, с. Большая Талда, ул. Студенческая, 1А, каб. 2.

Телефон для справок: 8 (38464) 7-11-81. 
Дополнительно оставить замечания и предложения можно 

по адресу электронной почты: adamov.aleksei.1@mail.ru
Проведение 2-го этапа общественных обсуждений (в форме 

слушаний) объекта экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Проект отработки запасов каменного угля открытым 
способом участка недр «Кыргайский Промежуточный», II этап», 
включая материалы предварительной ОВОС, назначено 
на 15.01.2021 года в 10 часов 00 минут в здании КДЦ Про-
копьевского района «Котинский ДК» по адресу: Кемеров-
ская область, Прокопьевский муниципальный район, село 
Котино, ул. Школьная , 19. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Головинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Измайловский районный суд:
— заместитель председателя суда  — 1 должность;
— судей районного суда  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Перовский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности заместителя председателя суда, судей 
районных судов и мировых судей судебных участков города Москвы 
принимаются до 13.01.2021 г. в Квалификационной коллегии судей 
г.Москвы без предварительной записи с понедельника по четверг с 
09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 9 часов 00 минут 
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский Вал,  
д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей заместителя 
председателя суда, судей районных судов  

и мировых судей г. Москвы

Информационное сообщение
Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть- 

МНПЗ» (юридический/почтовый адрес: 109429, г. Москва, 
Капотня, 2-й квартал, д. 1, корп. 3; тел.: +7 (495) 734-92-00; 
e-mail: MNPZ@gazprom-neft.ru) информирует о продолже-
нии общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы (ГЭЭ) — проектной документации 
«Строительство Блока оборотного водоснабжения № 3 (БОВ-
3) АО «Газпромнефть-МНПЗ», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). Ориентировочные 
сроки проведения ОВОС: II квартал 2020 г. — I квартал 2021 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Москва, 
Капотня, 2-й квартал, д. 1, корп. 3, в юго-западной части про-
мышленной площадки АО «Газпромнефть-МНПЗ», кадаст-
ровый номер земельного участка 77:04:0004020:1017. Цель 
намечаемой деятельности: строительство Блока оборотного во-
доснабжения № 3 АО «Газпромнефть-МНПЗ».

Генеральная проектная организация — общество с ограни-
ченной ответственностью «Научно-производственная фирма  
ЭИТЭК» (ООО «НПФ ЭИТЭК», юридический адрес: 119017, 
г. Москва, Кадашевская наб., д. 6/1/2, стр. 3, почтовый адрес: 117292, 
г. Москва, ул. Ивана Бабушкина, д. 10;  тел.: +7 (495) 926-10-80, 
e-mail: genkin@eitek.ru). Исполнитель оценки воздействия на 
окружавшую среду — Акционерное общество «Группа Ком-
паний ШАНЭКО» (АО «ГК ШАНЭКО», юридический/поч-
товый адрес: 115522, г. Москва, ул. Москворечье, д. 4, корп. 3,  
тел.: +7 (495) 545-34-21, e-mail: obob@shaneco.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — Управа района Капотня города Москвы (юриди-
ческий/почтовый адрес: 109429, Москва, Капотня, 2-й квартал, 
дом 7, тел.:+7 (495) 777-77-77, e-mail: Uprava-Kapotnya@mos.ru) 
при содействии АО «Газпромнефть-МНПЗ». 

Форма проведения общественных обсуждений — прием за-
мечаний и предложений, проведение опроса в письменном виде 
(по электронной почте Uprava-Kapotnya@mos.ru).

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности с 17 декабря 2020 г. 
и размещена:

-
квы (https://uprava-kapotnya.mos.ru/public-hearings/public-
comment/);

 
(http://shaneco.ru/press-centr/public_consultation/). 

Заполненные опросные листы (форма опросного листа раз-
мещена в электронном виде по вышеуказанным адресам) прини-
маются с 17 декабря 2020 г. по 20 января 2021 г. по электронной 
почте: Uprava-Kapotnya@mos.ru. 21 января 2021 г. по резуль-
татам проведенного опроса Управой района Капотня города 
Москвы будет подготовлен протокол общественных обсужде-
ний в форме опроса по объекту ГЭЭ — проектной документации 
«Строительство Блока оборотного водоснабжения № 3 (БОВ-3) 
АО «Газпромнефть-МНПЗ», включая материалы ОВОС.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц также принимаются в свободной 
форме с 17 декабря 2020 г. до оформления протокола опроса 
21 января 2021 г. и в течение 30 дней после оформления про-
токола опроса и могут быть направлены по электронной почте: 
Uprava-Kapotnya@mos.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о начале общественных обсуждений 

Заказчик АМКУ «Стройгород» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по проектной документации, 
выполненной ООО «Научно-исследовательский и проек-
тно-изыскательский институт «Севзапинжтехнология», 
06/2019-КОСК, г. Санкт-Петербург, 2020 г. по объекту: «Ре-
конструкция комплекса очистных сооружений канализации 
г. Арзамаса» по адресу: Нижегородская область, г. Арзамас, 
ул. Складская, д. 23, Комплекс очистных сооружений кана-
лизации г. Арзамаса, включая раздел проекта «Оценка воз-
действия на окружающую среду», выполненный ООО «Ин-
тегра», 06/2019-КОСК-ОВОС, г. Санкт-Петербург, 2020 г. 
(далее — проект) и техническому заданию на выполнение 
проектно-изыскательских работ Реконструкция комплек-
са очистных сооружений канализации г. Арзамаса (да-
лее — техническое задание) 19 января 2021 г. в 11 час. 
00 мин. 

Наименование намечаемой деятельности: Реконс-
трукция комплекса очистных сооружений канализации 
г. Арзамаса.

Цель намечаемой деятельности: 
Обеспечение бесперебойной работы системы очистки, ис-

ключение возникновения чрезвычайных ситуаций в городе 
Арзамасе, повышение энергоэффективности технологичес-
кого оборудования и перехода на современные технологии, 
защита водного объекта, здоровья населения, обеспечение 
благоприятных условий водопользования и экологического 
благополучия района в целом, получение высокого приро-
доохранного эффекта от снижения антропогенной нагрузки 
на природную экосистему (в частности водную).

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Нижегородская область, г. Арзамас, ул. Складская, д. 23, 

Комплекс очистных сооружений канализации г. Арзамаса.
Наименование и адрес заказчика:
АМКУ «Стройгород» по адресу: 607221, Нижегородская 

область, г. Арзамас, ул. Станционная, д. 28А.
Примерные сроки проведения оценки воздействия 

на окружающую среду:
Сентябрь — ноябрь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию обществен-

ного обсуждения: 
Организацию и проведение общественных обсуждений 

осуществляет администрация города Арзамаса Нижегород-
ской области совместно с АМКУ «Стройгород». 

Форма общественных обсуждений: 
Общественные обсуждения проводятся в форме обще-

ственных слушаний посредством видео-конференц-связи на 
официальном сайте администрации города Арзамаса Ниже-
городской области «арзамас.рф» через платформу ZOOM. 

Граждане, желающие выступить в день проведения об-
щественных слушаний в режиме видео-конференц-связи, 
обязаны до 18 января 2021 г. зарегистрироваться в АМКУ 
«Стройгород» по адресу: 607221, Нижегородская область, 
г. Арзамас, ул. Станционная, д.28А, ежедневно с 8.00 до 
12.00 и с 13.00 до 17.00, кроме субботы, воскресенья, празд-
ничных дней, предъявив документы, удостоверяющие лич-
ность, сообщив свою фамилию, имя, отчество, название ор-
ганизации (если они представляют организацию), а также 
свои адреса (в том числе электронной почты) и телефоны, 
или адреса (в том числе электронной почты) и телефоны, 
представляемых ими организаций, и поставить свою под-
пись в листе регистрации. В день проведения общественных 
слушаний на адрес электронной почты зарегистрированно-
го участника направляется код доступа на подключение к 
видео-конференц-связи. 

В случае снятия ограничений, предусмотренных указом 
губернатора Нижегородской области от 13.03.2020 № 27 
«О введении режима повышенной готовности» обществен-
ные слушания будут проведены по адресу: Нижегородская 
область, г. Арзамас, ул. Советская, 10, помещение 49 (боль-
шой зал). 

Граждане, желающие принять участие в общественных 
слушаниях, обязаны зарегистрироваться, предъявив доку-
менты, удостоверяющие личность, сообщив свою фамилию, 
имя, отчество, название организации (если они представля-
ют организацию), а также свои адреса и телефоны или адре-
са и телефоны представляемых ими организаций, и поста-
вить свою подпись в листе регистрации. 

Форма представления замечаний и предложений:
Предложения и замечания общественности по проектной 

документации, проекту и техническому заданию принима-
ются со дня официального опубликования в газетах «Рос-
сийская газета», «Нижегородская правда», «Арзамасские 
новости» оповещения о начале общественных обсуждений 
до 18 января 2021 г.: 

а)  в письменной форме в здании АМКУ «Стройгород» по 
адресу: 607221, Нижегородская область, г. Арзамас, 
ул. Станционная, д. 28А, тел.: 8 (83147) 77694, еже-
дневно с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, кроме суббо-
ты, воскресенья, праздничных дней; 

б)  посредством направления письменного обращения на 
официальный сайт администрации города Арзамаса 
Нижегородской области «арзамас.рф» в сети Интер-
нет, раздел «Подать обращение»; 

в)  посредством направления по адресу электронной поч-
ты АМКУ «Стройгород»: stroygorod.amu@mail.ru. 

Граждане и общественные организации могут направить 
письменные предложения и замечания по проектной доку-
ментации, проекту и техническому заданию в вышеуказан-
ном порядке на официальный сайт администрации города 
Арзамаса или заказчику в течение 30 дней после окончания 
общественных слушаний.

Срок и место доступности проектной документа-
ции, проекта и технического задания: 

Ознакомиться с материалами по проектной документа-
ции, проекту и техническому заданию можно на официаль-
ном сайте администрации города Арзамаса Нижегородской 
области «арзамас.рф» и получить необходимые консульта-
ции по указанным документам со дня официального опуб-
ликования оповещения о начале общественных обсуждений 
в срок до 18 января 2021 года до 17 часов 00 минут, по те-
лефону АМКУ «Стройгород»: 8 (83147) 77694, ежедневно с 
8.00 до 12.00 и с 13.00 до l6.00, кроме субботы, воскресенья, 
праздничных дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ 

Якутский фильм «Черный 
снег» стал главным 
призером в Выборге

Под покровом 
небес

Жанна Васильева

В Выборге подвел итоги фестиваль «Окно в Европу», 
проходивший из-за пандемии в режиме закрытого про-
фессионального форума. 

Может показаться, что главным итогом стал сам 
факт проведения фестиваля «при любой погоде». Да, 
погода оказалась «нелетной», зрительский зал — за-
крытым для зрителей, август обернулся декабрем. Но 
надо было видеть лица победителей на вручении пре-
мий, слышать тех, кто смог приехать в Выборг — несмо-
тря и вопреки, чтобы понять, как ценен фестиваль 
именно для тех, кто делает кино. Людям, которые год-
два, а то и больше работали над фильмом, нужно пока-
зать его не только друзьям, семье и одноклассникам, 
но профессиональному кругу…

Фестиваль, заточенный на поддержку проката оте-
чественного кино, стал упрямой попыткой подставить 
плечо тяжело просевшему прокату, кинотеатрам, кото-
рые держатся на по-
следнем дыхании. 
Сдвиг фестиваля на 
декабрь вплотную 
приблизил его к ре-
лизам. И часть 
фильмов, участни-
ков конкурсной 
программы игрово-
го кино, вышли в 
прокат пару дней 
спустя после показа 
на фестивале в Вы-
борге. Речь идет прежде всего о картинах «Неадекват-
ные люди 2» Романа Каримова (специальный приз 
жюри «За узор человеческих отношений») и «Папье-
маше» (гильдия киноведов и кинокритиков вручила 
режиссеру Виталию Суслину диплом «За расширение 
и усложнение авторской вселенной»). Фильм Каримо-
ва уже идет в кинотеатрах, «Папье-маше» вышел в он-
лайн-прокат на «Кинопоиске». 

Главным призером фестиваля стал якутский фильм 
«Черный снег» («Хара Хаар») Степана Бурнашева. Но-
вая «якутская волна» в кино давно не новость. Призера 
«Окна в Европу» этого года  темной лошадкой не назо-
вешь. К своим 37 годам Степан Бурнашев  снял семь 
фильмов — примерно по фильму в год. Но кроме режис-
суры, пишет сценарии, занимается монтажом, работа-
ет как продюсер. Из всех жанров, похоже, предпочита-
ет хоррор (по крайней мере, предыдущий фильм «Ре-
спублика Z» (2018) был вариацией на тему зомби-апо-
калипсиса), но лирические мелодрамы ему тоже уда-
ются («Первая любовь» (2015) была замечена фран-
цузской критикой). 

Соблазнительно, конечно, сказать, что «Черный 
снег» — такой вертикальный взлет из триллеров и 
ужастиков — на орбиту фестивального инди-кино. В 
смысле — независимого кино с небольшим бюджетом. 
Но это будет неправдой. Во-первых, потому что на фе-
стивальной орбите Бурнашев не первый год крутится 
— в частности, он делал монтаж фильмов Давыдова 
«Нет бога, кроме бога» и «Пугало». Во-вторых, пото-

му, что якутские кинематографисты привыкли пола-
гаться на себя, своих друзей и их кинокамеры. И рас-
считывать на скромный бюджет. В этом смысле Бур-
нашев и его коллеги уже лет восемь как делают неза-
висимое кино, которое включено в мировой фести-
вальный контекст. «Черный снег» отличается, пожа-
луй, лишь степенью бескомпромиссности. История, 
которая начинается как социальная драма (водитель 
меняет ящик водки на туши животных в родном селе 
несказанно выгодно — для себя, разумеется), обещает 
продолжиться в духе «джеклондоновского» противо-
стояния человека и природы. Только вместо золота — 
мясо, вместо Клондайка — Якутия, вместо мулов и со-
бак — старый трейлер, рассекающий снежное безмол-
вие ледяной пустыни. А герой — предприимчивый во-
дила-дальнобойщик, который отправляется в пятид-
невный рейс один, поскольку напарник запил. Но 
этот типичный сюжет про сильного  героя-индивиду-
алиста Бурнашев для начала слегка аранжирует как  
этническое кино, а потом и вовсе разворачивает сю-
жет на 180 градусов. Этнические мотивы едва замет-
ны. То появится не единожды в кадре дерево с привя-
занными ленточками молитв и желаний, то просколь-
знет фраза, что этот парень не уважает дорогу… Но 
шоферюга (в убедительном исполнении Федота Льво-
ва, которого многие помнят по сериалу «Оттепель») 
не уважает не только дорогу и односельчан, которых 
спаивает и обманывает, но и собственного отца. Сло-
вом, все указывает на то, что этот человек отделился 
от рода, пренебрегает традициями предков. Этот 
вполне притчевый сюжет, в котором можно, навер-
ное, при желании найти структурный  мотив эпоса се-
верного народа, в фильме «Черный снег» обрастает 
плотью хоррора. Мотив мяса, который поначалу ассо-
циируется лишь с морожеными тушами, которые гру-
зят в фургон, к середине фильма начинает определять 
образ главного героя. Оказавшийся в ловушке, обмо-
роженный, рычащий от боли, расставшийся со своей 
рукой, к середине фильма он выглядит ничем не хуже 
зомби из апокалиптических хорроров. Но в отличие 
от последних, в «Черном снеге» именно из этой точки 
близ смерти начинается расставание героя с прежни-
ми ценностями, что делает возможным его возвраще-
ние к людям. Ходячий полумертвец, шагающий в сне-
гах к поселению, —  в этом контексте почти хеппи-энд. 
И отчасти авторское дистанцирование от зомбиленда 
кино класса В.  «Черный снег» сделан с брутально-
стью, которую оценил бы ушедший Ким Ки Дук.   

МУЗЫКА Пласидо Доминго спел в Мариинском театре библейского царя

Послание из Вавилона
Ирина Муравьева

З
наменитый певец, которо-
му в январе исполнится 80 
лет, вопреки всем обстоя-

тельствам, связанным с панде-
мией, продолжает свои высту-
пления. На Мариинскую сцену 
Пласидо Доминго вышел сразу 
после открытия сезона в Ла Ска-
ла, где в пустом зале (впервые за 
всю историю миланского теа-
тра) он пел арию якобинца Же-
рара из оперы «Андре Шенье». 
Однако уже в Петербурге он 
был восторженно встречен пу-
бликой, заполнившей, пусть и с 
ограничениями, огромный зал 
Мариинки-2. 

Пласидо Доминго выступил 
в партии царя Навуходоносора 
в концертном исполнении «На-
букко» — шедевре Верди, став-
шем в свое время для Италии 
музыкальным манифестом и 

символом борьбы свободу. Пле-
нение в опере иудеев ассирий-
цами во главе с Навуходоносо-
ром, разрушение храма Соло-
мона в Иерусалиме — это би-
блейская история о войне,  
уничтожающей человеческие 
жизни и сам фундамент челове-
ческой культуры. Но образ 
царя Набукко у Верди — это не 
прямолинейный агрессор, а 
живая, меняющаяся личность, 
проходящая в опере огромную 
эволюцию от милитариста, 
поклоняющегося кровожадно-
му богу войны Ваалу, до мирот-
ворца, освободившего от собст-
венной тирании захваченный 
им народ, чью культуру он вар-
варски уничтожал.  В оперном 
репертуаре Набукко — корон-
ная в баритональная партия, 
труднейшая потому, что созда-
на как феноменальный драма-
тический персонаж и потому, 

что требует от певца парадок-
сального сочетания техники 
бельканто и вокальной мощи 
почти вагнеровского масшта-
ба. Оперный Навуходоносор — 
это и персонаж истории, и сен-
тиментальный вердиевский 
«отец», пытающийся, подобно 
Риголетто, Жермону, Бокканег-
ре, спасти любимую дочь, и 
трагический герой переживаю-
щий, как шекспировский Лир, 
крах собственного эгоцентриз-
ма, предательство, потерю 
власти, трона, дочери — без-

умец, юродивый, прозреваю-
щий от богохульства до смире-
ния и обретения веры. 

Безусловно, артистической 
фактуре и сценическому опыту 
Доминго образ Набукко подхо-
дит как влитой. И когда он появ-
ляется на сцене, сжимая кулаки 
и яростно угрожая: «Безумные! 
Бойтесь моего гнева!», он мгно-
венно впечатляет колоссальной 
энергией Навуходносора, его 
ненавистью и отрицанием. 
Между тем к моменту его появ-
ления атмосфера на сцене уже 
раскалена до предела: страш-
ные удары меди, вводящие в 
мир «Набукко», звучат у Герги-
ева как мощные звуковые раз-
ряды, мрачная красота струн-
ных, особенно надрывных вио-
лончелей, исступление каждого 
звука, словно надвигается ко-
нец света, взволнованные речи 
хора иудеев — это захватываю-
щее и страшное звуковое полот-
но войны и мира, выражающее 
масштаб  древних цивилизаций. 

Доминго с самого начала 
концентрирует в своих репли-
ках ярость, подчеркивая рез-
кий, жесткий характер Навухо-
доносора, которому не может 
перечить никто. Его голос слег-
ка дрожит от напряжения и воз-
раста, но сохраняет поразитель-
ную драматическую силу и пе-
вучесть бельканто, которая не 
уступает даже огромному напо-
ру фиоритур и скачков голоса 
на фортиссимо у Абигайль. Не-
смотря на концертный формат 
исполнения  Доминго не теряет 
ни одной детали своего решения 
образа Набукко:  от безумного 
«я больше не царь, я — бог!» с 
рассыпающейся на глиссандо 
медью оркестра,  до мягкого, по-

чти беззащитного, дрожащего 
звука, когда Набукко оказыва-
ется жалким пленником Аби-
гайль, потерявшим разум ста-
риком. Его тихие обрывающие-
ся реплики: «Это сон или явь?», 
испуг от звучащих фанфар, пре-
рывающийся голос, когда его ге-
рой видит закованную в цепи 
Фенену,  страшное волнение, ох-
ватившее всю его фигуру с при-
жатыми к груди руками, и вос-
клицание: «Бог иудеев, прости 
меня!» Последний монолог На-
букко «Возрадуйся!» звучит у 
Доминго твердо, как вердиев-
ское credo.

Надо сказать, что певец вы-
ступал на сцене Мариинки в 
очень качественном артистиче-
ском ансамбле, где все звучали 
на одной волне: и Татьяна Сер-
жан в образе Абигайль, с пора-
зительной легкостью и красо-
той преодолевавшая трудней-
шие скачки и пассажи партии, и 
Екатерина Семенчук в партии 
Фенены, дочери Наубукко, пре-
восходно владеющая нюанси-
ровкой и долгим легато звука. 
Сергей Скороходов энергично и 
ярко вел теноровую партию Из-
маила, а Михаилу Петренко в 
роли Захария даже в концер-
тном формате удалось передать 
масштаб этого непростого ха-
рактера фанатичного иудейско-
го первосвященника, способно-
го, как и Навуходоносор, управ-
лять массами,  впечатлив по-на-
стоящему драматическим нака-
лом звука и четкой смысловой 
фразировкой.  Разумеется, как и 
задумано у Верди, ведущей си-
лой в «Набукко»  был хор, зву-
чавший под управлением Герги-
ева так, словно каждое его слово 
было пронизано яростностью 
судного дня, — от молитв иудеев, 
до сцены богохульства  Набук-
ко, где он объявил себя богом. 
Спасти мир в опере смогло толь-
ко духовное прозрение прави-
теля и сила духа людей, не пре-
давших свои ценности и объеди-
нившихся против насилия. И 
это вердиевское послание не те-
ряет актуальности и сегодня.  

КНИГИ Вышел 
новый роман 
Ксении Букши

МИР ТАК 
ХРУПОК
Надежда Толстоухова

В «Редакции Елены Шубиной» 
очень своевременно вышел но-
вый роман Ксении Букши «Ад-
вент». Это история об обычных 
приготовлениях обычной се-
мьи к Рождеству и о маленьком 
чуде, которое будет наградой 
любящим и терпеливым.

Адвент — это четыре недели, 
предшествующие католическо-
му Рождеству. 

 Для этой поры в году суще-
ствует традиция — дарить детям 
специальный рождественский 
календарь, разделенный на ква-
драты по числу дней Адвента, 
где за каждым листком с датой 
спрятано лакомство. Аня, Ко-
стя и пятилетняя Стеша — се-
мья. Аня пишет статьи о музы-
ке, Костя — математик. Они жи-
вут в сумрачной однокомнат-
ной квартирке-студии окнами 
во двор. Возят дочку на автобу-
се в садик, водят в бассейн, ра-
ботают из дома, выбирают по-
дарки к празднику, покупают и 
наряжают елку. Так проходят 
день за днем. «Сумерки сгуща-
лись. Чай остывал. Часы тика-
ли».

Настроение у взрослых не 
слишком праздничное — по раз-
ным причинам. Аня предлагает 
Косте «коллекционировать» 
разные виды смеха — вспоми-
нать, как смеялись их знакомые 
из прошлой жизни. Так вот и по-
лучается, что за их повседнев-
ным существованием этой об-
ычной петербургской пары 
возникают совсем другие сю-

жеты: о странной любви и сво-
боде, о настоящей радости и 
смерти, которые почему-то 
всегда идут рядом. Их дочка 
Стеша тем временем просто 
ждет Рождества, по утрам рас-
ковыривая ножичком новое 
окошко календаря, за которым 
ее непременно ждет шоколадка. 
Она мурлычет рождественские 
гимны себе под нос и рассказы-
вает игрушкам о празднике. 
Она путает Иисуса с Моисеем и 
немножко с Дюймовочкой, но 
ее это не смущает.  

Но вдруг ее спокойную и 
счастливую жизнь пронзает 
внезапное озарение. Стеша 
осознает: кроме маленького, 
знакомого, предсказуемого 
мира, в котором она живет, есть 
и мир большой, бесконечный — 
прекрасный и угрожающий. 
Поэтому и веселый рождест-
венский гимн она невольно пе-
реиначивает, делая его напев-
ным и печальным. 

За кажущейся простотой сю-
жета этого романа — бездна от-
тенков чувств. Предвкушение, 
радость, детский восторг, смя-
тение, сомнение, экзистенци-
альный ужас… Каждый из взро-
слых переживает эту палитру 
каждый божий день, надеясь 
продлить невинное неведение 
дочери. Но и Стеша неизбежно 
понимает: все пройдет и станет 
дымом. Ее жизнь и жизнь ее ро-
дителей станет дымом, и боль-
ше уже ничего не будет… Девоч-
ка плачет навзрыд, но мама и 
папа рядом, они поймут и по-
могут.

«— Вы так стоите, что я пред-
ставила, что вы — это один чело-
век, — хихикала Стеша. — С че-
тырьмя руками и двумя голова-
ми! Уи-и, хи-хи!

Фонари цепочкой загоре-
лись на мосту. Серый лед 
вспыхнул оранжевыми круга-
ми. Начинался праздник».

У Ксении Букши получилась 
книга о бесконечном и прекра-
сном мире, который можно от-
ыскать за дверью даже самой 
маленькой квартирки.  Хотя… 
конечно, мир так хрупок.  

СПРАВКА «РГ»

Ксения Букша — автор романов 

«Завод «Свобода» (премия «Наци-

ональный бестселлер») и «Чуров и 

Чурбанов» (шорт-лист премий 

«Большая книга» и «Ясная Поля-

на»), биографии Казимира Мале-

вича, сборника рассказов «Откры-

вается внутрь».

ВЫСТАВКА Эрмитаж посвятил новый масштабный проект 
великому итальянцу

Линия Рафаэля

Инга Бугулова 

В 
Петербурге откры-
лась выставка «Ли-
ния Рафаэля. 1520—
2020» — безусловный 
« бл о кб а стер » ,  н о 
пандемия диктует 
свои правила. Так,  
главный шедевр эк-
спозиции — «Прекра-

сная садовница» из Лувра до 
Эрмитажа пока не доехал. Но в 
ближайшее время она обещает 
предстать перед посетителями.

В первом зале восемь мону-
ментальных фресок развеша-
ны по кругу, словно под свода-
ми храма. В 2015 году музей 
начал реставрировать работы, 
выполненные учениками Рафа-
эля по его композициям (когда-
то они украшали лоджию вил-
лы Стати-Маттеи на Палатин-
ском холме в Риме), а теперь их 
впервые показывают  единым 
циклом. 

— Это сейчас вы видите, что 
Венера вынимает из ноги зано-
зу, а когда-то она снимала сан-

далию. Благодаря кропотливо-
му изучению этой фрески ико-
нография была изменена, — 
рассказывает куратор проек-
та, научный сотрудник Отдела 
западноевропейского изобра-
зительного искусства Эрмита-
жа Зоя Купцова. 

Романтический пейзаж на 
соседней фреске скрывает под 
собой совсем другое изображе-
ние, а именно — сцену рожде-
ния все той же Венеры. Мы под 
более поздней росписью этого 
не видим, но современные тех-
нологии позволили специали-
стам разгадать и эту загадку. 
Скоро подлинная авторская 
живопись будет открыта. 

Проект не случайно называ-

ется «Линия Рафаэля». Зал за 
залом будут знакомить нас с 
теми, кто в разное время соот-
носил свое творчество с насле-
дием гения. Здесь Джулио Ро-
мано, Пармиджанино, Пуссен, 
Рубенс, Менгс, Иванов, Вене-
цианов, Пикассо и даже карти-
на 2020 года, написанная спе-
циально для выставки. 

— 1520 год — это не просто 
дата смерти Рафаэля, часто в 
истории искусства он тракту-
ется как год конца Высокого 
Возрождения и начала манье-
ризма. Сравните две стены: на 
правой мы разместили худож-
ников Рима со строгой, интел-
лектуальной техникой, на ле-
вой — художников Флоренции и 

Эмилии-Романьи, у них все пы-
лает красками, прихотливо из-
вивается. Удивительно, но и те 
и другие брали что-то у Рафаэ-
ля, — объясняет куратор вы-
ставки, научный сотрудник 
Отдела западноевропейского 
изобразительного искусства 
Эрмитажа Василий Успенс-
кий. 

Всего гостям представят бо-
лее 300 экспонатов. Помимо 
российских собраний — Рус-
ского музея, ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, Третьяковской гале-
реи, музея-заповедника «Цар-

ское Село», Нижнетагильского 
м у з е я  и з о б р а з и т е л ь н ы х 
искусств  —  работы для выстав-
ки предоставили и зарубежные 
коллеги. 

Среди участников проекта 
Британский музей, Музей Аль-
бертина, Лондонская нацио-
нальная галерея, частные кол-
лекционеры.   

Это история об обычных 
приготовлениях обычной семьи 
к Рождеству.

На выставке «Линия Рафаэля» 
представлено более 300 экспона-
тов.

Пласидо Доминго выступил в «Набукко» в прекрасном ансамбле — с Михаилом Петренко, Татьяной Сержан и другими.

А К Ц Е Н Т

Эта выставка из категории «умных» 
выставок, которые требуют 
размышления

А К Ц Е Н Т

Артистической фактуре и сценическому 
опыту Доминго образ Набукко подходит 
как влитой

«Черный снег» 
сделан с бруталь-
ностью, которую 
оценил бы ушед-
ший Ким Ки Дук

«Черный снег» — социальная драма в духе «джеклондоновско-
го» противостояния человека и природы.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2007820

Прямая речь

Михаил Пиотровский, директор Эрмитажа
— Эта выставка из категории «умных» выставок, которые требуют раз-

мышления. Проект большой, сложный, и, с одной стороны, «Линия Ра-

фаэля» — это про мировое искусство, а с другой, конечно, она про Рос-

сию. Не будем забывать, что творчество Рафаэля было очень важно для 

Пушкина, а «Сикстинская Мадонна» — это и Жуковский, и Достоевский, 

и многое другое. Но это и об Эрмитаже как о музее универсальном, ко-

торый может взять и рассказать историю, которую раньше не расска-

зывали. 
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«ФОРМУЛА-1» 
Оксана Косаченко — 
об итогах сезона-2020

Что ждет
за поворотом 

Илья Соболев

На выходных гонкой в Абу-Даби завершился уникаль-
ный сезон «Формулы-1». Пусть прошло всего 17 эта-
пов, на рекордные 22, как планировалось изначально, 
пусть подавляющее большинство гонок были без зри-
телей, пусть «Формула-1» не доехала до Юго-Восточ-
ной Азии и Южной Америки, — теперь все это кажется 
несущественным на фоне того, что сезон, находивший-
ся под угрозой срыва, все-таки состоялся. Его итоги мы 
подвели вместе с автоспортивным менеджером, экс-
пертом «Формулы-1» Оксаной Косаченко.

Оксана Павловна, чем этот сезон запомнится в пер-
вую очередь?

ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Прежде всего, наверное, это очень 
странный календарь, вернувший нас на трассы, о кото-
рых мы много чего знали и о которых теперь с точки 
зрения современной «Формулы-1» можем сделать вы-
воды. О их пригод-
ности или наоборот. 
Мы много говорили 
про ту же Муджел-
ло, но когда туда 
приехал чемпионат, 
стало понятно, что 
этот автодром ни-
куда не годится. 
Сдругой стороны, 
мы наблюдали вос-
хитительную гонку 
в Турции. Опять же 
мы побывали в Имоле: вряд ли «Формула-1» приехала 
бы туда без вот этих всех ограничительных мер. Прав-
да, не доехали до дебютного Вьетнама и, мне кажется, 
теперь уже вряд ли доедем.

Многие надеялись, что форс-мажорный сезон привне-
сет непредсказуемости в борьбу за титул, но его в одну 
калитку выиграл Льюис Хэмилтон...

ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Какая непредсказуемость, перестань-
те. Хэмилтон будет всех выносить, пока а) не появится 
новый технический регламент; б) мы не получим ново-
го Хэмилтона. У меня абсолютная уверенность, что это 
будет кто-то из тройки Шарль Леклер, Джордж Расселл 
и Макс Ферстаппен. При этом совершенно не питаю 
иллюзий насчет младшего Шумахера. Пока это скорее 
бренд. Хотя бренд-не бренд, а чемпионат «Формулы-2» 
он выиграл.

В Кубке конструкторов впервые за долго время в трой-
ку вошел «Макларен», а «Феррари», наоборот, отка-
тилась на худшее за свою историю шестое место. Это 
перераспределение сил надолго?

ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Думаю, что у «Феррари» что-то изме-
нится, но я не ожидаю от них дикого рывка до вступле-
ния в силу нового технического регламента. В то же 
время я очень рада за «Макларен». Открою секрет: 
я ставила, что ничего не получится у «Рено». Так и слу-
чилось. Никакого захода в тройку, как обещал их руко-
водитель, не произошло. Даже с таким ресурсом, как 
Даниэль Риккардо. Не зря он сбежал оттуда при первой 
возможности. Фернандо Алонсо, который туда прихо-
дит, не потянет команду в тройку.

Не могу не спросить про Даниила Квята...
ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Очень печален сезон с точки зрения 
российского присутствия. И конечно, речь не про пре-
красное Гран-при в Сочи. Очень большое количество 
надежд на Квята возлагалось. Довольно многое можно 
списать на технику, но не все. Особенно если посмо-
треть финальный протокол, где у партнера Даниила по 
команде 75 баллов, в два раза больше, чем у Квята. Где-
то что-то разладилось. Возможно, это вопрос психоло-
гической усталости, когда ты не уверен в себе, не зна-
ешь, что тебя ждет дальше. Когда тебе постоянно дают 
понять, что заменят тебя на корейца, японца или кого-
то еще. Это то, на что тратятся ресурсы. 

Сам Даниил говорит, что еще многое может дать 
«Формуле-1». Как оцениваете его шансы вернуться 
в «королевские гонки»?

ОКСАНА КОСАЧЕНКО: Я вам так скажу. Есть огромное количе-
ство спортсменов, у которых «Формуле-1» есть, что 
взять, не вижу уникального торгового предложения 
у фигуры Даниила Квята.  

Итоговое положение пилотов в личном зачете

1. Льюис Хэмилтон (Великобритания, «Мерседес») — 347 

очков

2. Валттери Боттас (Финляндия, «Мерседес») — 223

3. Макс Ферстаппен (Нидерланды, «Ред Булл») — 214

4. Серхио Перес (Мексика, «Рейсинг Пойнт») — 125

5. Даниэль Риккардо (Австралия, «Рено») — 119

6. Карлос Сайнс (Испания, «Макларен») — 105

7. Алекс Албон (Таиланд, «Ред Булл») — 105

8. Шарль Леклер (Монако, «Феррари») — 98

9. Ландо Норрис (Великобритания, «Макларен») — 97

10. Пьер Гасли (Франция, «Альфа Таури») — 75

11. Ланс Стролл (Канада, «Рейсинг Пойнт») — 75

12. Эстебан Окон (Франция, «Рено») — 62

13. Себастьян Феттель (Германия, «Феррари») — 33

14. Даниил Квят (Россия, «Альфа Таури») — 32

15. Нико Хюлькенберг (Германия, «Рейсинг Пойнт») — 10

16. Кими Райкконен (Финляндия, «Альфа Ромео») — 4

17. Антонио Джовинацци (Италия, «Альфа Ромео») — 4

18. Джордж Расселл (, Великобритания, «Уильямс») — 3

19. Ромен Грожан (Франция, «Хаас») — 2

20. Кевин Магнуссен (Дания, «Хаас») — 1

21. Николас Латифи (Канада, «Уильямс») — 0

22. Джек Эйткен (Великобритания, «Уильямс») — 0

23. Пьетро Фиттипальди (Бразилия, «Хаас») — 0

БАСКЕТБОЛ На краснодарском паркете питерский «Зенит» потерпел 
первое поражение в регулярном чемпионате Единой лиги

Прижали на юге
Илья Трисвятский

К
раснодарский «Локомо-
тив-Кубань» в централь-
ном матче очередной иг-

ровой недели регулярного чем-
пионата интернациональной 
Единой лиги ВТБ более чем уве-
ренно победил дома санкт-пе-
тербургский «Зенит» — 96:81. 
Таким образом, прервана за-
тяжная выигрышная серия ко-
манды с берегов Невы, потер-
певшей первое поражение по-
сле семи подряд выигрышей со 
старта соревнований.

Стартовая четверть игры за-
вершилась с равным счетом 
21:21, хотя большую часть вре-
мени «Зенит» находился в роли 
догоняющего. В некоторые мо-
менты отставание гостей со-
ставляло до семи очков.

По итогам второй десятими-
нутки «Локомотив-Кубань» ли-
дировал шесть очков (42:36), 
южанам помог точный дальний 
бросок Станислава Ильницкого 
уже непосредственно перед 
большим перерывом. А сразу 
после отдыха штрафные в ис-
полнении Кевина Херви плюс 

бросок с игры и еще реализо-
ванное Джорданом Кроуфор-
дом наказание за фол на нем по-
зволили краснодарцам обеспе-
чить себе двузначное преиму-
щество — «плюс 11» (47:36).

Когда в результате трехочко-
вого «выстрела» Херви перевес 
«Локо» составил уже «плюс 17», 
испанский наставник гостей 
Хави Паскуаль срочно взял ми-
нутный перерыв. Однако внуше-
ния тренера не дали своих пло-
дов одномоментно. Попытка по-
гони в исполнении «Зенита» 
оказалась длительной, перед за-

ключительной четвертью питер-
цы сократили свое отставание до 
девяти очков (57:68). Дальние 
точные броски игроков «Локо» 
Калниетиса и Херви окончатель-
но похоронили надежды зени-
товцев на продление своей по-
бедной серии. 

Самыми результативными в 
рядах победителей стали Джор-
дан Кроуфорд (23 очка), шикар-
но вошедший в игру со скамейки 
запасных Миндаугас Кузмин-
скас (20) и Реджи Линч (16). От-
метим «дабл-дабл» Кевина Хер-
ви — 12 очков плюс десяток под-
боров мяча. А Мантас Калниетис 
раздал аж целую дюжину резуль-
тативных передач. У «Зенита» 
отличились Артурас Гудайтис 
(18), Остин Холлинз (15) и Кей 
Си Риверс (15).

— После двух игр на выезде 
очень хотели вернуться на до-
машнюю площадку и показать 
содержательный баскетбол. 
Особенно с учетом тех обстоя-
тельств, что мы потеряли нашего 
лидера Алана Уильямса из-за 
травмы, — сказал центровой ку-
банцев Реджи Линч. — Что каса-
ется моей игры, то знал, что нуж-
но выложиться на максимум, 
партнеры и тренеры дали много 
советов на тренировках, и я на-
брал свои очки благодаря отлич-
ным передачам парней. 

Пятую подряд победу одер-
жал саратовский «Автодор», 
выигравший на берегах Волги у 
красноярского «Енисея» — 
85:79 Вот результаты осталь-
ных матчей: «Цмоки-Минск» 
(Беларусь) — «Парма» (Перм-
ский край) — 65:78, УНИКС (Ка-

зань) — «Калев» (Эстония) — 
83:66. В чемпионате лидируют: 
«Зенит» — 7 побед — 1 поражение 
(87,5% выигрышей), «Нижний 
Новгород» — 4-1 (80,0), ЦСКА — 
7-2 (77,8), «Автодор» — 5-2 
(71,4), «Локомотив-Кубань» — 
7-3 (70,0).

Тем временем  генеральный 
директор Единой лиги, много-
кратная чемпионка Европы Ило-
на Корстин в интервью РБК ТВ 
рассказала о том, как организа-
ция преодолевает трудности, 
связанные с пандемией.

— Практически все наши иг-
роки уже переболели, — призна-
лась Корстин. — То есть они уже 
тренируются и играют с наличи-
ем антител. Конечно, когда ко-
манды уходили на карантин, это 
создавало нам проблемы — при-
ходилось переносить матчи, ис-
кать новые даты. Да и спортсме-
нам трудно восстанавливаться 
после болезни. Главное здесь, что 
мы не останавливаемся и про-
должаем играть.   

Подробно остановилась руко-
водитель Лиги на финансовой 
стороне дела: «Речи о банкротст-
ве не идет. Если анализировать 
прошлый сезон, то команды по-
теряли примерно около 30 про-
центов  от своих доходов. Клубы 
п ол у ч а ют  б ол ь ш у ю  ч а ст ь 
средств от спонсоров, а сезон не 
был завершен, они не смогли вы-
полнить все обязательства, вы-
платы сократились. Если брать 
нынешний сезон, ситуация раз-
ная — например, у ЦСКА снизил-
ся бюджет, у большинства клу-
бов он остался на прежнем уров-
не, а у некоторых даже вырос».  

ФУТБОЛ «Краснодар» сыграет в плей-офф Лиги Европы 
с загребским «Динамо»

Обошлось без грандов
Артур Нанян 

Н
акануне состоялись 
жеребьевки плей-
офф главных евро-
кубковых турни-
ров — Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы. 
Мероприятие со-
стоялось в штаб-
квартире УЕФА в 

швейцарском Ньоне. 
Увы, но из четырех предста-

вителей российской Премьер-
лиги в еврокубках осталась 
только одна команда — «Красно-
дар». «Зенит» и «Локомотив» 
досрочно вылетели из Лиги чем-
пионов, а ЦСКА занял четвер-
тое место в группе в Лиге Евро-
пы. Что примечательно, питер-
цы и два московских клуба не 
одержали ни одной победы. 

«Краснодар» попал в плей-
офф Лиги Европы благодаря 
третьему месту в групповой 
стадии Лиги чемпионов. При 
о п р е д е л е н н ы х  р а с к л а д а х 
«быки» могли рассчитывать на 
большее, но в соперниках у рос-
сийского клуба были такие 
гранды, как «Челси» и «Севи-
лья». Плюс не стоит забывать, 
что краснодарцы впервые в 
истории попали в основную сет-
ку главного еврокубка. 

При жеребьевке 1/16 финала 
Лиги Европы команда Мурада 
Мусаева вошла в число несея-
ных. Это означало, что с боль-
шей долей вероятности «Крас-
нодару» попадется сильный со-
перник. В потенциальных оппо-
нентах были следующие клубы: 
«Арсенал», «Лестер», «Манчес-
тер Юнайтед», «Тоттенхэм», 
«Милан», «Наполи», «Рома», 
«Аякс», ПСВ, «Байер», «Хоф-
фенхайм», «Брюгге», «Вильяр-
реал», «Динамо» из Загреба и 
«Рейнджерс».

В результате можно сказать, 
что «Краснодару» повезло со 
жребием: ему попалось загреб-
ское «Динамо». К слову, дина-
мовцы на групповой стадии 
встречались с ЦСКА: матч в Мо-
скве завершился вничью — 0:0, а 
дома хорваты оказались силь-
нее — 3:1.

Остальные пары составили: 
«Вольфсберг» (Австрия) — «Тот-
тенхэм» (Англия), «Динамо» 
(Киев, Украина) — «Брюгге» 
(Бельгия), «Реал Сосьедад» (Ис-
пания) — «Манчестер Юнайтед» 
(Англия), «Бенфика» (Португа-
лия) — «Арсенал» (Англия), «Цр-
вена Звезда» (Сербия) — «Ми-
лан» (Италия), «Антверпен» 
(Бельгия) — «Рейнджерс» (Шот-
ландия), «Славия» (Чехия) — 
«Лестер» (Англия), «Зальц-
бург» (Австрия) — «Вильярре-
ал» (Испания), «Брага» (Порту-
галия) — «Рома» (Италия), «Янг 
Бойз» (Швейцария) — «Байер» 
(Германия), «Мольде» (Норве-
гия) — «Хоффенхайм» (Герма-
ния), «Гранада» (Испания) — 
«Наполи» (Италия), «Маккаби» 
(Тель-Авив, Израиль) — «Шах-

тер» (Украина), «Лилль» (Фран-
ция) — «Аякс» (Нидерланды) и 
«Олимпиакос» (Греция) — ПСВ 
(Нидерланды).

Первые матчи 1/16 пройдут 
18 февраля, ответные — спустя 
неделю.

А первой по хронологии со-
стоялась жеребьевка Лиги чем-
пионов. Главная вывеска 1/8 фи-
нала — противостояние «Барсе-
лоны» и «Пари Сен-Жермен».

В этой битве переплетено 
столько интриг, что хватит на 
несколько газетных полос. Глав-
ная из них — лидер парижан 
Неймар сыграет против бывше-
го клуба, уход из которого ле-
том 2017 года стал одним из са-
мых скандальных трансферов 
за всю историю футбола. И са-
мым дорогим: бразилец обо-
шелся ПСЖ в 222 миллиона 
евро.

Что интересно — почти ка-
ждое лето после переезда в Па-
риж Неймар пытается вернуть-
ся на «Камп Ноу». Однако об-
стоятельства складываются та-
ким образом, что он все еще во 
Франции. Более того, в ближай-
шее время ПСЖ предложит сво-
ей десятке новый контракт. 

Будет интересно посмо-
треть, сумеют ли парижане ото-
мстить каталонцам за памятное 
поражение в 1/8 финала Лиги 
чемпионов в сезоне-2016/2017. 
Тогда, напомним, французы 
разгромили «Барселону» дома — 
4:0, а затем проиграли на вые-
зде — 1:6, пропустив три мяча в 
последние десять минут. 

Из остальных пар 1/8 нынеш-
ней Лиги чемпионов стоит вы-
делить противостояние «Ата-

ланты», за которую выступает 
Алексей Миранчук, и «Реала». 
Остальные пары составили: 
«Лацио» (Италия) — «Бавария» 
(Германия), «Атлетико» (Испа-
ния) — «Челси» (Англия), «РБ 
Лейпциг» (Германия) — «Ливер-
пуль» (Англия), «Боруссия» 
(Менхенгладбах, Германия) — 
«Манчестер Сити» (Англия), 
« П о р т у »  ( П о р т у г а л и я )  — 
«Ювентус» (Италия) и «Севи-
лья» (Испания) — «Боруссия» 
(Дортмунд, Германия). 

Первые матчи 1/8 Лиги чем-
пионов пройдут 16, 17, 23 и 24 
февраля, ответные — на 9, 10, 16 
и 17 марта. Жеребьевка 1/4, 1/2 
и финала состоится 19 марта.  

«Краснодар» достойно показал себя 
в Лиге чемпионов, и теперь ему 
предстоит сыграть в Лиге Европы.

Игрокам «Локо» часто приходилось забрасывать мячи в кольцо соперника с мощным сопротивлением защиты.

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» единственный 
из российских клубов пробился 
в еврокубковую весну

Даниил Квят набрал в два раза меньше очков, чем его напар-
ник по команде «Альфа Таури».

НОВОСТИ 

Льва Яшина 
снова признали 
лучшим 
голкипером

КОГДА ВОРОТА 
НА ЗАМКЕ
Анна Козина

Французский журнал France 
Football назвал обладателя 
« Золотого мяча» 1963 года 
Льва Яшина лучшим вратарем 
в истории футбола и включил 
его в «Команду мечты».

France Football объявил о го-
лосовании за «Команду мечты» 
в начале октября. Победителей 
определяло жюри, состоящее 
из журналистов. 

Кроме Яшина, в список но-
минантов на звание лучшего 
вратаря входили англичанин 
Гордон Бэнкс, итальянцы Джан-
луиджи Буффон и Дино Дзофф, 
испанец Икер Касильяс, немцы 
Зепп Майер и Мануэль Нойер, 
камерунец Тома Н’Коно, датча-
нин Петер Шмейхель и голлан-
дец Эдвин ван дер Сар.

На позицию правого защит-
ника в «Команде мечты» поста-
вили бразильца Кафу. Лучшим 
центральным защитником при-
знали Франца Беккенбауэра, 
выступавшего за сборную ФРГ, 
левым защитником — итальян-
ца Паоло Мальдини. Победите-
лей в других номинациях объя-
вят позднее.  

Борец 
Роман Власов 
завоевал 
«золото» 
Кубка мира

УЧИМСЯ  
У «КЛАССИКА» 
Анна Бекетова

Лидер сборной России, олим-
пийский чемпион по греко-
римской борьбе Роман Власов 
завоевал золотую медаль инди-
видуального Кубка мира в Сер-
бии.

Власов, выступавший в весо-
вой категории до 77 кг, в фи-
нальной схватке победил пред-
ставителя Венгрии Золтана Ле-
ваи. Обладателями бронзовых 
наград стали серб Виктор Не-
меш и Александрин Гуту из 
Молдавии. В первый день тур-
нира «золото» также завоевали 
россияне Эмин Сефершаев (до 
55 кг) и Назир Абдуллаев (до 67 
кг). «Серебро» досталось Дави-
ту Чакветадзе (до 87 кг).

Вчера уже после подписания 
номера «РГ» в печать прошли 
еще пять финалов с участием 
российских «классиков». За по-
беду в весовой категории до 60 
кг сражался Степан Марянян, 
до 63 кг — Жамболат Локьяев, 
до 82 кг — Милад Алирзаев, до 
97 кг — Муса Евлоев, до 130 кг — 
Сергей Семенов. Кубок мира по 
спортивной борьбе продлится 
до 18 декабря.   

Фигуристка 
Сотникова 
презентовала 
книгу

ПОЛЮБИТЕ 
КАТАТЬСЯ
Анна Козина

Олимпийская чемпионка 2014 
года по фигурному катанию 
Аделина Сотникова представи-
ла книгу-автобиографию «Сер-
дце льда. Для влюбленных в фи-
гурное катание».

— В феврале мне сделали опе-
рацию, это был сложный пери-
од, когда пыталась многое пере-
осмыслить, — рассказала Со-
тникова на презентации. — 
И в тот момент пришла мысль 
сделать подарок себе — все взве-
сить, разложить по полочкам 
и написать книгу. Работа полу-
чилась очень плодотворной. 
Было интересно обратиться 
к воспоминаниям, покопаться 
в своих мыслях. 

Первая часть книги посвя-
щена спортивному пути фигу-
ристки. Сотникова обещает, 
что «кто-то может открыть для 
себя новую Аделину», так как 
некоторые истории никогда 
не затрагивались в интервью 
и были опубликованы впервые. 
Во второй части Адель дает со-
веты, как начать заниматься 
фигурным катанием. Сама Со-
тникова официально объявила 
о завершении карьеры в марте 
этого года, а в октябре открыла 
собственную школу.  

Очень много 
надежд возлага-
лось на Квята. 
Но где-то что-то 
разладилось
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